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ПОДПИШИСЬ  
И ЧИТАЙ «МК»

Борис НОТКИН,
член Российской академии 

телевидения,
кандидат исторических наук

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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ИНТЕРНЕТ-
АНАЛИТИКИ  
И ПРАВДА ЖИЗНИ

Не нужно быть медиумом, чтобы пред-
положить: в День России грядут очередные 
беспорядки под знаменами Алексея На-
вального. Штаб ФБК начал подавать заявки 
на проведение антикоррупционных акций 
12 июня в 212 городах страны во главе со 
столицей нашей Родины. В своем блоге 
Алексей, не дожидаясь ответа от мэрий, 
уже сообщил, что власти будут препят-
ствовать мирному протесту. 

 Даже особый порядок согласования 
акций с 1 июня по 12 июля в связи с про-
ведением в России Кубка конфедераций 
(все публичные акции, не связанные со 
спортом, должны будут проводиться лишь в 
местах, которые определят местные власти 
по согласованию с ФСБ) оппозиционер 
считает направленным лично против него. 
Навальный рвется в бой. 
А дальше — дубинки, ав-
тозаки, скандал, слезы 
правозащитников...  

Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ НАВАЛЬНЫЙ ТРЕБУЕТ ЖЕРТВ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

На чтение 9-летним ребенком 
стихов Шекспира на Арбате полиция 
среагировала «спецоперацией», 
достойной боевика про борьбу с 
терроризмом. Между тем немалое 
число настоящих попрошаек, в том 
числе и малолетних, промышляют в 
столице и области и большого инте-
реса правоохранительных органов 
не вызывают. 

Действительно ли эти граждане 
нуждаются настолько, что идут на 
паперть? Или человек с протяну-
той рукой — мошенник, что вечером 
уносит «с работы» столько, сколько 
зарабатывает в месяц тот, кто ему 
подает? Кто они — ряженые, жертвы 
или безжалостные убийцы детей, 
которые никогда не плачут у них 
на руках? Ответы на эти вопросы 
репортер «МК» нашел на улицах 
Москвы.

Читайте 3-ю стр.

ПОПРОШАЙКИ В ПАМПЕРСАХ 
УМИРАЮТ ЗА ДВА МЕСЯЦА

«МК» выяснил, кто кроме «арбатского гения» 
просит милостыню на улицах столицы Судьба ДНР и ЛНР 

решится в конце  
2017 года

Бывшего командира бригады «Вос-
ток» и главу Совета безопасности ДНР 
Александра Ходаковского иногда опре-
деляют как главного оппозиционера са-
мопровозглашенной республики. Между 
тем полноценной оппозиции при военном 
положении не может быть по опреде-
лению. А Ходаковский при всей своей 
«оппозиционности» сохраняет влияние 
на подразделения, сформированные из 
командиров и бойцов «Востока», контро-
лирует ситуацию на их участках фронта и 
по-прежнему занимает со своим штабом 
привычную ему бывшую базу подраз-
деления СБУ «Альфа» в самом центре 
города. И вот дал на этой базе в Донецке 
беспрецедентно откровенное интервью 
корреспонденту «МК».

Читайте 6-ю стр.

АЛЕКСАНДР ХОДАКОВСКИЙ: 
«ФРОНТ НА ДОНБАССЕ 

НУЖНО ЗАБЕТОНИРОВАТЬ»

Михаил ЗУБОВ, 
специальный 

корреспондент

Где лучше всего находиться во 
время сильного ветра? Сотни москви-
чей вчера на собственном горьком 
опыте познали простую истину — не 
на улице и не в мегаполисе. Страш-
ный ураган бушевал в Москве и Под-
московье всего чуть больше часа (с 

15.20 до 16.30), но натворил кучу бед. 
Поваленные деревья, разрушения, 
жертвы… К 17.30 было известно об 
11 погибших и 70 пострадавших, но 
эти цифры явно не окончательные. 
А ведь, строго говоря, то, что случи-
лось 29 мая, и ураганом-то на языке 

синоптиков назвать нельзя. Что же 
будет, если климат сильно изменится 
и погодные катаклизмы будут и даль-
ше терзать некогда такой спокойный 
центр России?

Читайте 7-ю стр.

АПОКАЛИПСИС ВЧЕРА
Более 10 погибших, множество пострадавших, 

серьезные разрушения…  
Можно ли было предотвратить катастрофу в столице?

МИНИСТР ТРУДА ДАЛ НЕДЕЛЬНУЮ 
ФОРУ ВОРИШКАМ

В коттедж главы Минтруда 
Максима Топилина в элит-
ном пансионате на Рублевке 
рискнули в понедельник на-
ведаться воры — и не про-
гадали. Пробравшись через 
кордон усиленной охраны, 
преступники поживились 
дорогостоящими часами за 
2 миллиона рублей.

Как рассказал «МК» ис-
точник в правоохранитель-
ных органах, громкая кража 
была совершена на террито-
рии дома отдыха, который 
принадлежит Управделами 
президента. Там расположе-
ны государственные дачи, в 
которых на правах аренды 
останавливаются, в част-
ности, и главы ведомств. 
Один из таких коттеджей 
сняла чета Топилиных. С 
заявлением о краже в по-
лицию обратилась супруга 
министра Мария. Стражам 
порядка она сообщила, что 
из их с мужем дома исчез-
ли золотые запонки, а так-
же две пары наручных часов 
элитной швейцарской марки 
Vacheron Constantin. Правда, 
несмотря на такой скудный 

по количеству улов, сумма 
похищенного оказалась со-
лидной. Общую стоимость 
пропажи Топилина оцени-
ла в 2,4 миллиона рублей. 
При этом судя по данным 
интернет-магазинов, укра-
денный у главы трудового 
ведомства и его жены хро-
нометр далеко не самый 
дорогой в линейке. Офици-
альные дилеры предлагают 
как мужские, так и женские 
ходики с корпусом из бело-
го и желтого золота мини-
мум за 800 тысяч рублей. А 
за некоторые экземпляры 
щедрому покупателю при-
дется выложить и по два с 
лишним миллиона. Поймать 
воришек по горячим следам 
полицейским не удалось. 
Правоохранители вообще 
были очень удивлены: не-
понятно, как грабители ухи-
трились пробраться через 
круглосуточную государ-
ственную охрану. Проблем 
детективам добавили и сами 
хозяева. О своих ценностях 
они вспомнили лишь через 
неделю после предполагае-
мой даты кражи. 

ДРУЖБА ПОЛИЦЕЙСКИХ-УБИЙЦ 
ЗАКОНЧИЛАСЬ В СУДЕ

Уйти от ответственности не 
удалось двум бывшим поли-
цейским  ОМВД Даниловско-
го района Москвы, убившим 
молодую женщину, с которой 
они познакомились в кафе. 
Мосгорсуд во вторник отпра-
вил за решетку Виталия Тол-
пеко и Дмитрия Томилина. 

Как ранее рассказывал 
«МК», чудовищное престу-
пление было совершено 8 
августа 2015 года, когда ри-
елтор Дарья на свою беду по-
знакомилась с двумя сотруд-
никами патрульно-постовой 
службы, 30-летним Виталием 
Толпеко и 24-летним Дмитри-
ем Томилиным, в кафе «НЭП» 
на Автозаводской улице. По-
сле совместного распития 
компания продолжила досуг 
в сауне. Там стражи поряд-
ка изнасиловали, избили и 
ограбили девушку, после 
чего усадили в машину и по-
ехали искать банкомат, чтобы 
снять ее деньги. Опасаясь, 
что Дарья может написать 
заявление в полицию, поли-
цейские решили убить новую 
знакомую. Толпеко разрядил 
всю обойму травматического 
пистолета в голову жертве. 
Однако даже после этого Да-
рья осталась жива и молила 
о пощаде, но Томилин добил 
ее монтировкой, а после они 
отвезли труп в Ступинский 
район Московской обла-
сти, где в поселке Михнево 
утопили его в техническом 
колодце. Злодеи собрали 
гильзы и вместе с дамской 

сумкой выбро-
сили в мусорку 
в районе Коло-
менского про-
езда. Позднее, 
приятели купи-
ли респиратор, 
д в а о г р о м-
ных пакета, 
металличе-
ский ломик-
«фомку» и 18 
авг уста из-
влекли тело из 
колодца. Труп 

они вывезли на территорию 
заброшенного пансионата 
«Меркурий», где захоронили 
в яме.

После этого оба молодых 
человека продолжили нести 
службу в МВД. Однако 22 
сентября следователям уда-
лось раскрыть жуткое пре-
ступление. Толпеко во всем 
сознался. Томилин заявил, 
что не убивал Дашу, он гово-
рил, что сослуживец угрожал 
ему пистолетом и заставил 
участвовать в убийстве.

В ходе процесса Толпеко 
предпринимал попытки сва-
лить вину на друга. «Дарью 
убивал Томилин», — говорил 
подсудимый. По его словам, 
ему пришлось взять вину на 
себя из-за того, что на него 
оказывали давление следо-
ватели, которые угрожали 
нанести вред его семье. Он 
боялся за своих двух ма-
леньких детей. Томилин же 
утверждал, что только помо-
гал коллеге скрывать труп.

Однако Фемиду эти слова 
не убедили. Мосгорсуд при-
говорил Толпеко к 16,5 года 
лишения свободы,  а Томили-
на — к 16 годам заключения. 
Отбывать срок они будут в 
колонии строгого режима.

Кроме того, суд удовлетво-
рил гражданский иск матери 
Дарьи, взыскав с каждого 3 
млн рублей.

Друзья погибшей сказали 
журналистам, что довольны 
вердиктом: «Они заслужива-
ют такого наказания».

В ПАДЕНИИ ВОРОТ ОБВИНИЛИ ФИГУРУ ШКОЛЬНИКА
С переломом основания че-

репа был доставлен в детскую 
больницу 14-летний подро-
сток, на которого в воскресе-
нье упали футбольные ворота 
на стадионе «Авангард» на 
шоссе Энтузиастов. Ответ-
ственные за состояние спор-
тивного сооружения, скорее 
всего, будут привлечены к 
ответственности.

Как стало известно «МК», 
компания из четырех друзей-
восьмиклассников собралась 
на стадионе погонять мяч  в 
16.00.  Школьники закончи-
ли игру через полтора часа, 
после чего расположились 

возле футбольных ворот. Кон-
струкция была плохо сварена 
да и вообще не была вкопана 
в землю — это все заметили 
уже после несчастного слу-
чая. Денис повис на перекла-
дине, в итоге махина рухнула. 
Удар пришелся по голове. 
«Скорую помощь» раненому 
приятелю вызвали его друзья. 
Медики поставили предвари-
тельный диагноз — перелом 
основания черепа, который 
подтвердился в больнице. 
Сейчас школьник помещен в 
реанимацию, его состояние 
тяжелое. Родители Дениса 
(мама работает воспитателем 

в детском саду) планируют 
подавать жалобу на руковод-
ство стадиона, кстати, рядом 
здесь находится спортивная 
база МЧС и часто проходят 
тренировки. Чудо, что беда 
не произошла раньше.

После инцидента все во-
рота в срочном порядке было 
решено укрепить. В админи-
страции пояснили, что ра-
нее на их состояние жалоб 
не поступало, они не падали 
и стояли крепко. Возможно, 
школьник отличался плотным 
телосложением, поэтому и 
опрокинул на себя конструк-
цию.

«Парк пяти морей» воссо-
здадут в районе Северного 
речного вокзала. По замыслу 
архитекторов, парк получит 
новую жизнь, при этом со-
хранив каноничность своего 
вида. На территории появят-
ся спортивная зона, детские 
площадки и аттракционы.

— Это шикарный памятник 
истории и культуры, который 
совершенно не работает, — 
заявил заместитель мэра 
Москвы по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Марат Хус-
нуллин. — Нужно привести 
его в порядок. Реставрация 
Северного речного вокзала 
особенно актуальна в связи с 
реализацией проекта по раз-
витию набережных Москвы-
реки. Северный речной 

вокзал — один 
из двух реч-
ных вокзалов 
Москвы. Вок-
зал построен 
одновременно 
с Каналом им. 
Москвы, еще 
до заполнения 
Химкинского 
водохранили-
ща, на берегу 
которого он на-
ходится.

На террито-
рии всего парка 
будет воссозда-
на карта речной 
системы Евро-
пейской части 
страны. Здесь 
восстановят 
историческую 
сетку тропинок 

и проложат новые между 
деревьев, чтобы увеличить 
количество прогулочных 
маршрутов. Как отмечают 
архитекторы, они пытались 
создать в парке атмосферу 
времен «оттепели». 

Напомним, Северный реч-
ной вокзал является объек-
том культурного наследия 
регионального значения. 
Парк был разбит здесь в 
1936–1938 годах. Открытие 
вокзала и парка приурочи-
ли к запуску единой водной 
системы каналов, рек, шлю-
зов, водохранилищ, озер и 
морей. С открытием Север-
ного речного вокзала связан 
эпитет: Москва — порт пяти 
морей: Белого, Балтийского, 
Черного, Азовского и Каспий-
ского. 

В ПАРКЕ СЕВЕРНОГО РЕЧНОГО 
ВОКЗАЛА ВСЕ РЕКИ БУДУТ 

ПЕШЕХОДНЫМИ

Известная телеведущая, 
бывший пресс-секретарь 
главы Олимпийского коми-
тета России Дарья Черво-
ненко в минувший уик-энд 
стала жертвой автоугонщи-
ков. Преступники похитили 
принадлежащий женщине 
автомобиль Land Rover со 
стоянки в центре столицы.

Как стало известно «МК», 
пропажу иномарки москвич-
ка обнаружила около 20.00 
28 мая: свой внедорожник 
серо-золотистого цвета Да-
рья поставила на стоянку 
около дома в Оружейном 
переулке 26 мая.

— Территория стоянки не 
огорожена, — рассказала 

«МК» Дарья Червоненко. — 
Въезд через арку. Правда, 
там есть камера видеона-
блюдения, но, к сожалению, 
она была повернута в дру-
гую сторону.

Не спасла машину от уго-
на и штатная сигнализация, 
которая была установлена 
на авто. Задержать по горя-
чим следам преступников 
не удалось: они скрылись 
с места преступления на 
угнанном авто, в баке кото-
рого находилось 20 литров 
бензина. Сумма ущерба 
оценивается в 3,6 миллио-
на рублей. Машина была 
застрахована по системе 
КАСКО.

ВИДЕОКАМЕРА ОТВЕРНУЛАСЬ  
ОТ УГОНЩИКОВ, ПОХИТИВШИХ 

АВТО ТЕЛЕВЕДУЩЕЙ

АДВОКАТОВ ПО ДЕЛУ О РЕЙДЕРСКОМ ЗАХВАТЕ 
РАССТРЕЛИВАЮТ ОДНОГО ЗА ДРУГИМ?

Подозреваемый в убийстве 
40-летнего адвоката Натальи 
Вавилиной, расстрелянной 
вечером 26 апреля 2017 года 
в подъезде своего дома на Ал-
туфьевском шоссе, задержан 
в столице. 42-летнего Марата 
Янбухтина считают киллером 
и активным членом таганской, 
самой кровавой преступной 
группировки Москвы. 

Как в свое время сообщал 
«МК», убийца в кепке и темных 
очках зашел за Вавилиной, 
адвокатом бюро «Дельфи», 
в подъезд в начале восьмого 
вечера. Незнакомец просле-
довал за женщиной в лифт и 
попросил нажать кнопку 10-го 
этажа (юрист вместе с мамой 
и 20-летней дочкой жила на 
11-м, а ее супруг умер много 
лет назад). Когда лифт оста-
новился, мужчина неожидан-
но напал на Наталью, выволок 
на лестничную клетку и рас-
стрелял.

Одной из основных версий 
убийства была профессио-
нальная. В портфеле, найден-
ном на месте происшествия, 
находились документы по 
имущественному спору в 
подмосковном Одинцове. 
Там конфликт разгорелся 
вокруг ООО «Технически-
экологический центр «Нем-
чиновка» (сфера его дея-
тельности — медицина). В 
1996 году фирму учредил 

местный предпринима-
тель Валерий Чернышов. 
Вавилина представля-
ла интересы аудитора 
Контрольно-счетной пала-
ты Подмосковья Татьяны 
Дымнич. В 2008 году Чер-
нышов связал себя с ней 
узами брака (кстати, до 2014 
года Дымнич занимала долж-
ность замминистра финансов 
Подмосковья). Через полтора 
года супруги развелись. Тем 
не менее в 2011 году Черны-
шов подарил Дымнич 50% 
предприятия.

По словам представителей 
коммерсанта, Дымнич за-
думала отобрать у бывшего 
мужа весь бизнес. Сначала 
— территорию предприя-
тия, затем здание лечебно-
оздоровительного комплек-
са и два земельных участка. 
Коммерсант уверяет, что жен-
щина стала распространять 
о нем слухи, что он украл у 
нее предприятие и что он мо-
шенник. А в рейдерском за-
хвате бизнеса, по его словам, 
Дымнич помогал ее взрослый 
сын от первого брака Иван, а 
также знакомый — бывший 
сотрудник ГУЭБ и ПК МВД. 
Представители коммерсан-
та рассказали «МК», что дело 
тянулось много лет. Недавно 
Мособлсуд отменил все пре-
тензии Дымнич. Чернышов 
пережил многочисленные 

проверки, обыски на пред-
приятии и квартирах. Более 
того, по ходатайству бывшей 
супруги его на 1,5 месяца от-
правили на психиатрическую 
экспертизу. Кстати, Вавилина 
— не единственная жертва из 
числа защитников Дымнич. 
Три года назад при точно та-
ких же обстоятельствах был 
расстрелян еще один юрист 
женщины, также работавший 
по ситуации вокруг центра. 
Киллер действовал так же 
дерзко, и его почерк один в 
один был похож на убийство 
Вавилиной.

И вот на днях был задержан 
и подозреваемый в убийстве 
Вавилиной — 42-летний Марат 
Янбухтин. Неофициальные 
источники называют мужчину 
«штатным» киллером таган-
ской группировки. 

Партнер убитого юриста но-
вость о задержании подозре-
ваемого узнал из Интернета. 
«В списках клиентов Натальи 
этого человека точно не было. 
И интересы фирмы «Зодчий-
98», зарегистрированной на 
Янбухтина, она не представ-
ляла. Но уверен, что убийство 
связано с профессиональ-
ными делами. Наталья вела 
около 15 дел, общалась со 
многими людьми, поэтому 
очень сложно сказать, кто мог 
решиться на преступление», 
— пояснил Рогачев. 
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ПРЕЗИДЕНТ

МОЯ МОСКВА

ОППОЗИЦИЯЭКЗАМЕН

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   30 мая 2017 года

2 АДВОКАТЫ ОТВЕТЯТ 
НА ВОПРОСЫ 
МОСКВИЧЕЙ  
ПО ПРОГРАММЕ 
РЕНОВАЦИИ
Встречи с населением 
организуют в 11 МФЦ
Второе чтение законопроекта о рено-
вации пятиэтажных домов в Государ-
ственной думе назначено на будущую 
неделю, однако у москвичей пока еще 
вопросов остается больше, чем ответов. 
Куда переедем? Как быть, если в квар-
тире живут две семьи? Что делать оди-
ноким инвалидам? А что, если наш дом 
вообще не хочет никуда переезжать? 
Тысячи людей. Тысячи ситуаций. Чтобы 
помочь разобраться в потоке информа-
ции, которая касается каждого жителя 
пятиэтажки, 27 мая, в субботу, в парке 
Мосгордумы организовали бесплатные 
консультации юристов.

Субботним утром погода впервые за долгое 
время порадовала москвичей солнышком и яс-
ным небом, поэтому многим жителям старых 
спальных районов хватило энтузиазма на то, 
чтобы доехать до центра города и посетить 
Единый день приема адвокатов совместно с 
московскими депутатами. Для людей органи-
зовали удобную навигацию — в каждом из ша-
тров, размещенных на территории парка МГД на 
Страстном бульваре, принимали представители 
разных избирательных округов. Таким образом, 
каждый москвич мог задать вопрос именно тому 
депутату и помощникам, которые работают в его 
районе, — следовательно, знают ситуацию «на 
местах» изнутри.

— У нас есть две особенные болевые точ-
ки в округе. Во-первых, 14-й квартал Зюзина, 
во-вторых — бывший квартал «Волхонка-ЗИЛ» 
в Нагорном районе. Там уже есть дома, где на-
бралось более двух третей голосов за включение 
в программу реновации, люди много лет ждут 
сноса. По другим адресам ситуация пока не-
однозначная, — рассказали «МК» представители 
31-го избирательного округа.

По словам адвокатов, среди заинтересо-
ванных москвичей редко можно увидеть людей 
среднего возраста. Гораздо сильнее программа 
реновации волнует умы пожилых людей, пенсио-
неров, а также молодежи.

— Молодые приходят, спрашивают: как 
же мы, получается, и в новой квартире снова с 
родителями будем? А можно ли разъехаться? 
— рассказала адвокат Наталья Древалева. — 
Вообще ситуации, когда в квартире оказались 
две разные семьи, самые острые и популярные 
по части вопросов. Например, если муж и бывшая 
жена. Или взрослые брат и сестра со своими 
семьями. Много вопросов насчет расселения 
коммуналок. Мы подсказываем, как улучшить 
жилищные условия. 

Напомним, что в настоящее время обсуж-
дается два варианта: либо москвич после рас-
селения пятиэтажки получает равнозначную 
квартиру — такой же жилой площади (но большей 
общей) и с таким же количеством комнат, — либо 
равноценную денежную компенсацию. Чтобы 
установить ее размер, можно будет бесплатно 
пригласить оценщика, который определит ры-
ночную стоимость жилья с учетом всех нюансов: 
например, отличного вида из окна, переплани-
ровки или сделанного в квартире качественного 
ремонта. При этом, как уточнила адвокат Татьяна 
Бродницкая, нужно понимать, что сначала че-
ловек получит свидетельство о собственности 
на новую квартиру — и только потом передаст 
городу жилье в пятиэтажке. Ситуации, в которой 
москвич оказался бы в подвешенном состоянии, 
не предвидится.

— Я живу один, квартира приватизирована. 
Как быть, если я умру как раз в разгар реновации? 
Кто будет получать новую квартиру? — задал 
сложный, но естественный вопрос Алексей, жи-
вущий на Симферопольском бульваре. Адвокаты 
его успокоили: наследники успеют вступить в 
свои права и оформить новое жилье на себя.

Остаются и те москвичи, кто не уверен — 
нужна ли им реновация вообще? Кому-то очень 
уж нравится расположение дома, неохота пере-
езжать даже в пределах района. Кто-то привык 
к родной квартире: как ни крути, а здесь прош-
ли детство, юность... Кто-то, наоборот, только 
недавно приобрел собственное жилье и еще 
не успел ни насладиться им, ни расквитаться 
с ипотекой. Тысячи людей. Тысячи ситуаций. И 
каждый случай — частный.

— Я пришла на этот прием от имени целого 
дома за информацией и профессиональными 
советами. Мы попали в программу реновации, но 
у нас еще есть масса сомнений. Когда речь идет 
о собственном жилье, хочется железобетонных 
гарантий и досконального понимания: какая тебя 
ждет квартира в случае переселения, что будет, 
если откажешься от участия в программе. Нам 
предстоит сделать нелегкий выбор, — рассказала 
Марина, которая все свои 47 лет прожила в одном 
и том же тихом зеленом дворе.

Ожидается, что такие дни совместных 
приемов москвичей депутатами и адвокатами 
станут постоянными. Они пройдут в 11 много-
функциональных центрах предоставления го-
сударственных услуг «Мои документы», а также 
в приемной столичного парламента. 

— Есть согласные с реновацией, есть не 
согласные с реновацией, есть сомневающие-
ся, а есть люди, которым безразлично, но на 
определенном этапе времени они могут изме-
нить свое мнение, либо согласиться с участи-
ем в программе, либо нет. При переезде могут 
возникать спорные вопросы, есть процедуры 
примирительные, которые достигаются между 
сторонами, и они приходят к компромиссу, но 
когда невозможен компромисс, когда возникает 
неразрешение вопроса, который может быть раз-
решен только в суде, для этого и предусмотрена 
процедура судебного обжалования, именно суд 
поставит точку в возникшем споре, и после вы-
несения решения мы сможем узнать, кто был 
прав, — объяснил президент Адвокатской палаты 
Москвы Игорь Поляков. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

ПУТИН 
НЕ СТАЛ 
ЛОМАТЬ 
МАКРОНА
И был накормлен фирменным 
кокотом в мишленовском 
ресторане
Первая встреча Владимира Путина и 
Эммануэля Макрона в Версале обо-
шлась без традиционных в таких слу-
чаях приветственных слов, но фран-
цузские журналисты совершенно не 
расстроились. Их внимание было при-
ковано к рукопожатию. После того как 
Дональд Трамп чуть не сломал Макрону 
руку, вся Франция замерла в ожидании: 
не захочет ли российский президент 
тоже протестировать на прочность мо-
лодого коллегу? 

Знаменитый на весь мир Версаль, хотя и 
имеет статус государственной резиденции, 
крайне редко используется для проведения 
международных встреч. Предшественник Ма-
крона Франсуа Олланд за пять лет президент-
ства лишь дважды принимал здесь высоких 
гостей. А Николя Саркози, с которым, как при-
нято считать, у Путина сложились наиболее 
доверительные и даже дружеские отношения, 
всего один раз: в 2007 году парадные залы 
Версаля открылись для... Муаммара Каддафи. 
Из российских лидеров чести быть принятым в 
резиденции «короля-солнце» ранее удостоился 
Борис Ельцин. В 1992 году Франсуа Миттеран 
таким образом пытался извиниться за несколько 
пренебрежительное со своей стороны отноше-
ние к президенту новой России. Однако самым 
запоминающимся событием из недавнего про-
шлого дворца стал саммит «Большой семерки» 
1982 года. Рональда Рейгана и Маргарет Тэтчер 
здесь принимали с воистину королевским раз-
махом. В лучших традициях Людовика XIV лиде-
рам устроили ночную прогулку по благоухающим 
садам и фейерверки. 

Французские журналисты не скрывали 
своего удивления выбором Макрона, решившего 
продолжить современную историю Версаля 
встречей с Владимиром Путиным. Этот жест, 
по их мнению, вряд ли можно считать спон-
танным: ведь ради высокого визита пришлось 
закрыть одну из главных туристических досто-
примечательностей Франции, а сама встреча, 
вне зависимости от результата, приобретала 
исторический характер. «Но справится ли ваш 
Путин с грузом французского величия, которое 
в этих стенах давит со всех сторон?» — не без 
злорадства спрашивали они, очевидно, намекая 
на некий тайный умысел Макрона. Наивные! «Во-
прос надо задавать по-другому: а заметит ли в 
принципе «наш» Путин «ваше» величие?» — в тон 
пошутил кто-то из российских коллег. 

Впрочем, когда президентский кортеж 
подъехал к крыльцу Версальского дворца, вни-
мание СМИ переключилось на рукопожатие двух 
лидеров. Однако Владимир Путин испытывать 
Макрона на прочность не стал, ограничившись 
приветствием, которому служба протокола 
научила его еще энное количество лет назад: 
протянув французскому лидеру правую руку, 
левой он слегка дотронулся до его плеча. По 
словам психологов, такое рукопожатие озна-
чает дружеское расположение и готовность к 
доверительному диалогу, поэтому часто ис-
пользуется политиками. 

После встречи на красной дорожке прези-
денты проследовали в угловой кабинет дворца, 
где остались наедине с переводчиками. ВВП 
ранее уже имел опыт общения с представите-
лями так называемой новой волны европейского 
истеблишмента — молодыми политиками в 
возрасте около сорока. И надо сказать, что с 
двумя из них — греческим премьер-министром 
Алексисом Ципрасом и экс-премьером Италии 
Матео Ренци, несмотря на разницу в возрасте, 
без проблем сумел найти общий язык. В Кремле 
заранее предупреждали, что утвержденной 
повестки встреча в Версале не имеет и по ее 
итогам подписания каких-либо документов не 
предвидится. Президентам важно познакомить-
ся и «прощупать» позиции друг друга по целому 
ряду вопросов — начиная с Украины и Сирии и 
заканчивая недавно анонсированной реформой 
Евросоюза. В этом смысле наибольший интерес 
переговоры представляют в первую очередь для 
российской стороны: внезапно выскочивший 
на политическую сцену Макрон по-прежнему 
остается «темной лошадкой», тогда как амплуа 
Владимира Путина и его заявления не меняются 
в течение уже нескольких лет. Впрочем, фран-
цузские журналисты и тут переживали не по 
делу. «Путин, наверное, сильно расстроился, 
когда победил Макрон. Что же вы теперь будете 
делать?» — охали они.

К счастью, для самих лидеров нюансы 

предвыборной кампании уже остались в про-
шлом. После разговора тет-а-тет, продолжавше-
гося около часа, Макрон пригласил российского 
президента и других членов делегации в ресто-
ран «Оре Дюкасс», расположенный в одном из 
павильонов Версальского парка. «Оре» с латыни 
переводится как «рот», создавая аллюзию на ис-
тинно французскую любовь к гастрономическим 
удовольствиям. А Дюкасс — фамилия самого 
знаменитого в мире повара, обладателя 21 звез-
ды ресторанного рейтинга Мишлен и $60 млн 
годового дохода. К приему российских гостей 
главный садовник Версальского парка обеспечил 
ресторан свежими овощами, из которых пригото-
вили одно из фирменных блюд Дюкасса — кокот. 
К слову, приобщиться к высокой французской 
кухне в обычные дни может каждый желающий: 
скромный завтрак обойдется в 35 евро. 

Наконец, ближе к вечеру, президенты до-
брались до главной, согласно официальному 
анонсу, цели визита ВВП — выставки, посвя-
щенной Петру I. Российский царь прибыл в Па-
риж в мае 1717 года и несколько дней провел в 
Версале, остановившись во дворце Большой 
Трианон, в который сейчас привезли экспонаты 
из Эрмитажа и библиотеки РАН. Они рассказы-
вают о личности монарха, его тяге к путеше-
ствиям и новым знаниям: будучи во Франции, 
Петр посетил Французскую академию наук, 
Арсенал, аптекарский дом, Ботанический сад, 
Парижскую обсерваторию, несколько мануфак-
тур и Монетный дом. Французов шокировал 
досуг русских гостей: очевидцы утверждали, 
что свиту царя частенько приходилось развоз-
ить на экипажах в отель после «веселий». Сам 
Петр писал своей жене после Пасхи из Кале, 
что запасы алкоголя на исходе: «А крепиша 
только одна фляша осталась, не знаю, как быть». 
Впрочем, об этой стороне путешествия, поло-
жившего начало установлению дипотношений 
и особых связей между Россией и Францией, 
выставка ничего не рассказывает...

Елена ЕГОРОВА, Париж.

В деле «26 марта»  
объявился первый  
не признавший вину
Тверской районный суд в понедель-
ник приступил к рассмотрению дела 
32-летнего строителя Станислава 
Зимовца. Его обвиняют в применении 
насилия по отношению к сотрудникам 
силовых ведомств на несанкциони-
рованном митинге в Москве 26 марта. 
Ранее суд уже отправил в колонию по 
этому делу Юрия Кулия — на 8 меся-
цев, и Александра Шпакова — на 1,5 
года. Их дела рассматривались в осо-
бом порядке, потому что обвиняемые 
признали вину. Зимовец в отличие от 
них от особого порядка отказался. 

Станислав Зимовец из города Волжский 
Волгоградской области с 2005 по 2007 год 
служил по контракту и участвовал в разми-
нировании Чечни. В Москву он переехал за 
полтора месяца до митинга и подрабатывал 
ремонтом квартир. 

По версии следствия, 26 марта Зимовец 
бросил кирпич в бойца Нацгвардии Котенева 
и попал ему в спину. Сам молодой человек 
в этот же день на своей странице в соцсети 
написал, что его «попинали омоновцы». Поз-
же он рассказал своему адвокату, что был 
возмущен задержаниями, схватил кирпич и 
бросил в сторону толпы, не рассчитывая, что 
он в кого-то попадет. 

На первых этапах следствия Зимовец, 
так же, как и остальные фигуранты «дела 26 
марта», дал признательные показания (адвокат 
Юрия Кулия Алексей Липцер ранее в разговоре 
с «МК» предполагал, что это увеличивает шанс 
получить «более адекватное наказание»). Но 
потом передумал. «В ходе предварительного 
следствия ему не объяснили, как именно про-
ходит рассмотрение дела в особом порядке, 
— пояснила «МК» адвокат подсудимого Свет-
лана Сидоркина. — Он думал, что срок будет 
минимальным, но он сможет сказать все, что 
хочет. А когда он узнал, что не будут исследо-
ваны доказательства, он отказался от особого 
порядка, чтобы все проговорить, допросить 
свидетелей и потерпевшего и чтобы иметь воз-
можность обжаловать приговор, если он будет 
не согласен с тем, что ему предъявят». 

До начала заседания Светлана Сидоркина 

сказала «МК», что она и ее подзащитный «не 
питают иллюзий» насчет приговора. «Дадут по 
максимуму, тут к гадалке не ходи, — рассуждал 
во время перерыва сам Зимовец. — Ну, в конце 
концов, не пожизненное (максимальное на-
казание по ч. 1 ст. 318 УК РФ — 5 лет лишения 
свободы. — «МК»). 

На заседании Зимовец был вооружен 
толстой книгой по уголовному праву, был бодр 
и даже шутил. Чувствовалось, что он уверен 
в своей правоте. «Я не признаю свою вину, — 
говорил он журналистам. — Я переживал из-за 
того, что я попал в потерпевшего. Но он сказал 
потом, что получил этот синяк на тренировке 
до митинга». Зимовец также рассказал, что 
после задержания 29 марта его «мурыжили 
поездками» — вывозили из СИЗО на допрос 
в СК в шесть утра, привозили обратно поздно 
ночью. «Возили меня как скотину, конечно. 
Нечеловеческое отношение», — заключил он. 
По словам мужчины, к тому моменту, когда 
он дал признательные показания, он не ел 
уже неделю: в СИЗО ему выдали сухпаек, от 
которого у него болел желудок, а тюремный 
врач ограничился лишь словами о том, что у 
Станислава гастрит. Кроме того, адвоката 
по назначению вообще не было рядом, когда 
он подписывал согласие на особый порядок 
рассмотрения дела. 

«Никакого умысла у меня не было», — 
говорил Зимовец адвокату в перерыве на 
заседании. «Пусть принесут сюда этот кирпич 
и покажут. Это был маленький кирпичик», — по-
яснил и отмерил двумя пальцами расстояние 
сантиметров в пять. 

Прокурор попросила продлить срок со-
держания Зимовца под стражей. Адвокат воз-
ражала. По ее словам, обвинение не пред-
ставило доказательств, что мужчина может 
скрыться. Кроме того, выяснилось, что людей, 
которые проходят свидетелями по делу, Зи-
мовец не знает, а значит, и давить на них он не 
может. В итоге судья продлила арест Зимовца 
до 10 ноября. 

Адвокат ходатайствовала о рассмотрении 
дела не в особом порядке, а в общем, и рас-
сказала, что Зимовец только от нее узнал, что 
в его уголовном деле целых 4 тома. Светлана 
Сидоркина попросила выделить время на то, 
чтобы он смог с ними ознакомиться. Судья 
не стала возражать и перенесла заседание 
на 5 июня. 

Валерия МАРКОВА. 

ЕГЭ ДЛЯ  
АУТИСТОВ
Основная волна Единого 
госэкзамена стартовала 
географией и информатикой
29 мая 11-классников текущего и 
выпускников прошлых лет настигла 
основная волна ЕГЭ. Она продлится 
по 1 июля и затронет 703 тыс. чело-
век, включая 617 тыс. выпускников 
этого года. Самыми популярными 
предметами по выбору оказались 
обществознание (54% участников), 
физика (26%), история (21%) и био-
логия (20%). А это значит, что в группу 
абитуриентских предпочтений при 
выборе будущих специальностей 
прочно вошла медицина.

Анонсировать основную волну для журна-
листов пригласили актера Дмитрия Певцова. 
Он привел цитату из сочинения: «Во двор въе-
хали две лошади — это были сыновья Тараса 
Бульбы» — и пожелал выпускникам «радости 
от ЕГЭ». Оно и понятно: ребенок самого Пев-
цова в этом году ЕГЭ не сдает, он перешел 
лишь в 4-й класс. 

А участников экзаменов этого года, то их 
ждут некоторые новшества, сообщила глава 
Минобрнауки Ольга Васильева.

Тестовая часть заданий осталась только 
в иностранных языках. При этом в 2022 году 
ЕГЭ по этому предмету станет обязательным 
для всех, а уже в 2020 году пройдет в пилот-
ном режиме сразу в нескольких регионах. 
Кроме того, «мы ведем к тому, чтобы вернуть 
итоговое сочинение», — сообщила она. Пер-
вые экзамены основной волны этого года — 
информатика и география — прошли, по ее 
данным, без сбоев. Лишь в одном небольшом 
населенном пункте на Ставрополье из-за на-
воднения экзамены отменили.

На бюджетные места вузов в этом году 
поступят 57% выпускников школы. При этом 
увеличен бюджетный набор на медицинские, 
педагогические и инженерные специальности. 
И эти изменения уже сказались на перечне 
предметов по выбору: так, доля ЕГЭ по физике 
возросла до 26% от общего числа участников. 
В число лидеров также входят обществозна-
ние, история и биология. 

Есть новости и для 9-классников. В этом 
году они впервые на пробу сдавали устную 
часть экзамена по русскому языку. А в штатный 
режим, по словам министра, «этот выпускной 
для 9 классов может войти уже через год». Так-
же впервые в этом году 9-классники сдавали 
два обязательных предмета по собственному 
выбору. Результаты этих итоговых испытаний 
пойдут в аттестаты.

Впервые в этом году был опробован и ЕГЭ 
для аутистов. Исходя из психологических осо-
бенностей этой группы участников экзаменов, 
остро нуждающихся в присутствии знакомых 
лиц, эти лица были включены в состав на-
блюдателей на экзаменах.

А вот шестеро формально здоровых ре-
бят в первый же день ЕГЭ этого года потерпели 
фиаско: за использование мобильных теле-
фонов и шпаргалок их удалили с экзаменов. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

«ЭТО БЫЛ МАЛЕНЬКИЙ КИРПИЧИК»

Такая информация содер-
жится в докладе Все-
мирного экономического 
форума. Приведенная цифра 
в 5 раз превышает объем гло-
бального ВВП. По данным ана-
литиков ВЭФ, глубокий кризис 
пенсионной системы случится 
из-за увеличения продол-
жительности жизни и низкой 
доходности инвестиций в 
страховые фонды. Эксперты 
изучили социальные системы 
стран, в которых наблюдаются 

пенсионные проблемы: США, 
Великобритании, Канады, Ав-
стралии, Японии и Нидерлан-
дов, а также Китая и Индии — 
как государств с наибольшей 
численностью населения. По 
прогнозу через 30 лет разрыв 
инфляции и роста зарплат на 
душу населения составит $300 
тыс., при этом самый большой 
дефицит пенсионных накопле-
ний будет в США — $137 трлн, 
Китае — $119 трлн и в Индии 
— $85. «Старение населения 

— серьезный вызов мировой 
и российской экономике. К 
2050 году число людей старше 
65 лет повысится с нынешних 
600 млн до 2,1 млрд человек. 
Резкий рост нехватки пен-
сионных средств и нагрузки 
на содержание «непроизво-
дительного населения» может 
стать критичным даже для ве-
дущих экономически развитых 
стран», — отмечает ведущий 
аналитик ГК TeleTrade Марк 
ГОЙХМАН.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
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Дмитрий МЕДВЕДЕВ, премьер-министр России:

составит дефицит пенсионных 
накоплений в мире к 2050 году

«Я, когда в школе учился, подтягивался 30 раз, но я, правда, 
был совсем такой худенький»

$430 трлн
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ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

О своем прошлом глава российского правительства вспомнил в ходе 
селекторного совещания с регионами по итогам праймериз «Единой 
России». Представитель Тверского отделения партии, в частности, рассказал об 

организованной его соратниками акции по подтягиванию. По его словам, в среднем участники 
подтягивались не менее 20 раз. Тогда-то Медведев и напомнил о собственных достижениях, 
добавив: «Пусть занимаются физической культурой». «МК» попросил учителя физкультуры 
Дмитрия ЗАЙЦЕВА прокомментировать успехи ДАМа: «Реально 30 подтягиваний — это 
хороший результат для члена отряда спецназа, их норма не менее 24 раз. Для одиннадцати-
классников, чтобы получить «пятерку», нужно подтянуться 14 раз, для «тройки» достаточно и 8. В 
начальной школе отличники подтягиваются 4 раза, а в средней — 5–12 раз в зависимости от 
класса. В целом любой здоровый молодой человек с помощью упорных тренировок может со 
временем повторить успех Дмитрия Анатольевича».

Из-за многочисленных за-
держек рейсов авиакомпа-
нии «ВИМ-АВИА» пасса-
жиры перекрыли один из 
залов ожидания и забло-
кировали информацион-
ные стойки. Известно, что 
всего были отменены шесть 
рейсов, еще 17 — задержаны. 
Туристам, направляющимся в 
Турцию и на Кипр, пришлось 
провести в аэропорту больше 
12 часов. Как пояснили в са-
мой авиакомпании, задержки 
рейсов связаны с поздним 
возвратом трех воздушных 

судов с планового техниче-
ского обслуживания. «МК» 
узнал, что делать, если ваш 
рейс задержали или отме-
нили. «Если вы уже прибыли 
в аэропорт, а рейс внезапно 
отложили, то засекайте время, 
— рассказывает транспорт-
ный эксперт Петр ИВАНОВ. 
— При задержке на два часа 
пассажирам положена вода, а 
также два бесплатных звонка 
или e-mail. Если рейс придется 
ждать больше четырех часов, 
то авиакомпания должна по-
кормить пассажиров. Обычно 

клиентам выдают талоны для 
заказа еды в местном ресто-
ране. Такие талоны можно 
получать каждые шесть часов 
днем. Если же прошло больше 
восьми часов, то компания 
должна (если рейс отменен по 
ее вине) предоставить номер 
в отеле, транспорт туда и бес-
платное размещение багажа 
в камере хранения аэропорта. 
При полной отмене рейса пас-
сажиры вправе потребовать 
возмещения вреда в зависи-
мости от продолжительности 
рейса». 

В понедельник, 29 мая, 
бывшего кандидата в ми-
нистры образования ДНР, 
экс-проректора Донец-
кого национального 
университета и 
довольно влия-
тельного члена 
Партии регио-
нов Татьяну 
Мармазову 
отправили 
в суд Тулы 
по делу о ее 
выдворении из 
России на Украи-
ну. Об этом у себя на 
странице в Facebook сооб-
щил ее муж, Руслан Марма-

зов. В результате его попыток 
помешать силовикам 

творить «беззако-
ние» полицейские 

обвинили его в 
сопротивлении 
правоохрани-
тельным орга-
нам. Что именно 
стало причиной, 

по которой одного 
из идеологов феде-

рализации Украины 
хотят отправить на ро-

дину, неизвестно. По словам 
Мармазова, это дело длится 

уже довольно давно, причем 
семейная пара пыталась до-
биться справедливости для 
себя в различных высоких ин-
станциях, но до сих пор это не 
привело ни к какому эффекту. 
При этом в начале войны на 
Донбассе Татьяна руково-
дила Фондом реабилитации 
бойцов «Беркута», основан-
ным экс-главой МВД Украины 
времен Януковича Виталием 
Захарченко. Таким образом, 
можно не сомневаться, что в 
Киеве «сепаратистку» не ждет 
ничего хорошего.

УКРАИНСКИЙ СУД 
НЕ ХОЧЕТ ВИДЕОСВЯЗИ 

С ЯНУКОВИЧЕМ
В понедельник в третий 
раз прошли подготови-
тельные слушания по 
уголовному делу экс-
президента Украины Вик-
тора Януковича, которого 
обвиняют в госизмене. 
Оболонский районный суд 
Киева вновь отказался от-
правлять в российский Ми-

нюст заявление о содействии 
в организации видеосвязи с 
обвиняемым, как того требу-
ют международные стандар-
ты. Украинская прокуратура 
продолжает настаивать на 
том, что провести судебный 
процесс необходимо в за-
очном формате, исключив 
участие экс-главы Незалеж-
ной. Сторона защиты в сумме 
подала более 230 ходатайств, 
потребовав обеспечить явку 
в суд главного прокурора 
Украины Юрия Луценко, до-

просить действующего пре-
зидента Украины Порошенко, 
секретаря СНБО Турчинова 
и председателя Верховной 
рады Порубия. «Эти люди 
принимали непосредствен-
ное участие в событиях 2014 
года, поэтому к ним есть во-
просы как у стороны защиты, 
так и у самого Януковича», 
— ходатайствовал адвокат 
Януковича Виталий Седюк. 
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По меньшей мере 103 человека, вклю-
чая террористов, погибли за прошедшую 

неделю в результате операции филиппинских прави-
тельственных войск в городе Марави. Бои между во-
енными и боевиками группировки «Маут», присягнув-
шими на верность «Исламскому государству» 
(запрещенная в России террористическая организа-
ция), начались еще 23 мая. В связи с антитеррористи-
ческой операцией президент Филиппин Родриго Ду-
терте ввел военное положение на острове Минданао. 
В ходе боев был уничтожен как минимум 61 терро-
рист. Среди погибших оказалось 19 мирных жителей, 
11 военнослужащих и четыре сотрудника полиции.

МЕРКЕЛЬ ЗАЯВИЛА, 
ЧТО ЕВРОПА ДОЛЖНА 
ПОЛАГАТЬСЯ НА СЕБЯ

Канцлер Германии Ангела 
Меркель осталась разо-
чарована результатами 
саммита G7 на Сицилии. 
Она заявила, что Европе пора 
«взять свою судьбу в соб-
ственные руки» и больше не 
рассчитывать на однозначную 
поддержку США. «Времена, 
в которые мы могли полно-
стью полагаться на других, 
в определенной степени 
закончились», — признала 
Ангела Меркель на предвы-
борном митинге в Мюнхене. 
Лидеры стран G7, в частности, 
не смогли договориться с 
Трампом по вопросам защиты 
окружающей среды. Глава Бе-
лого дома остался недоволен 

недостаточным вкладом союз-
ников по НАТО в коллективную 
оборону. «Ситуация в Европе 
изменится несильно, потому 
что заявление Меркель — пока 
что декларация о намерениях, 
— отметил доцент кафедры 
интеграционных процес-

сов МГИМО Александр 
ТЭВДОЙ-БУРМУЛИ. — Это 
никак не повлияет на Россию, 
потому что нашу страну сейчас 
никто не рассматривает как 
альтернативу США в деле 
обеспечения европейской 
обороны».
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ТРАНСПОРТ

ТУРИСТЫ УСТРОИЛИ БУНТ В АЭРОПОРТУ «ДОМОДЕДОВО»

ИЗ РОССИИ ВЫДВОРЯюТ ЭКС-КАНДИДАТА 
В МИНИСТРЫ ОБРАЗОВАНИЯ ДНР

В пивной столице 
Германии Мюнхене 
Меркель не могла 
появиться на митинге 
без кружки пенного 
напитка.
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Я скептически отношусь к достоверности 
того, о чем пишут аналитики, находящиеся 
за рубежом. Конечно, благодаря Интернету 
они обладают весьма полной информацией. 
Однако фактуру надо еще чувствовать, изучать 
явления в реальном мире, а не только в вир-
туальном. Приведу пример. На каком-то дне 
рождения ко мне подошел добрый старый 
знакомый, знаменитый юморист, и предложил 
сделать программу с Сергеем Анатольевичем 
Михайловым, известным народу под именем 
Михась. Я поинтересовался у Михайлова, о чем 
он будет говорить. Началось длинное пере-
числение благотворительных мероприятий: 
построенные детские дома, церкви и т.д. «На 
все это, — сказал я, — максимум 7 минут из 
получасовой передачи». Зритель всегда по-
дозревает, что наши богачи наворовали 100 
миллионов долларов, пожертвовали миллион 
и еще хотят собой полюбоваться.

Сергей Анатольевич на редкость хорошо 
слышит. Обычно в подобных ситуациях начи-
нают ломиться в открытую дверь, доказывая, 
как важно популяризировать богоугодные дела. 
Михайлов сразу сказал: «Все понятно».

Мы беседовали с ним минут 20, мелькали 
фотовспышки, но я не испытывал никакого 
беспокойства от того, что разговариваю, по 
слухам, с самым авторитетным бизнесменом 
страны. Ни малейшей тревоги не испытывал 
и когда случайно встречался и говорил с аме-
риканским послом Макфолом, хотя «наши» 
представляли его самым токсичным существом 
после дьявола. 

А вот немножко другой случай.
В каком-то супермаркете встречаю Бо-

риса Моисеева. Большего мастера смешного 
рассказа я в жизни не встречал. Когда хочет, 
он становится безумно смешным. Хохочу, но 
неожиданно начинаю сканировать зал, не сни-
мает ли меня с ним кто-нибудь. Сразу пред-
ставил заголовок в желтой газете: «Голубые 
веселятся». Думаю, как реагировать: попрошу 
жену рассказать всем, что я еще ого-го. Пони-
маю, что этим только кур рассмешу. Но главное 
зафиксировал — пусть слабое, но отчетливое 
чувство страха. Реакция весьма неожиданная. 
Во-первых, я последний человек, кому нужно 
заморачиваться по этому поводу. Во-вторых, я 
очень редко чего-то пугаюсь. Я действительно 
очень мало чего боюсь.

Однако только тогда я осознал, что та-
кое быть открытым геем в России, если даже 
стоять рядом с человеком, который в свое 
время на это намекал, стремно. И, конечно, 
этот фактор будет полностью отсутствовать 
в любой аналитике по этому поводу на основе 
Интернета. Милонов и Ко здесь сильно пере-
усердствовали. Раньше я относился к нему 
как к невероятно креативному человеку. Он 
придумал, как без особого труда и достижений 
быть крайне знаменитым. Прилетела Мадонна 
в Питер — и все СМИ от Австралии до Чили 
сообщили, что Милонов подал на нее в суд 
за пропаганду гомосексуализма. И так без 
остановки. Неожиданно я осознал: пацаны 
для самопиара накачивают взрывоопасную 
среду у очень активной части населения. Со-
гласно медицине, с предрасположенностью к 
нетрадиционной ориентации рождается пять 
процентов населения. Напомню, латышских 
стрелков, решивших судьбу революции 1917 
года, было гораздо меньше. 

Ну, это так, небольшое отступление. Вер-
немся к основной теме: обо всех оттенках жиз-
ни невозможно рассуждать только на основе 
чужого опыта. Скажем, к русским за рубежом 
относятся явно предвзято. В любой сфере, 
будь то спорт или юриспруденция. 

Здесь можно ситуацию улучшить, если с 
помощью самых разных форматов изменить 
наш образ. Но сейчас на личном и на обще-
ственном уровне никто не озабочен, как пло-
дить друзей жителям нашей страны. Напро-
тив, от Москвы до самых до окраин негласный 
девиз: «И кем бы ты ни был и где бы ни жил, 
помни: я фиг на тебя положил». Тут полное 
единодушие начальников и простолюдинов. 
Примечательна и в этом смысле трансформа-
ция телеканала Russia today. В начале пути их 
передачи были наполнены громадной любовью 
к России. Они потрясающе показывали ма-
ленькие русские города, ремесла, быт. Потом 
началась информационная война, и надо было 
дать «наш ответ Чемберлену». Главной краской 
стал антиамериканизм. 

Поскольку никто не озабочен увеличением 
к нам симпатий, автоматически по мелочи 
отовсюду накапливается негатив. Вот я лечу 
из Риги в Москву крупной российской авиа-
компанией. Оформлением заняты местные 
латышки, полные недоброжелательности и 
пренебрежения к пассажирам. Я попросил 

пригласить московского представителя ком-
пании. Конечно, он не появился. А иностранцы 
воочию увидели русских терпил. Всем ясно: 
девиц не контролируют, благополучие началь-
ника компании не связано с мнением обслу-
живаемых. И вы думаете, кто-то будет уважать 
страну, где концов не найти? Честно говоря, это 
очень маленький негатив. Но когда к нему до-
бавляется множество других и подключаются 
СМИ, эффект превзойдет все ожидания.

В советское время я несколько раз в не-
делю встречался с интуристами и отвечал на их 
вопросы об СССР. Нельзя сказать, что они были 
полностью удовлетворены, но процентов 30 по-
зитива в голове оставалось. Типичная просьба: 
расскажите о государственном антисемитизме 
в вашей стране. Им кажется, что они всё зна-
ют. Эмигранты с Брайтона рассказали массу 
подробностей об их дискриминации. Широко 
известны детали кампаний по борьбе с космо-
политизмом, убийством Михоэлса и т.д.

Я обещаю говорить только правду, но на 
основе моего личного опыта. После посту-
пления на переводческий факультет иняза я с 
грустью обнаружил, что человек десять ребят 
намного талантливее меня. Лучше память, 
чувство стиля, быстрее реакции, точнее схва-
тывают содержание. Если бы я не был евреем, 
то еще мог бы каким-то образом рассчитывать 
на удачное распределение. Посредственности 
рассчитывать было не на что. Я стал работать 
в три раза больше однокурсников. Пик карье-
ры — официальный переводчик президента 
Рейгана во время его первого визита в Мо-
скву — говорит сам за себя. Мое неарийское 
происхождение никогда не было для меня 
запретительным, но очень часто давало до-
полнительную мотивацию.

Тут же кто-то из гостей спрашивает: «А 
как же великий поэт Осип Мандельштам, уни-
чтоженный антисемитами?» Отвечаю: «Даже 
если он был бы трижды русским, после стихов 
«Мы живем, под собою не чуя страны» у него не 
было ни одного шанса остаться живым».

Хотя в паспорте давно отменили пятый 
пункт, я сохраняю приобретенную в молодости 
готовность к большой концентрации. Например, 
недавно меня пригласили лектором на самый 
крутой круизный лайнер «Кристал Сиренити». 
На борту быстро выяснилось: три других лек-
тора на две головы сильнее меня. Например, 
Антони Зини, бывший командующий морской 
пехотой США и начальник центрального во-
енного командования (весь Ближний Восток). 
Добавьте к этому диссертацию по философии 
в иезуитском колледже. Сразу начал без конца 
репетировать с женой, рассказывая ей на па-
лубе возможные завлекалочки. В результате 
при анкетировании слушателей они поставили 
меня на первое место. Курьезно, но среди моих 
достоинств они называли приятность русского 
языка в моей английской речи.

Если бы кто-то был заинтересован в укре-
плении к нам симпатий еврейских ученых, жур-
налистов, бизнесменов, эта тема сегодня могла 
бы дать громадный чистый выигрыш.

Посмотрите: в правление В.Путина ни один 
начальник не позволил себе двусмысленных 
заявлений по еврейскому вопросу. А сколько 
подобного позволяли себе губернатор Крас-
нодарского края Н.Кондратенко или депутаты 
Думы при Борисе Ельцине. Они все перекова-
лись? Конечно, нет. Просто Путин, которого на 
Западе называют русским националистом, 
дал понять: открытого антисемитизма он не 
потерпит.

Честно говоря, мне не нравится, когда 
еврейские организации проводят кампании 
по борьбе с антисемитизмом. При дефиците 
продовольствия в СССР были люди, уверенные, 
что все мясо съели хитрые носатые. Бороться 
с этим бессмысленно и бесполезно.

Гораздо плодотворнее путь, избранный 
Юрием Каннером — главой РЕК. Он выдвинул 
нобелевского лауреата Ивана Бунина на вы-
сокое звание «Праведники мира» за то, что в 
годы гитлеровской оккупации во Франции он 
спасал еврейских детей.

Каким-то образом любовь миллионов к 
гению литературы И.Бунину, пусть и в самой 
малой степени, может перенестись и на евреев. 
Но главное, кто-то задумается: если великий 
гражданин России рисковал своей жизнью, 
чтобы спасать евреев, может, стоит изменить 
к ним отношение?

Я привел только несколько примеров из 
разных областей. Но все их объединяет призыв 
к иным теоретикам: прежде чем судить-рядить, 
анализировать и делать выводы, почувствуйте 
тему, как говорится, кожей. Это и называется 
«держать руку на пульсе».

КОММЕНТАРИИ   
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 — Вы извините, что я к вам об-
ращаюсь. Мать у меня сгорела 
— выпивала, закурила, заснула и 
сгорела. Дом тоже сгорел. Нам с 

младшим братиком 10 лет негде жить. Помогите 
кто чем может ради Христа и Господь... хоть хле-
бушком, хоть булочкой. Ради Христа и Господь.

Больше пяти лет периодически его можно 
видеть в общественном транспорте ближнего 
Подмосковья. Еще не потасканный и уже во-
нючий, с болячками на лице. Физиономия еще 
не разбухшая от этила и уже усталая. Еще по-
лудомашний, еще пахнет от него куриным супом 
из семейной кастрюли. Глаза не погасшие, 
с готовностью выкарабкиваться. Увидев его 
впервые, открыла записную книжку:

— Сколько тебе лет?
— Девятнадцать.
— Пойдешь в приют? Там и документы 

помогут сделать, если надо…
— Да. Давайте телефон. Найду, откуда 

позвонить.
Вместе с номером телефона благотво-

рительной службы, помогающей бездомным, 
мы с женщиной, сидящей напротив, сунули 
ему съестного: я — конфеты, она — сахарные 
булочки.

Мы чувствовали себя хорошими людьми 
— вроде как помогли мальчику.

Спустя время — снова он. Та же песня. 
Пьяный, покоцанный. Посмотрел на меня, 
прошел. 

Дергаю за руку: 
— Ну что, позвонил? 
Пошел дальше, как будто не расслышал… 

Его «ради Христа и Господь» и сейчас можно 
видеть и слышать в пригородных поездах. До 
сих пор его брату десять лет и до сих пор им 
негде жить…

— Попрошайки в Москве делятся на две 
категории: мошенники и рабы, — комментиру-
ет Олег Мельников, руководитель движения 
«Альтернатива», занимающегося спасением 
людей из рабства. — За много лет работы мы 
ни разу не встречали среди них действительно 
просто нуждающегося человека. Встать на 
точку просто так невозможно: или прогонят, 
или покалечат. То же касается общественного 
транспорта. Грузинскую мафию, заправлявшую 
«бизнесом на нищих» до 2004 года, сменили 
молдавские цыгане. И после 2007 года, когда 
перестали подавать лицам азиатской нацио-
нальности, «беженцам», стали завозить славян 
с Украины, из Сибири, с Урала, других регионов. 
У нас была женщина, слепая, ей пообещали, что 
восстановят зрение через благотворительную 
программу. В итоге в Москве ей просто зашили 
глаза и поставили на Курский вокзал. Чем боль-
ше гноились глаза, тем больше ей подавали. И 
только через год ей помогли обратиться в наше 
движение. Таких примеров — десятки сотен. 
А полиция неохотно берется за мошенниче-
ства подобного рода. Во-первых, чаще всего 
участники обеих сторон дела не граждане РФ. 
Легко покидают страну, и дела остаются нерас-
крытыми. Во-вторых, полиции негде содержать 
таких людей, некуда определить. 

Подавать  
или не подавать?
 Представители общественных органи-

заций утверждают: в мегаполисах невозмож-
но самостоятельно просить подаяние в та-
ких «хлебных» местах, как паперть храма или 
метро, а тем более — рынки, где хозяевами, 
как правило, являются также выходцы с юга. 
Поэтому обычный человек, пожелавший решить 
проблемы посредством попрошайничества, 
— нонсенс.

Простая арифметика: представим, что в 
одном вагоне пригородного поезда подали 
пять человек по двадцать рублей. Итого сто 
рублей. Десять вагонов — тысяча в кармане. 
Прокатись обратно и собери столько же. Часа 
за полтора — две тысячи. Сколько получается за 
5–6-часовой рабочий день? Порядка 10–15 ты-
сяч. А если таких работников десять-двадцать-
сто? В среднем «нищенский» бизнес приносит 
от двух миллионов в месяц. 

 Но в этом бизнесе исполнителю достаются 
копейки. Если вообще достаются. Бизнес не-
легальный, грязный, и никто здесь не станет 
платить человеку без прав. 

 Если вы видите просящего деньги на 

дорогу домой или женщину, собирающую на 
операцию, то не задавайте стандартных во-
просов, на которые у него или у нее уже есть 
шаблоны ответов. Лучше спрашивать о деталях: 
где учился, из какого района какого города, 
предложить сейчас же позвонить родствен-
никам и так далее. На такие вопросы у них нет 
подготовленных ответов. Если человек действи-
тельно под принуждением, вы это поймете. Тут 
же при нем можно звонить активистам движе-
ния «Альтернатива», которые сразу выезжают 
на место.

Если вы видите попрошайку с ребенком в 
метро, то необходимо позвонить в Управле-
ние по делам несовершеннолетних УВД на 
метрополитене +7495 621 9350, +7 495 625 
3731. В этом случае к женщине советуют не 
подходить, чтобы не спугнуть. 

 Практически всегда ребенка эксплуатиру-
ют в целях наживы, и он не является родствен-
ником попрошайки! Да и какая мать потянет 
ребенка, которому требуется реабилитация 
после серьезной операции, в грязный, воню-
чий вагон? 

— Когда мы даем деньги таким людям, мы 
оплачиваем чьи-то страдания, — продолжает 
Олег Мельников.— В частности, детей на руках 
женщин-преступниц. Рассказы о том, что детей 
накачивают спиртным и наркотиками, чтобы они 
спали и не мешали работать, — правда. Мла-
денцы — а их кормят один раз в сутки — живут 
два-три месяца. Как правило, если женщину 
задерживают, она показывает свидетельство 
о рождении, которое общее для трех-четырех 
детей. После смерти одного ребенка оно до-
стается следующему малышу. А экспертизу на 
ДНК ее можно заставить сделать только при 
условии заведения на нее уголовного дела. 
Откуда берутся дети для попрошайничества? 
Покупают у алкоголиков. Расценки на детей 
мигрантов — порядка 60 тысяч рублей...

Если попрошайки с детьми встретились вам 
в пригородных поездах, вы можете помочь, 
сообщив в Московское УВД на ж/д транспорте 
+ 7 499 264 6834. Если же вы не дозвонились 
или вам отказались помочь, звоните в Управ-
ление собственной безопасности ГУ МВД по 
г. Москве +7 499 255 9657 или 02. 

Неспешная поступь закона
В законодательство о попрошайничестве 

пытаются ввести поправки и убрать формули-
ровку «навязчивое попрошайничество». Так, 
на данный момент Кодекс об административ-
ных правонарушениях (КОАП) города Москвы 
предусматривает штраф по ст. 3.8 на сумму от 
100 до 500 рублей за приставание к гражданам 
в общественных местах, гадание, навязывание 
услуг, то есть нарушение общественного по-
рядка. Это значит, что попрошайку могут при-
влечь к ответственности, только если он или она 
подходит к конкретному человеку и два и более 
раз обращается к нему лично. Если же просьба 
о подаянии обращена «ни к кому» и просящий 
ходит по вагонам или стоит с табличкой в метро 
или на вокзале, то полиция не имеет права им 
заниматься. Это не в ее компетенции.

 Единственное, что можно применить к по-
прошайке в метро, — статью 2.11.14 столичного 
КОАП, по которой ему грозит штраф от 100 до 
2000 рублей — за использование территории 
метрополитена для занятий предпринима-
тельской деятельностью без письменного раз-
решения руководства предприятия.
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 По поводу детских уличных вы-
ступлений наш собкор в Токио 
Юрий Синалеев рассказывает: 

«В Японии полицейский близко 
за подобное к ребенку не подойдет. 

Тронуть просто ребенка — это полицейскому 
грозит уголовным делом, а не только лишением 
работы. У меня сыну в августе 12, его одно-
классники создали свою музыкальную группу 
и преспокойно выступают как уличные музы-
канты. Полиция не то что их не трогает — они 
сами в футляр от гитары монеты бросают. Да и 
прохожие одобряют и подбадривают: «Гамбарэ! 
в будущем, ребятки, звездами станете!» (не 
забывая монетки бросать). Самое интересное, 
что из многих ребят, кто с детства свой талант 
демонстрировал на улицах, впоследствии вы-
росли действительно звезды японской эстрады, 
театра и кинематографа».

Зарина СУДОРГИНА-КАРЛОВИЧ.

СЕМЬЕ  
«УЛИЧНОГО ПРИНЦА» 
НЕЧЕГО ЕСТЬ
Элиас Скавронски, которого 
причисляют к либералам,  
в 2014 году бежал  
от киевского Майдана
Споры по поводу 9-летнего мальчика 
Оскара, читавшего стихи на Арбате и 
повязанного полицией, не утихают: 
была ли декламация в людном месте 
желанием мальчика или же на это его 
толкали родители? Игорь Одинец, 
знакомый отца мальчика по соцсетям, 
уверяет, что еще два месяца назад 
тот жаловался, что семье нечего есть, 
а когда-то просил помощи для пере-
езда в Москву из Киева, потому что 
ненавидит Майдан. 

 — Элиас Скавронски был у меня в друзьях 
в соцсетях. В 2014 году он попросил помощи 
в соцсетях. Ему с сыном нужно было во время 
Майдана выехать из Киева. Он там занимался 
созданием и продвижением сайта жилого 
района Воздвиженка. Я сам родом с Донбасса, 
тоже отец, решил, им нужна помощь, как не 
выручить земляка. Мы списались, в личке он 
попросил 28 тысяч — эти деньги нужно было 
отдать людям, которые их довезли с сыном 
до Москвы с вещами. Деньги я передал лично 
ему в руки по приезде. Так мы и подружились 
в ФБ. 

 — Вы дали в общем-то незнакомому 
человеку 28 тысяч, что дальше?

 — Дальше он попросил еще 60, чтобы 
снять жилье. Я очень удивился, когда Илья 
снял шикарную квартиру в Стрешневе с евро-
ремонтом, с панорамным видом на Москву, по-
моему, трехкомнатную. Я сам живу в скромной 
съемной «однушке» в Подмосковье...

 — Он вам вернул деньги?
 — Возвращал очень долго, после звон-

ков, по 5 тысяч. В течение года вернул тысяч 
15–20. Я сам попал в тяжелую ситуацию спу-
стя время. Поэтому попросил ускориться. Он 
сказал, что денег у него нет, но он помнит о 
своем долге. Поначалу он устроился на хоро-
шую работу. Точнее, опять же его устроил я. 
Моим знакомым нужен был человек, который 
делает сайты, у них была мебельная фир-
ма — возили товар из Италии. Илья говорил, 
что зарабатывает 200 тысяч в месяц. Однако 
года через полтора я узнал, что с работы его 
«попросили»: деньги брал, а толком ничего 
не сделал. Ну и долг я требовать перестал, 
понял, что отдавать ему нечем.

 — Он жаловался в соцсетях на бед-
ственное положение семьи?

 — Да, два месяца назад он писал пост, 
что им буквально нечего есть, нечем платить 
за квартиру. Сейчас этот пост удален. Я ему 
при встрече еще в 14-м году посоветовал 
снять квартиру попроще, но он отказался, 
сказал, что ему нужен размах для творче-
ства. Вообще на трудности с финансами он 
жаловался всегда.

 — Про ребенка он что-то писал? 
 — Помню, были посты про поборы в школе 

на разные мероприятия, про конфликты с учи-
телями. Хотел перевести Оскара на домашнее 
образование. Подробности я не выяснял, счи-
тал, что лезть в чужие дела некорректно. А по 
поводу этой истории я спрашивал: он ответил, 
что Оскар деньги не собирал, это их с Кристи-
ной «фан» — видимо, прикол какой-то.

В целом же я когда-то Илье помог чисто 
из добрых побуждений. Но потом у меня было 
ощущение, что из меня сделали лоха. Мы с ним 
не стали друзьями. Для меня в его биографии 
слишком много белых пятен. 

 — Сейчас некоторые говорят, что 
Илья работает на оппозицию, в частности 
у Навального...

 — Об этом писали друзья на ФБ, но когда 
я уточнял у них, сказали, что информация не 
проверена. Но вообще эта история с ребен-
ком действительно работает на оппозицию. 
Я сказал об этом Илье, в украинской прессе 
активно муссируется. Илья уверяет в пере-
писке, что оказался в этой ситуации случайно 
и она ему неприятна. Я его спросил: «Как ты 
в этом участвуешь, если сам бежал в 2014-м 
из-за этого с Украины», он ответил: «Поверь, 
я сам все это ненавижу, не понимаю, как в эту 
бучу попал».

Марина ТАЛАГАЕВА.

ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
«БЕЗВИЗОМ» 
СМОГУТ ТОЛЬКО  
3% УКРАИНЦЕВ 
У остальных нет денег 
В понедельник, 29 мая, в «МК» прошла 
пресс-конференция, посвященная отме-
не виз в ЕС для граждан Украины, Мол-
давии и Грузии. Пресловутый «безвиз», 
во имя которого в феврале 2014 года на 
Украине совершился государственный 
переворот, вступит в силу  
11 июня. Молдавия пользуется преле-
стями безвизового режима с ЕС с апреля 
2014 года, а Грузия — с марта 2017 года. 
Что изменилось для Молдавии и Грузии 
и что изменится для Украины после от-
мены виз в Европу? Это обсудили гости 
«МК»: посол Молдавии в РФ Андрей 
Негуца, бывший глава Союза грузин в 
России Михаил Хубутия, политологи 
Николай Силаев и Денис Денисов.

Новый молдавский посол высказался по 
теме со всем присущим дипломатам тактом. По 
его мнению, отмена виз в ЕС принесла Молдавии 
безусловное благо, а отрицательных моментов 
данное решение практически не имеет. Андрей 
Негуца сообщил, что сегодня биометрический 
паспорт, необходимый для въезда в ЕС без визы, 
имеют около одного миллиона граждан стра-
ны, все население которой составляет почти 3 
миллиона. 

«Отмена визового режима не повлекла за 
собой для нас на практике каких-либо трудно-
стей, — рассказал посол. — Нам дали безвизовый 
режим 28 апреля 2014 года, а уже 29 апреля мы 
утвердили «Путеводитель гражданина Респу-
блики Молдова». По словам посла, молдавское 
руководство провело огромную работу по ин-
формированию населения о сути достигнутых 
с ЕС договоренностей. Вследствие этого за 
прошедшие с момента введения «безвиза» три 
года граждане Молдовы, обладающие биометри-
ческими паспортами, посетили ЕС 2 миллиона 
706 тысяч 590 раз. Только в 0,3% случаев имел 
место отказ во въезде, а случаи незаконного 
пребывания составили 0,5% от общего числа. 
Правда, отметил Негуца, поскольку права на 
работу «безвиз» не дает, очереди в посольство 
Румынии из желающих приобрести гражданство 
этой страны меньше не стали.  

Директор Института миротворческих иници-
атив и конфликтологии Денис Денисов рассказал, 
что тема «безвиза» на Украине превратилась в 
большой миф. На фоне общей стагнации госу-
дарства «безвиз» стал символом евроинтеграции 
Украины и хоть какого-то положительного итога 
правления нынешней команды. Как считает поли-
толог, главную роль в положительном решении по 
«безвизу» сыграла Польша, которая в последнее 
время активизировала политику по привлечению 
граждан Украины на низкооплачиваемую рабо-
ту. Так как соответствующий низкоквалифици-
рованный персонал самой Польши уже выехал 
на заработки в страны Западной Европы. По 
данным социологических исследований, только 
25% граждан Украины знают, как будет рабо-
тать безвизовый режим на практике, в частности 
сколько времени можно будет находиться в ЕС. 
Только треть населения проинформирована о 
необходимости получения для въезда в ЕС био-
метрического паспорта. Большинство украинцев 
убеждено, что «безвиз» позволяет учиться и ра-
ботать в Европе, не знает о необходимости иметь 
обратный билет и бронь отеля. И самое главное: 
сколько же граждан Украины смогут вкусить пре-
лести «безвиза»? По данным социологов, это не 
более 3% населения. У остальных для посещения 
Европы просто нет денег. 

Главным оппонентом г-на посла выступил из-
вестный общественный деятель Михаил Хубутия, 
который напомнил, что в России те, кто имеет 
финансовые возможности посещать Европу, 
прекрасно делают это без всякого «безвиза». 

«У меня есть виза в ЕС на пять лет, — расска-
зал Хубутия. — Я в любой момент могу вылететь 
в любую страну. А граждане Молдовы и Грузии 
должны предъявить на границе обратные биле-
ты, деньги на карточке, гостиничную бронь. Это 
немного даже унизительно для состоятельного 
бизнесмена, например». Кроме того, по мнению 
Хубутия, многим гражданам Грузии терять уже 
просто нечего — и они стремятся выехать в ЕС с 
одной целью: для того чтобы там остаться всеми 
правдами и неправдами, пусть и нелегально. 

С ним был в целом согласен и представитель 
МГИМО Николай Силаев, который особо подчер-
кнул, что настоящий «безвиз» — это когда человек 
на границе предъявляет только свой паспорт, а 
не полный пакет документов, который ранее был 
необходим для получения визы в посольстве. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

c 1-й стр.
 Последний понедельник мая стал 
первым днем подачи заявок на 
акции 12 июня. Навальный со то-
варищи уведомили столичную 

мэрию о своем намерении ровно в 8.00 — в 
момент открытия учреждения. О месте и вре-
мени все желающие могут узнать на страничке 
блогера, где размещена копия уведомления. 
Это — самый центр. В бумаге властям напо-
минается, что они должны дать положительный 
ответ или начать обсуждение заявки в течение 
трех суток.

О том, как принимается такое решение, 
можно сделать вывод из фрагмента моего раз-
говора с руководителем юридического отдела 
ФБК Иваном Ждановым.

— Как вы считаете, мэрия согласует 
вашу акцию?

— У нас законное требование к власти — 
согласовать публичное мероприятие в центре 
города. Согласуют или нет — это как погода на 
улице, но у нас невозможно отобрать конституци-
онное право выйти на шествие и митинг. От нас 
требуют только уведомить власть об акции.

— Кто персонально в мэрии принимает 
такие решения?

— Сергей Иванович Бахар из Департа-
мента региональной безопасности, мы с ним 
работаем.

—  М о ж е т е  п о д е л и т ь с я  е г о 
телефоном?

— У меня нет его телефона.
— Как же вы с ним связываетесь и узна-

ете, согласована акция или нет?!
— Он сам нас находит, может прислать 

электронное письмо.
— А если электронное письмо о запрете 

до вас не дойдет?
— Тогда мы будем считать, что акция со-

гласована, и проведем ее.
—  И  п о в т о р и т с я  и с т о р и я  с 

дубинками?
— Оснований для запрета на наше публич-

ное мероприятие нет. Если мы не узнали о суще-
ствовании отказа, то мы считаем мероприятие 
автоматически согласованным.

Вот такая надежная обратная связь, даю-
щая Навальному и его товарищам полное мо-
ральное право не проводить часы за столами 
переговоров с чиновниками, а просто выйти 
на улицы, и все.

В других местах проведения акции си-
туация аналогичная. Навальный уже сообщил: 
«Во многих регионах власти ожидаемо начали 
заниматься своим мелким мухлежом. При от-
крытии помещений мэрии обнаруживаются 
«молодогвардейцы «Единой России», которые 
подали заявки буквально на все площади в 

городе. В Барнауле жулик, известный своей 
упоротостью, подослал натуральных бандитов 
с угрозами к подававшим заявку (бандиты были 
посланы). В Новосибирске все резко ушли на 
совещание».

 И не нужно ждать их с совещания, верно? 
В общем, власть уже заранее виновата. 

Я, кстати, вовсе не собираюсь бичевать 
Навального за то, что он выводит молодняк под 
полицейские дубинки. Пусть его в этом обвиня-
ют родители малолетних борцов с коррупцией. 
А еще больше пусть эти родители винят себя 
за то, что не отговорили отпрысков выходить 
на опасную акцию. Навальный гнет свою линию 
уличного политика, которому гораздо выгоднее, 
чтобы его акцию разогнал «кровавый режим». 
Это вызовет резонанс, а согласованная акция 
без происшествий может вообще не заинте-
ресовать телезрителя. Но почему государство 
раз за разом попадается на этот его крючок? 
Да согласуйте вы ему шествие и митинг! И по-
могите провести так, чтобы по ходу ни один 
кролик не пострадал! И вы выбьете козырь из 
навальновского рукава.

Но государство как будто бы специально 
создает вокруг Алексея новые информацион-
ные поводы, делая его героем для молодых, 
«единственным оппозиционным политиком». А 
из этих самых молодых, которые уже успели «по-
страдать за идею», чиновники и полицейские, 
разгоняющие акции, как скульпторы, ваяют 
профессиональных революционеров, которые 
пойдут за Навального в новые битвы. 

 Михаил ЗУБОВ.

РЕНОВАЦИЯ 
ИЗБАВИТ МОСКВУ 
ОТ КРЫС
Эпидемиологи нашли новые 
аргументы в пользу программы 
расселения пятиэтажек
Московские ветхие пятиэтажки стали 
настоящим рассадником крыс и клопов. 
Об этом свидетельствует документ, 
подготовленный Управлением Феде-
ральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благополу-
чия человека по Москве, который попал 
в руки «МК». Кроме всего прочего, эпи-
демиологи считают, что опасные гры-
зуны, которые активно расплодились в 
местах застройки пятиэтажного фонда, 
— это очень весомый аргумент в пользу 
столичной программы реновации. 

В письме «О санитарно-гигиенических про-
блемах эксплуатации хрущевок», адресован-
ном Управлением Роспотребнадзора по Мо-
скве гендиректору Фонда капитального ремонта 
многоквартирных домов Москвы А.Л.Кескинову, 
говорится, что ежегодно ведомство получает не 

менее 5–8 тысяч жалоб от граждан на ухудше-
ние условий проживания в квартирах. И каждая 
третья жалоба — от жителей т.н. хрущевок, срок 
эксплуатации которых уже превышен более чем 
вдвое. 

Причины обращений самые разные. Это и 
санитарное состояние подвалов, которые неред-
ко затапливаются; и неисправность инженерных 
систем, заменять которые чрезвычайно сложно, 
а чаще всего — и вовсе невозможно; и залитие 
верхних этажей (спасибо плоским крышам, на 
которых регулярно скапливается дождевая вода, 
из-за чего возникают дефекты кровли). В итоге в 
условиях повышенной влажности множится пле-
сень и активно плодятся комары и клопы, которые 
круглый год доставляют хлопоты жителям. 

Клопы, между прочим, несут угрозу здо-
ровью жильцов зараженной квартиры. Напри-
мер, доказано, что они могут переносить даже 
вирусные гепатиты. Не говоря уже о том, что их 
укусы вызывают сильнейший зуд, раздражение 
на коже, головную боль, тошноту, повышение 
температуры тела. У некоторых людей из-за 
постоянного зуда начинаются даже психологи-
ческие расстройства. 

Еще хуже ситуация в домах, в которых под-
валы не предусмотрены в принципе — малейший 
засор канализации или неисправность системы 
водоснабжения в них приводят к подтоплению 
квартир на первых этажах и активному размно-
жению в них опасных видов плесени и грибка. 
Образованию плесени способствуют и такие фак-
торы, как промерзание стен, трещины и дефекты 
в них, отсутствие работающей вентиляции. 

Согласно санитарным требованиям, такие 
«заплесневелые» квартиры по закону считаются 
непригодными к проживанию. По факту же люди 
живут в них годами и десятилетиями. Проблема 
и в том, что если в дома с подвалами содержа-
щийся в почве газ радон не попадает, то в бес-
подвальных он может легко проникать в квартиры, 
расположенные на первых этажах, что грозит 
развитием у людей весьма тяжелых болезней, 
в первую очередь — суставно-ревматических, 
аллергических, бронхиальной астмы, хрони-
ческой обструктивной болезни и рака легких. 
Из-за постоянного вдыхания плесени у многих 
людей снижается иммунитет, что проявляет-
ся мигренями, слабостью, общим ухудшением 
самочувствия.

Жители пятиэтажек также жалуются в Роспо-
требнадзор на то, что инженерные коммуникации 
в их домах изношены или неисправны, что в их 
квартирах (особенно в угловых) холодно — ведь 
керамзитобетонные плиты, из которых строились 
эти «временные» дома, плохо проводят тепло. Во 
многих домах коммуникации проложены внутри 
стен — поэтому их дефекты долгое время не выда-
ют себя ничем, кроме неприятного запаха, следов 
сырости в квартире или уменьшения напора воды 
в трубопроводе. В условиях холода и сырости 
люди чаще болеют. Зато вирусы и микробы в таких 
условиях чувствуют себя прекрасно...

Еще одна проблема москвичей, проживаю-
щих в ветхих пятиэтажках, — постоянный шум, 
образующийся из-за неисправных инженерных 
систем и плохой шумоизоляции между квартира-
ми. Шумят и различные магазины и парикмахер-
ские, часто располагающиеся на первых этажах 
таких домов — хотя изначально такие объекты 
во временных строениях даже не предполага-
лись. В них работает холодильное оборудование; 
посетители хлопают дверьми. Такой шум кого 
хочешь выведет из себя, а если страдать от него 
постоянно, у человека могут развиться стойкие 
неврологические нарушения.

А еще в таких пятиэтажках есть серьезные 
проблемы с водой. Очень часто вместо горячей 
из крана идет чуть теплая (такой не только непри-
ятно мыться — в ней еще может размножиться 
опасный микроб легионелла, что чревато вспыш-
ками «болезни легионеров», проявляющейся в 
виде тяжелых пневмоний). А из-за изношенности 
внутридомовых трубопроводов вода течет еще и 
ржавая, с большим содержанием железа.

И, наконец, огромное количество жителей 
пятиэтажек жалуется на грызунов.  Они буквально 
чувствуют себя в таких строениях как дома: выхо-
дят на лестничные клетки, шастают по квартирам. 
Нельзя забывать, что мыши и крысы переносят 
массу опасных инфекций, включая чуму, сибир-
скую язву, энцефалит, бешенство, туберкулез, 
туляремию и пр. Но, как говорят санврачи, обе-
спечить грызунонепроницаемость здесь сложно, 
а чаще всего вообще невозможно.

Московское Управление Роспотребнадзора 
уверено в том, что программа реновации снимет 
все эти проблемы, сделает город более безопас-
ным, а жизнь людей — комфортной.

Арина ПЕТРОВА.
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Борис НОТКИН, член Российской академии телевидения,
кандидат исторических наук

ПОПРОШАЙКИ В ПАМПЕРСАХ...

НАВАЛЬНЫЙ ТРЕБУЕТ ЖЕРТВ
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Молодежь не боится 
брать ипотеку
Наибольший средний срок ипотечного 

кредита по состоянию на 1 апреля отмечен в 
возрастной группе заемщиков моложе 25 лет 
— 16 лет. За прошедший год срок ипотечного 
кредита в этом возрастном сегменте увели-
чился на 0,8 года (на 1 апреля 2016-го — 15,2 
года), показав самую высокую динамику роста 

среди всех возрастов, сооб-
щили в Национальном бюро 
кредитных историй. При этом 
самые «короткие» ипотечные 
кредиты берут заемщики пен-
сионного возраста (от 60 до 
65 лет) — на 7,9 года, а самая 
высокая динамика снижения 
среднего срока зафиксирована 
у граждан старше 65 лет — на 
1,5 года, до 9,3 года (на 1 апре-
ля 2016-го — 10,8 года).

Самую высокую динами-
ку среднего срока ипотечного 
кредита среди всех регионов 
РФ продемонстрировали Да-
гестан (+1,1 года), Татарстан, 
Кабардино-Балкария и Чечня 
(все +1 год). Ни в одном из 
регионов не было отмечено 
снижения сроков ипотечного 
кредита. В Москве и Санкт-
Петербурге средний срок ипо-
течного кредита увеличился на 
0,5 года. «Рост среднего срока 
ипотечного кредита в послед-
нее время свидетельствует о 
том, что и заемщики, и креди-
торы продолжают достаточно 
оптимистично смотреть как 
на будущее частных экономик 
граждан, так и на экономиче-
ские перспективы государства, 
— пояснил гендиректор НБКИ 
Александр Викулин. — При 
этом вполне естественно, что 

наибольшими темпами срок ипотеки растет 
в сегменте наиболее «оптимистично настро-
енных» молодых заемщиков, доходы которых 
пока не позволяют погашать кредиты в те 
же сроки, что и более «зрелым» заемщикам. 
Несмотря на актуальный тренд на снижение 
ставок по ипотечным кредитам, сокращение 
реальных доходов и накоплений заемщиков 
продолжает тормозить рост доступности 
ипотеки».

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Сейчас самое время подумать о 
страховании загородного дома. 
Иначе любители пикников и 
шашлыков могут внезапно пре-
вратиться в поджигателей. 

Опасения  
дачников 
За последние несколько лет спрос на 

страхование жилья существенно вырос. Люди 
все больше осознают пользу от страхования, а 
также тщательнее подходят к формированию 
семейного бюджета. Многие предпочитают 
приобрести страховой полис и избежать впо-
следствии незапланированных крупных трат, 
которые могут возникнуть в результате пожара 
или залива жилья. Чаще всего страхуют имен-
но дачные дома, которые предусматривают 
сезонное проживание, — это порядка 70% от 
общего объема застрахованного загородного 
имущества частных клиентов. Кроме домов 
страхуют бани, хозблоки, гаражи и другие 
постройки, которые могут быть на загород-
ном участке. 

«Страхование загородных домов и дач 

набирает популярность из-за явных рисков: их 
владельцы чаще сталкиваются с ограбления-
ми, затоплениями и тому подобными бедами. 
Собственники домов и дач рассуждают так: 
лучше потратить небольшие деньги на стра-
ховку и получить выплату в страховом случае, 
чем потерять то, что потребует неподъемных 
расходов», — говорит директор дирекции роз-
ничного бизнеса СПАО «Ингосстрах» Виталий 
Княгиничев. По его словам, обычно клиенты 
страхуют дом или дачу целиком, включая кон-
структивные элементы, отделку и инженерное 
оборудование. Иногда отдельно страхуют 
объекты на загородном участке, например, 
уязвимый перед градом и сильным ветром 
ландшафт — редкие и дорогостоящие газо-
ны, клумбы или деревья. Отдельной строкой 
учитывают риски ущерба технике — машине 
в гараже, квадроциклам и т.п., хранящимся в 
запираемых строениях. На третьем месте по 
популярности гражданская ответственность 
перед соседями, например в случае пожара. 
Такой вид страховки полезен для жителей кот-
теджных поселков или садовых товариществ, 
где плотная застройка.

Отметим, что самым распространенным 
страховым случаем в загородных домах яв-
ляются пожары. На них приходится около 
половины всех страховых случаев. «Второй по 

частоте риск — это повреждения в результате 
природных явлений и стихийных бедствий, 
с которым связано порядка 20% страховых 
случаев. Около 15% страховых случаев про-
исходит из-за противоправных действий 
третьих лиц. Чаще всего это кражи бытовой 
техники, предметов обустройства и обихода 
загородных домов», — приводит статистику 
Анна Сорокина, начальник управления стра-
хования ипотечного кредитования, имущества 
физических лиц СОГАЗа. Примерно в 10% 
случаев владельцам загородной недвижи-
мости приходится обращаться за страховы-
ми выплатами после затоплений, вызванных 
прорывами инженерных коммуникаций. Еще 
5% происшествий вызваны посторонними 
воздействиями: падением деревьев или мачт 
освещения, наездом транспортных средств, 
опрокидыванием грузов и т.д.

Экономная  
«коробка»
Стоимость полиса зависит от страховой 

суммы, объектов страхования, страхуемых 
рисков. Также имеет значение то, из каких 
материалов построен дом, наличие или от-
сутствие системы охраны и много других фак-
торов. Лидеры рынка предлагают приобрести 

коробочный продукт по страхованию дачи по 
цене от 2 тыс. рублей в год. Полис стоимостью 
2 тыс. рублей включает в себя покрытие на 400 
тыс. рублей. Кроме того, можно заключить 
краткосрочные договоры страхования — в 
первую очередь они будут интересны тем, кто 
постоянно живет за городом и хочет защитить 
имущество только на время своего отсутствия. 
Такой продукт можно приобрести на срок от 7 
дней. Недельная страховка на сумму 600 тыс. 
рублей обойдется в 300 рублей.

«Коробочные решения — своеобразный 
страховой конструктор, в котором клиент 
определяет сумму страхового возмещения, и 
от ее размера уже зависит стоимость полиса», 
— рассказывает руководитель департамента 
страхования имущества и перестрахования 
«Уралсиб Страхование» Михаил Дорофеев. 
В «коробках» уже зафиксированы страховые 
суммы (лимит ответственности страховщика) 
и страховые премии. Такие комплексные по-
лисы просто приобрести. При этом осмотр 
самого дома не требуется. 

В коробочном продукте полная страховая 
сумма может быть распределена, например, 
таким образом: конструктивные элементы 
— 70%, отделка и инженерное оборудова-
ние — 20%, движимое имущество — 10%. В 
полис включена защита деревянного жилого 
дома, хозпостройки, движимого имущества, 
гражданской ответственности. Стоимость 
годового коробочного полиса различается в 
зависимости от условий, но вилка составляет 
от 8 до 15 тыс. руб. 

Дельные советы 
Прежде чем покупать страховку, нужно 

четко определиться со своими потребностя-
ми. При этом цена на полис не должна быть 
определяющим фактором при выборе страхо-
вой программы. «Есть случаи, когда компания 
занимается откровенным демпингом. И при 
наступлении страхового случая она будет де-
лать все возможное, чтобы не платить или мак-
симально затягивать процесс. Так что советую 
внимательно прочитать отзывы о компании, 
перед тем как заключать договор», — отмечает 
член экспертно-консультационного совета 
при Росимуществе Алексей Михеев. 

Важно выделить для себя ключевые ри-
ски, от которых необходимо защитить свое 
имущество. Если вы планируете застрахо-
вать небольшой дачный домик, в котором у 
вас нет дорогого ремонта и ценных вещей, 
то скорее всего вам подойдет страховая 
«коробка», которая включает защиту от всех 
основных рисков, как-то: пожар, залив, кра-
жа и т.д. «Если у вас дорогая недвижимость, 
в которой много дорогостоящих вещей, то 
лучше выбирать классическое страхование, в 
рамках которого вы сможете застраховать не 
только конструктив и отделку, но и отдельные 
предметы интерьера. При этом, если ваш дом 
находится рядом с водоемом и существует 
риск затопления, обязательно стоит вклю-
чить его в страховую программу», — советует 
Дорофеев. 

Как мы уже говорили выше, основной риск 
ущерба для загородной недвижимости — по-
жар. Источников этого риска в загородной 
постройке больше, чем в городской квартире: 
печи, камины, сауны, газовые котлы и балло-
ны, дизель-генераторы. Также надо учитывать, 
что рядом с домами или коттеджами дачники 
устраивают пикники с кострами и шашлыками, 
запускают фейерверки. 

Удар молнии и последующий пожар — 
это тоже фактор риска. Даже в каменном 
доме много конструктивных элементов из 
дерева: перекрытия, кровля. «Если вы не 
нашли подходящий коробочный продукт, то 
застрахуйте хотя бы деревянные конструкции. 
Если стоимость вашей недвижимости превы-
шает 12 млн рублей, имейте в виду, что для 
ее страхования требуется опись, оценка и 
расчет индивидуального тарифа», — отмечает 
Княгиничев. Кроме того, если у вас есть полис 
каско, ДМС, страхования квартиры или ипо-
течного страхования, чаще всего имеет смысл 
страховать недвижимость в той же компании. 
Как правило, страховщики предоставляют в 
таких случаях скидку 20%.
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НОВОСТИ РЫНКОВ

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

НА ЗАМЕТКУ АРЕНДАТОРУ
Топ-10 самых бюджетных предложений найма в Москве

  Олег БАСОВ

После майских праздников ожил 
рынок найма жилья. Тем более 
накануне сезона летних отпусков 
можно найти немало привлека-
тельных предложений от арен-
додателей. Сейчас в столице 
реально арендовать квартиру за 
17 тыс. руб. в месяц.

Лидером майского топ-10 самых бюд-
жетных предложений найма в Москве от 
департамента аренды квартир «ИНКОМ-
Недвижимость» стала 1-комнатная квартира 
за 17 тыс. руб. в месяц. Объект расположен 
на 13-м этаже 14-этажного дома в 5 минутах 
транспортом от станции метро «Кунцевская». 
Квартира укомплектована необходимой ме-
белью. Сдается на 4 месяца.

Вторую строчку рейтинга занимает лот со 
ставкой найма 20 тыс. руб. Это «однушка» на 
8-м этаже в 9-этажном доме, в 7 минутах ходь-
бы от станции метро «Шоссе Энтузиастов». 
В наличии необходимая мебель и бытовая 
техника. Сдается на 6 месяцев.

Третье место — у квартиры со стоимо-
стью найма 21 тыс. руб. В аренду сдается 
1-комнатная квартира на 2-м этаже 5-этажного 
дома, в 15 минутах ходьбы от станции метро 
«Щелковская». Жилплощадь требует косме-
тического ремонта, необходимая мебель в 
наличии.

На четвертой строке рейтинга — пред-
ложение с арендной ставкой 22 тыс. руб.: 

1-комнатная квартира расположена на 3-м 
этаже 9-этажного дома, в 10 минутах ходь-
бы от станции метро «Каширская». В квар-
тире выполнен косметический ремонт, на 
кухне установлен гарнитур, прочая мебель 
отсутствует.

Строчкой ниже — лот с аналогичной 
ставкой: 22 тыс. руб. За такую сумму сдается 
«однушка» на 9-м этаже в 9-этажном доме, в 
15 минутах транспортом от станции метро 
«Юго-Западная». Жилплощадь меблирована 
и оборудована всей необходимой бытовой 
техникой.

Со ставкой 23 тыс. руб. на шестой по-
зиции рейтинга расположилась 1-комнатная 
квартира на 5-м этаже 9-этажного дома, в 10 
минутах ходьбы от станции метро «Речной 
вокзал». В квартире выполнен косметический 
ремонт, имеется мебель и новая бытовая 
техника.

За 24 тыс. руб. в аренду сдается объ-
ект, занимающий 7-е место в чарте: это 
1-комнатная квартира, которая находится на 
3-м этаже 16-этажного кирпичного дома, в 7 
минутах ходьбы от станции метро «Рязанский 
проспект». Ухоженная квартира после кос-
метического ремонта, укомплектована всей 
необходимой мебелью, наличие бытовой тех-
ники обсуждается с будущими жильцами.

Стоимость предложения лота на вось-
мой строчке составляет 26 тыс. руб. Это 
1-комнатная квартира на 19-м этаже 22-
этажного дома, в 8 минутах ходьбы от стан-
ции метро «Пражская». В квартире выполнен 
косметический ремонт, она меблирована и 
укомплектована бытовой техникой.

Девятое место в топе и ставка 28 тыс. 
руб. у «однушки» на 3-м этаже 22-этажного 
дома на улице Обручева, в 10 минутах ходь-
бы от станции метро «Калужская». Квартира 
сдается с кухонной мебелью и минимальным 
набором обстановки в комнате.

Замыкает десятку самых дешевых квар-
тир месяца предложение со ставкой найма 
30 тыс. руб.: в аренду сдается 1-комнатная 
квартира на 16-м этаже 17-этажного дома, в 
10 минутах ходьбы от станции метро «Между-
народная». В квартире имеются мебель и 
бытовая техника. Въезд на придомовую тер-
риторию — через шлагбаум.

Рецепты на лекарства 
станут электронными

Россияне смогут получать медицинскую 
помощь онлайн, а рецепты на лекарства, в том 
числе содержащие наркотические или пси-
хотропные вещества, станут электронными. 
Правительственный законопроект на эту тему 
внесен в Госдуму. Узаконивание телемедици-
ны — важный шаг развития здравоохранения 
в России, считают эксперты. С одной стороны, 
он дает пациентам новую возможность получить 
дистанционную помощь от квалифицированных 
врачей, особенно это актуально для тех, кто 
живет на отдаленных территориях. С другой — 
позволяет колоссально экономить бюджетные 
деньги. Например, в США телемедицина с 2008 
по 2016 год позволила на 70% уменьшить обра-
щаемость пациентов за медицинской помощью 
амбулаторно, на 19% — число койко-мест, на 
26% — стационарных больниц.

Половина новостроек 
Подмосковья строится 
возле МКАД 
Концентрация жилых новостроек в зоне 

5 км от МКАД достигла 47% от общего числа 
новостроек Московской области, подсчитали 
аналитики компании «Миэль-новостройки». При 
этом в абсолютном выражении объем пред-
ложения в данном поясе снизился — с 1,7 млн 
до 1,47 млн кв. м. Сокращение доли новостроек 
произошло в поясе от 10 до 20 км от МКАД (с 
31 до 26%) и от 20 до 30 км от МКАД (с 14 до 
10%). А вот в зоне от 5 до 10 км от МКАД доля 
новостроек в общей структуре предложения 
практически не изменилась — 17% против 18% 
в конце 2015 г. «Покупательский интерес сейчас 
активно смещается к столице. И застройщики 
реагируют соответственно, выводя новые про-
екты преимущественно в ближней зоне Под-
московья. В течение 2016–2017 гг. в Московской 
области (до 30 км от МКАД) в реализацию вышло 
22 новых проекта, и 8 из них как раз в ближней 

зоне», — прокомментировала генеральный ди-
ректор компании Наталья Шаталина. В связи 
с этим изменилось и качество новостроек в 
ближнем поясе за МКАД. Если в конце 2015 
г. 30% предложения составляли новостройки 
бизнес-класса, то сейчас их доля снизилась 
всего до 12%. Застройщики жилья за МКАД 
сегодня делают ставку именно на массовый 
сегмент.

США и Япония вернулись 
на Питерский форум
Оргкомитет Петербургского международ-

ного экономического форума-2017 озвучил свою 
программу: более 108 мероприятий; участие 
39 министров из 26 стран; более 500 спикеров. 
Официальная церемония открытия ПМЭФ с 
участием высоких гостей состоится 1 июня. 
Центральным мероприятием станет пленарное 
заседание с участием российского президен-
та, премьер-министра Индии и федерального 
канцлера Австрии, которое пройдет 2 июня. О 
своем участии в форуме заявили также прези-
денты Молдавии, Боснии и Герцеговины, Генсек 
ООН, глава МАГАТЭ и генсек ОПЕК. Общее число 
в системе регистрации Петербургского форума 
уже перевалило за 5 тысяч. Это представители 
66 стран. Как говорят организаторы, темпы реги-
страции участников превышают показатели 2016 
года на 15%. В форуме участвуют более 250 глав 
крупнейших иностранных компаний — среди 
них главы BP, Total и Boeing. В этом году повы-
шенный интерес к форуму проявили японские 
и американские компании. От России заявлено 
более 700 предприятий. От представителей 
прессы уже поступило более 2,5 тыс. заявок на 
аккредитацию из 35 стран мира. 

Россию и Иран 
свяжут скоростные 
рефрижераторы
Минсельхоз совместно с РЖД намерен за-

пустить маршрутные поезда с рефрижераторами 
между Россией, Узбекистаном, Таджикистаном, 
Азербайджаном, Ираном и Белоруссией для 
экспортных и импортных поставок сельскохо-
зяйственной и продовольственной продукции. 
Для этого проекта предполагается организовать 
упрощенный таможенный режим оформления 
товаров. В рамках межправительственных ко-
миссий планируется синхронизировать тарифные 
планы на перевозку товаров такими поездами. 
Инициатива призвана упростить доступ недо-
рогих продуктов на российский рынок, считают 
эксперты. По их мнению, за последний год у 
ретейлеров и трейдеров увеличился интерес 
к плодоовощной продукции из Узбекистана и 
Азербайджана. 

Репетиторов  
и домработниц 
легализуют с помощью 
патентов 
 Комитет Совета Федерации по бюджету 

и финансовым рынкам подготовил поправки в 
Налоговый кодекс, призванные легализовать 
самозанятых граждан и вывести их «из тени» 
с помощью внедрения патентной системы. 
Законодательные новации прежде всего ка-
саются тех категорий самозанятых, которые 
получили так называемые налоговые каникулы 
на два года при добровольной постановке на 
учет в налоговой службе. Речь идет о репе-
титорах, нянях, сиделках и домработницах. 
Через два года они должны определиться со 
своим дальнейшим статусом — стать инди-
видуальными предпринимателями или офор-
мить свои отношения с работодателями в 
соответствии с Трудовым кодексом.

В стоимость патента, которую определят 
региональные власти, уже будут заложены 

отчисления в Пенсионный фонд и Фонд обяза-
тельного медицинского страхования, которые 
не должны превышать 5% от минимального 
размера оплаты труда в месяц. При этом 3% 
будут зачисляться на счет ПФР, а 2% пойдут 
в фонд ОМС. Поправки предполагают, что 
граждане смогут приобретать патент либо 
на год, либо на несколько месяцев, причем в 
любое время года, а не только в начале нало-
гового периода. Патенты могут приобретать 
представители 47 специальностей (в их числе 
парикмахеры, швеи, водители, фотографы, 
журналисты, мастера по ремонту и обслужи-
ванию бытовой техники и т.д.), но документ 
дает право на работу только в том регионе, где 
человек официально зарегистрирован. 

Законопроект уже направлен на экспер-
тизу в правительство. По данным Минтруда, 
в России насчитывается примерно 12 млн 
самозанятых граждан. Росстат ранее сообщал 
о 25 млн, а ряд экспертов оценивают число 
людей, которые получают доход и никак не 
участвуют в системе государственных га-
рантий, в 40 млн.

КРЕДИТЫ

  Людмила ФРАДКИНА

В апреле цены на минимальный 
набор продуктов питания приятно 
удивили жителей России, которые 
приобретали продукты в «Пятёроч-
ке». Средняя стоимость продоволь-
ственного набора в магазинах сети 
была на 5% ниже, чем в среднем по 
России, на 17% ниже, чем в сред-
нем по Москве, и на 10% ниже сред-
ней стоимости продовольствен-
ного набора в Санкт-Петербурге, 
по данным Росстата, — к таким 
выводам пришли аналитики X5 
Retail Group, подсчитав очередной 
индекс «Пятёрочки».

В отчете по итогам апреля ритейлер сооб-
щает, что причиной низких цен стали товары-
драйверы. Это продукты, которые больше всего 
влияют на итоговую стоимость продовольственно-
го набора и снижают индекс «Пятёрочки». А ведь 
чем меньше индекс — тем дешевле продукты в 
сети, что, несомненно, лучше для россиян. Так, 
цена на подсолнечное масло в торговых точ-
ках ритейлера была в среднем на 32% меньше 
среднероссийской, яблок — на 21%, пшеничной 
муки — на 18%, нежирного творога — на 12%, 
сметаны — на 11%, а черного перца горошком 
— на 41%.

Напомним, что индекс «Пятёрочки» отражает 
отношение стоимости продовольственного на-
бора по средним ценам в сети магазинов и стои-
мости продовольственного набора Росстата. В 
частности, по итогам апреля 2017 года стоимость 
продовольственной корзины для Европейской 
части России, Урала и Сибири в сети магази-
нов «Пятёрочка» была ниже на 5% относительно 

данных Росстата, а именно — 3669 руб. Таким 
образом, индекс ритейлера в минувшем месяце 
составил — 95%.

Если в Москве стоимость рассчитанной Рос-
статом продовольственной корзины составила 
4,7 тыс. рублей, то в «Пятёрочке» тот же набор по 
средним ценам стоил 3,9 тыс. рублей. В магази-
нах ритейлера в Санкт-Петербурге продкорзина 
стоила 4,2 тыс. рублей, что на 10% меньше данных 
Росстата.

В апреле в Санкт-Петербурге из-за дефицита 
качественного сырья перед началом высокого 
сезона выросла закупочная стоимость молока. В 
то же время серьезно снижались цены на самые 
популярные виды молока и молочных продуктов, 
так как они участвовали в промоакциях. В резуль-
тате стоимость корзины «Пятёрочки» по средним 
ценам осталась ниже среднерыночной.

Татьяна Куличкова, эксперт торговой сети 
«Пятёрочка» по категории «Молоко и молочные 
продукты», рассказала, с чем связано изменение 
стоимости молока. «Оптовые цены на молоко 
зависят от сельскохозяйственного сезона. В ре-
гионах с более мягким климатом цены снижаются 
раньше, так как коров там раньше переводят с 
комбикорма на натуральное питание — на выпас 
на лугах. С середины мая до середины сентября 
нет дефицита качественного сырого молока, а 
с конца сентября по начало мая возникает не-
обходимость в импорте молока», — отметила 
специалист.

Также снижению стоимости продовольствен-
ного набора в «Пятёрочке» способствовали про-
моакции на неразделанную рыбу и снижение заку-
почной стоимости куриных яиц. Помимо этого, по 
итогам апреля в магазинах «Пятёрочка» дешевле 
на 20%, чем в среднем по России, стоили охлаж-
денные и мороженые куры и на 18% была ниже 
стоимость сахарного песка.

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ 
КОРЗИНА «ПЯТЁРОЧКИ» 
ДЕШЕВЛЕ НАБОРА РОССТАТА
По данным Росстата, покупать продукты в сетевых 
магазинах выгоднее на 5—10%

ЗАБЫТЬ ПРО ПОЖАР
Как правильно застраховать загородный дом
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  Олег БАСОВ

Рекомендаций по грамотным дей-
ствиям при покупке новой квартиры 
можно найти на просторах Интернета 
огромное количество. Но дельных 
советов по поводу того, чего НЕ нужно 
делать покупателю, очень мало. «ЭВ» 
решил восполнить этот пробел.

Совет №1: не переоценивайте своих финан-
совых возможностей. Порог входа на первичном 
рынке сегодня находится на очень низком уровне. 
И купить квартиру в ипотеку могут себе позволить 
многие. Однако далеко не все задумываются о 
том, как гасить ипотечный кредит. Достаточно 
ли стабильная работа? Есть ли у вас «подушка 
безопасности» на случай ее потери? Какую долю 
от зарплаты вы готовы отдавать на ежемесячные 
выплаты? Как считает управляющий партнер 
«Метриум Групп» Мария Литинецкая, ипотеку 
стоит брать в том случае, когда вы безболез-
ненно можете отдавать половину заработка на 
погашение кредита, имея при этом «резервный 
фонд» в размере как минимум шести ежемесяч-
ных платежей.

Совет №2: покупателям также не стоит от-
кладывать покупку понравившейся квартиры. 
Понятное дело, что каждый из нас стремится 
сэкономить. Особенно если это касается таких 
масштабных покупок, как приобретение квартиры. 
И желание подождать скидок является вполне 
естественным. Только если речь не идет о кон-
кретном понравившемся варианте. Если вы уже 
определились с выбором, то откладывать покупку 
не стоит. Велика вероятность, что схожие запро-
сы окажутся и у других покупателей. И до сезона 
распродаж квартира вас не дождется. Кроме того, 
в ожидании снижения цены есть риск получить 
обратное: в наиболее ликвидных проектах цены 
растут, и довольно быстро.

Совет №3: не нужно рассчитывать и на то, 
что менеджер по продажам проявит инициативу 
и сам распишет все минусы и плюсы проекта. Во 
избежание неприятных сюрпризов задача поку-
пателя заключается в том, чтобы задавать вопро-
сы, в том числе самые неудобные. Частный или 
муниципальный детский сад строится во дворе 
дома? На сколько очередей рассчитан проект и 
как долго будет продолжаться строительство по 
соседству? Существуют ли утвержденные гра-
достроительные планы по развитию соседних с 
домом участков, не появится ли там какая-нибудь 
высотка, перекрывающая вид из окна, или шумная 
автострада? Причем желательно заранее соста-
вить «опросный лист», чтобы не забыть спросить 
что-нибудь важное.

Одним из главных советов покупателям квар-
тир в новостройках является мониторинг форумов 
и отзывов в социальных сетях. Но нужно понимать, 
что этими каналами давно пользуются и сами 
девелоперы. Волна негатива может быть спрово-
цирована конкурентами, а масса восторженных 
комментариев нередко является саморекламой. 
Истина где-то посередине, но определить ее 
дано не всем. Лучше задать прямой вопрос на 
волнующую тему представителю застройщика. 
По его реакции и ответу можно будет сделать 
больше выводов, чем по соцсетям. Поэтому совет 
№4: не стоит доверять слишком восторженным 
или крайне негативным отзывам. 

Совет №5: не полагайтесь на репутацию 
девелопера. Принято считать, что чем извест-
ней застройщик, чем больше проектов он ведет 
одновременно, тем он надежней. Ошибочность 
этого мнения показала ситуация с компанией 
СУ-155. Некогда крупнейший в России застрой-
щик оказался банкротом, а его дольщики теперь 
ждут, пока их жилье достроят другие девелоперы. 
Напротив, многие малоизвестные компании со 
скромным портфелем проектов предлагают поку-
пателям интересные жилые комплексы и нередко 
сдают свои объекты раньше срока.

Совет №6: не стоит гнаться за лишними ме-
трами. Принято считать, что большая квартира — 
это хорошо. Но при выборе жилья все-таки лучше 
исходить не из категории «большая-маленькая», 
а из конкретных требований к объекту недвижи-
мости. И держать в голове тот факт, что за каждый 
лишний метр площади коридора, прихожей, са-
нузла или гардеробной вам придется заплатить 

немалые деньги. Следует выбирать рациональные 
планировки: квартиры прямоугольной формы, 
в которых можно спланировать максимально 
функциональное жилое пространство. 

Совет №7. Сегодня редко можно встретить 
жилой комплекс, не располагающий собственной 
инфраструктурой. Однако покупателям не стоит 
надеяться на то, что одновременно с ключами от 
квартиры они получат и все обещанные блага 
цивилизации. Как правило, инфраструктурные 
объекты строятся в последнюю очередь. Если 
вообще строятся. Поэтому не нужно уповать на 
то, что, въехав в новую квартиру, вы сразу смо-
жете отдать своих детей в обещанную школу 
или детский сад. Случаи, когда инфраструктура 
возводится параллельно с жильем, единичны. 
И встречаются они в основном в масштабных 
проектах комплексного освоения территорий, 
например в Новой Москве.

На каждом сайте, рекламирующем тот или 

иной жилой комплекс, можно увидеть инфор-
мацию о том, сколько времени понадобится для 
того, чтобы дойти до метро, доехать до МКАД, 
Садового кольца или абстрактного центра Мо-
сквы. Принимать эти данные на веру — серьез-
ная ошибка. Даже если девелопер не желает 
сознательно ввести покупателя в заблуждение, 
в своих расчетах он не в состоянии учесть массу 
факторов: скорость ходьбы, манеру езды, ДТП, 
ремонт дорог, мосты, гарантирующие в час-пик 
пробки, и т.д. Поэтому совет №8: прежде чем 
делать выбор в пользу той или иной новостройки, 
нужно несколько раз самостоятельно проделать 
путь от потенциального будущего дома до важ-
ного пункта назначения.

Совет №9: не стоит работать с несколь-
кими агентствами недвижимости. Стремление 
сэкономить может также проявиться и в желании 
найти более привлекательное предложение у 
другого брокера. Но это обернется лишь потра-
ченным зря временем. Сегодня все агентства 
недвижимости работают по общим прайсам от 
девелопера. Поэтому разница может быть лишь 
в уровне сервиса и сопутствующих услугах, а 
квартира при этом будет стоить одинаково.

И самое главное: никогда не соглашайтесь 
подписывать документы без досконального изу-
чения. Вряд ли нужно в очередной раз повторять, 
что единственным вариантом заключения сделки 
по приобретению жилья в строящемся доме, га-
рантирующим защиту прав покупателя, является 
договор долевого участия, зарегистрированный 
в соответствии с требованиями ФЗ-214. И все 
другие варианты лучше просто не рассматривать. 
Но даже в случае заключения ДДУ есть риски. На-
пример, если девелопер не успевает выполнить 
свои обязательства в срок, он может попросить 
дольщика подписать дополнительное соглашение 
о переносе сроков строительства. И в этом случае 
покупатель лишается права требовать компенса-
цию за задержку ввода в эксплуатацию.

«Несмотря на стремительный рост первич-
ного рынка недвижимости Москвы и рекордные 
объемы сделок, уровень грамотности населения 
в вопросах приобретения квартир в новостройках 
все равно остается довольно низким, — полагает 
Мария Литинецкая. — И это нередко играет с 
покупателями злую шутку. Даже если в конечном 
итоге все завершается благополучно, то могут 
остаться неприятные воспоминания о процессе 
приобретения жилья и разочарование от самого 
объекта недвижимости. Этого можно избежать, 
если учесть ряд нюансов еще на этапе выбора 
новостройки и квартиры».

«При выборе новостройки важно оценить 
инвестиционный потенциал проекта, — добав-
ляет гендиректор IKON Development Евгения 
Акимова. — При правильном подходе ваша 
квартира будет дорожать не только по мере 
роста стадии строительной готовности дома, 
но и после его ввода в эксплуатацию. Речь идет 
о проектах реновации промзон и комплексного 
освоения территории. Учитывая, что такие но-
востройки проектируются по принципу «город 
в городе», помимо жилой составляющей деве-
лоперы активно развивают также социальную 
и коммерческую инфраструктуру. С каждым 
новым объектом ликвидность вашей квартиры 
будет только увеличиваться, что гарантиру-
ет рост цены даже через несколько лет после 
новоселья».

— С конца апреля ведущие мировые фон-
довые индексы демонстрируют растущий тренд 
после почти двух месяцев бокового движения. 
Импульсом к отскоку послужили благоприят-
ные для рынков итоги президентских выборов 
во Франции, где победу одержал кандидат от 
центристских сил. Снижение европейских рисков 
отразилось также на достижении минимальных 
спрэдов доходностей десятилетних гособлига-
ций США и Германии с ноября прошлого года, 
несмотря на практически 100%-ную вероятность 
повышения ставки на июньском заседании ФРС, 
по оценке агентства Bloomberg. 

Российский фондовый рынок двигался 
вслед за ведущими мировыми индексами. После 
тестирования в середине апреля минимальных 
значений с июля прошлого года по рублевому 
индексу ММВБ к текущему моменту индекс вы-
рос на 3,6%. Валютный индекс РТС прибавил 
за это время 2,1%. С технической точки зрения 
индекс РТС находится в коридоре, ограниченном 
линиями пятидесятидневной и двухсотднев-
ной скользящих средних (1063–1108 пунктов). 
При этом на графике рублевого индекса ММВБ 
впервые с ноября 2015 г. пятидесятидневная 
скользящая средняя ушла ниже двухсотдневной 
скользящей средней, что сигнализирует о начале 
«медвежьего» тренда. Тем не менее оптимизм на 
европейских площадках какое-то время может 
поддерживать российский рынок. 

Внешние факторы влияния на российский 
рынок формируются в рамках ключевых между-
народных событий. Важным фактором для рос-
сийского фондового рынка стал расширенный 
саммит ОПЕК 25 мая, где основные производи-
тели приняли решение о продлении соглашения 
о замораживании добычи. Хотя многие выражают 
скепсис в отношении степени влияния данного 

соглашения на рынок нефти с учетом продолже-
ния восстановления сланцевой добычи в США 
в последние месяцы. Продление соглашения 
благоприятно для фондового рынка. 

Другими важными событиями для россий-
ского фондового рынка могут стать решение 
ФРС о повышении ставки в середине июня и 
саммит G20 в июле. 

Из внутренних факторов влияния в ближай-
шие месяцы стоит выделить начало дивиденд-
ного периода, который традиционно привлекает 
внимание инвесторов. Смещение сроков диви-
дендных выплат на несколько месяцев может 
переписать известную трейдерскую поговор-
ку с sell in may and go away («продавай в мае и 
уходи». — Ред.) на примерно такую: sell in july 
and say goodbye («продавай в июле и говори до 
свидания». — Ред.). Хотя размеры финальных 
дивидендов по итогам прошлого года по многим 
компаниям уже известны и отчасти заложены в 
ценах, падение рублевых цен акций с февраля 
по середину апреля сформировали более благо-
приятный уровень дивидендной доходности, чем 
ожидалось в начале года, что может отражать 
наличие потенциала роста котировок в краткос-
рочной и среднесрочной перспективе. 

На рынке достаточно большое количество 
акций с дивидендной доходностью 4–6% годовых 
по финальным дивидендам. Например, финаль-
ные дивиденды за 2016 год по акциям ГМК «Но-
рильский никель» могут составить 446,1 рубля, 
что по текущим ценам акций дает дивидендную 
доходность 5,3% годовых. Кроме того, котировки 
бумаг компании выглядели в последние месяцы 
хуже рынка и с начала года снизились на 16%. В 
то же время с учетом промежуточных дивидендов 
дивидендная доходность бумаг в целом за 2016 
год достигает 10% годовых, что с учетом про-
грессивной дивидендной политики компании 
благоприятно для акционеров. 

На рынке можно найти акции с дивидендной 
доходностью и выше 10% годовых. Но нужно 
внимательно относиться к выбору инвестици-
онных объектов и учитывать такие критерии, 
как степень регулярности дивидендов, влияние 
единовременных выплат, уровень ликвидности 
акций компаний-эмитентов, динамика котировок 
в последнее время и др. Кроме того, рекордный 
уровень ведущих мировых фондовых индексов на 
фоне сворачивания мягкой кредитно-денежной 
политики ведущими центральными банками и 
неустойчивости мировой экономики усиливают 
риск резкого падения фондовых индексов и тре-
буют от инвесторов повышенной осторожности 
и контроля за рисками.
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Дмитрий БЕДЕНКОВ, 
начальник аналитического 
отдела ИК «Русс-Инвест»:
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— Пока рубль чувствует себя весьма уве-
ренно. При этом даже недавние заявления гла-
вы Банка России, что они могут начать покупки 
валюты, когда инфляция достигнет 4%, не ис-
пугали покупателей RUB. Хотя такое развитие 
событий исключать не стоит. ЦБ и в самом деле 
может выйти с покупками валюты. Но делать 
это будет достаточно осторожно. Вот почему. 
Во-первых, чтобы не утратить доверие к своим 
действиям. Во-вторых, регулятор осознает, что 
слишком слабый рубль будет нести определен-
ные риски для предприятий, которые закупают 
оборудование за рубежом и платят валютой. 

В-третьих, резкая девальвация рубля чревата 
ростом социальной напряженности в связи с 
сохранением негативной тенденции динамики 
реальных доходов населения и новой волной 
ускорения инфляции, с которой регулятор до-
вольно успешно справился. Т.е. ослабление рубля 
не исключено, но будет оно крайне постепенным. 
Тем более что ЦБ видит все риски, связанные со 
снижением курса российской валюты.

На прошлой неделе в России прошел на-
логовый период. Это время, когда компании-
экспортеры продавали валюту, чтобы выпла-
тить налоги. И это также фактор в поддержку 
рубля. 

Кроме того, поддерживать рубль будет и 
динамика цен на нефть. Саудовская Аравия и Рос-
сия на саммите ОПЕК договорились о продлении 
пакта по сокращению объемов добычи нефти до 
конца марта 2018 года. А это значит, что нефть 
нацелится на движение в район уровня 58–60 
долларов за баррель.

Но спекулянты сокращают число длинных 
позиций по рублю. А это значит, что они ждут 
от ЦБ и Минфина действий, направленных на 
ослабление российской валюты. Поэтому вряд 
ли пара USD/RUB разовьет внушительное па-
дение. Наиболее вероятным сейчас выглядит 
диапазон 55–60 рублей за доллар. Евро/рубль, 
вероятно, ограничит свои движения диапазоном 
58–65. При этом есть вероятность, что к началу 
июня пары все же нацелятся на верхние границы 
указанных диапазонов. 

Ирина РОГОВА, аналитик ГК 
Forex Club: 
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Иностранные 
спекулянты не угрожают 
рублю
Угрозы рублю со стороны капризных ино-

странных спекулянтов преувеличены, следует 
из опубликованного Банком России «Финансо-
вого обозрения». Потенциал наращивания спе-
кулятивных операций нерезидентов, играющих 
на разрыве между высокими процентными 

ставками в России и низкими на Западе (carry 
trade), ограничен и не несет рисков существен-
ного ослабления национальной валюты. Объем 
позиций нерезидентов на валютном рынке 
сравнительно невелик и редко превышает 
$5–6 млрд, а сейчас покупки ими иностранной 
валюты снизились. С другой стороны, интерес 
иностранцев к российскому госдолгу носит 
относительно устойчивый характер и в долго-
срочной перспективе может поддерживать 
рубль, отмечается в материалах ЦБ.

10 полезных советов при покупке квартиры  
в новостройке

Лукашенко покупает помидоры у Эрдогана, чтобы 
накормить ими россиян

МАЛЕНЬКИЕ СЕКРЕТЫ 
БОЛЬШОЙ СДЕЛКИ

  Людмила АЛЕКСАНДРОВА

Турция переориентирует «томат-
ные потоки», предназначенные 
для рынка России, на Белорус-
сию, которая уже стала главным 
направлением экспорта турецких 
помидоров. Только в I квартале 
2017 года белорусы закупи-
ли у турков этой продукции на 
$32,4 млн. Тем не менее нашим 
аграриям рано радоваться. Да-
леко не весь объем закупленного 
овоща реализуется на террито-
рии Белоруссии. Отраслевые 
эксперты убеждены, что предна-
значение таких томатов — неза-
конный реэкспорт в Россию.

За три месяца текущего года из Турции 
было экспортировано помидоров на $123,05 
млн, что на 54% превысило показатель анало-
гичного периода 2016 года, сообщил Институт 
статистики Турции. За первый квартал 2017 
года больше всего турецких томатов было 
отправлено в Белоруссию (на сумму $32,4 
млн), а также Румынию ($18 млн), Польшу 
($11,8 млн) и Ирак ($7,6 млн).

По словам белорусского экономиста Лео-
нида Злотникова, даже при большом желании 
граждане страны не смогут «съесть томатов 
больше, чем поляки». «К тому же Белоруссия 
импортирует помидоры не только из Турции. 
Не исключено, что часть этих овощей уходит 
в Россию», — предположил эксперт.

И это несмотря на достигнутые дого-
воренности между Владимиром Путиным 
и Реджепом Эрдоганом о взаимном снятии 
ограничений в торговых отношениях двух 
стран. В начале мая главы России и Турции 
приняли решение об отмене практически всех 
эмбарго, так как это негативно сказывается на 
экономике обеих стран. Относительно агро-
промышленных запретов, Эрдоган разрешил 
российским производителям беспошлинно 
ввозить на свою территорию пшеницу, а Рос-
сия дала добро на импорт турецких фруктов 
и овощей, кроме помидоров.

Вице-премьер Аркадий Дворкович после 
переговоров российского лидера и Реджепа 
Эрдогана отметил, что запрет на поставку 
томатов в Россию может продлиться еще 3–5 
лет, пока наши аграрии не наладят свое про-
изводство, а инвесторы не вернут вложенные 
в развитие АПК средства.

Как полагает гендиректор ассоциации 
«Теплицы России» Наталия Рогова, воз-
вращение на российский рынок турецких 
томатов крайне отрицательно скажется на 
отечественных аграриях. «Сегодня инвесторы 
вкладывают большие деньги в российское 
тепличное хозяйство. Если дешевые томаты 
хлынут в Россию, нашим производителям 
будет очень тяжело им противостоять. На 
коллегии Минсельхоза Дмитрий Медведев 
говорил, что все прекрасно понимают, что 
бизнес вкладывает серьезные средства в 
развитие отрасли. Те, кто уже вложил день-
ги, не захотят рисковать и просто прекратят 
инвестиции», — сетует эксперт.

Специалисты утверждают, что, несмотря 

на действующий запрет на ввоз томатов в 
Россию, овощи из Турции все-таки попадают 
на наши прилавки. Текут «помидорные реки» 
прямиком через Белоруссию. «Изменение 
географии поставок турецких томатов оста-
лось в основном на бумаге. Фактически не-
много усложнились логистические цепочки, 
но пункты конечного назначения остались 
прежними. Это и Россия в том числе, — от-
мечает член Торгово-промышленной палаты 
Анна Вовк. — Основной рост экспорта томатов 
из Турции пришелся на Беларусь, но большая 
часть этих томатов различными способами 
попадает в Россию. Именно поэтому в про-
шлом году Беларусь в 4 раза увеличила за-
купки турецких помидоров».

Белорусский рынок, который и так пере-
насыщен поставками помидоров из Европы, 
плюс собственное производство, не сможет 
полностью употребить турецкие томаты, счи-
тает аналитик «Алор брокер» Кирилл Яковен-
ко. «Объемы поставок томатов из Турции в 
Россию составляли 440 тысяч тонн. Если все 
эти томаты действительно хлынут на рынок 
Белоруссии, он не сможет обеспечить овощи 
спросом, и их цена будет крайне низкой для 
оптовиков».

Если с теневым рынком помидоров все 
ясно, то будущее поставок российской пше-
ницы в Турцию довольно туманно. Москва и 
Анкара подтвердили снятие всех ограничений 
на ввоз зерновых. Однако спустя некоторое 
время появились слухи, что турецкие власти 
намерены снизить долю нашей пшеницы в 
импорте этих зерновых до 25%. Поэтому в 
будущем обострения в российско-турецком 
торговом противостоянии не избежать. «Тур-
ки сохранили лимиты на ввоз зерна и, как 
следствие, фактически лишили собственных 
мукомолов возможности закупаться в Рос-
сии, — говорит Яковенко. — Россия, в свою 
очередь, не сняла запрет на ввоз томатов, 
объем рынка которого оценивается в районе 
$520 млн».

Заморозки в Европе  
не пощадили 
виноградники

От заморозков в конце апреля пострадала 
большая часть винодельческой Европы. Повреж-
дены виноградники для производства рислинга 
в Германии, игристого вина просекко в Италии. 
Но больше всего сильнейшие за четверть века 
заморозки ударили по Франции. По подсчетам 
винной федерации Бордо, которые приводит 
Bloomberg, производители оценили потери от 
резкого похолодания минимум в 1 млрд евро 
при средней годовой выручке в размере около 4 
млрд евро. Урожай этого года может сократиться 
почти вдвое. Однако массовые базовые вина от 
погодных аномалий и слабого урожая сильно не 
подорожают, уверены эксперты. Дело в том, что в 
Европе серьезные проблемы перепроизводства 
вина. В цене, скорее всего, прибавят только элит-
ные вина, особенно из провинции Бордо.PI
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Детально изучив особенности трафика своих 
абонентов, компания «МегаФон» выяснила, какие 
услуги требуются каждому конкретному клиенту. 
На основе этого фундаментального исследования 
сотовый оператор разработал линейку тарифных 
планов «Включайся!». Отныне каждый клиент смо-
жет выбрать наиболее подходящий своим инте-
ресам тариф и будет платить только за те услуги, 
которые ему необходимы.

 Статистика свидетельствует, что более 60% 
новых пользователей сети «МегаФон» приходится 
на цифровых абонентов. Это клиенты, кто активно 
использует мобильный интернет для общения 
в социальных сетях, мессенджерах, просмотра 
видео и приложений, прослушивания музыки и 
совершает мобильные платежи. На данный момент 
на таких людей приходится треть абонентской 
базы компании, а в ближайшем будущем их будет 
большинство. До последнего времени операторы 
связи предлагали абонентам только тарифы с про-
порциональным увеличением всех услуг внутри 
пакета. Обычно чем выше абонентская плата за 
тариф, тем больше объем включенных минут, SMS 
и интернет-трафика. Разные люди пользуются 
мобильным трафиком по-разному. По этой при-
чине традиционные пакеты услуг большинство 
абонентов использует не полностью, а «перекосом» 
в ту или иную область: кто-то больше смотрит 
интернет-видео, кто-то «зависает» в соцсетях, а 
кому-то интернет нужен исключительно для поль-
зования мессенджерами и SMS. «МегаФон» решил 
поменять устоявшиеся правила: абонентам сотовой 
связи предлагается тарифная линейка «Включай-
ся!» — совершенно новый продукт для тех, кто не 
хочет подстраиваться под обстоятельства и условия 
стандартных сотовых тарифов. 

По словам коммерческого директора «Мега-
Фона» Влада Вольфсона, «будущее — за экосисте-
мой цифровых решений, которые будут охватывать 
все сферы жизни человека. В центре внимания — 
цифровой клиент... Мы создаем новый удобный 
цифровой продукт, с использованием «больших 
данных» лучше узнаем потребности наших кли-
ентов, чтобы предложить им индивидуальное ре-
шение, выбираем лучший способ контакта с або-
нентом и обслуживания с меньшей стоимостью».

Линейка тарифных планов «Включайся!» не 
имеет аналогов на российском рынке услуг мо-
бильной связи. Она построена исходя из реальных 
интересах цифровых пользователей: говорить, 
переписываться в мессенджерах, слушать музыку, 
общаться в социальных сетях, смотреть видео. 
Включенный в каждый тариф из линейки «Включай-
ся!» набор возможностей с безлимитным доступом 
в интернет не содержит избыточных услуг, как 
ранее. Для простоты выбора подходящего тарифа 
«МегаФон» придумал для каждого из них название, 
соответствующее «фишкам» наполнения. 

Для начала можно рассказать о тарифе «Вклю-
чайся! Общайся». Он адресован людям, которые 
любят постоянно быть на связи и исследовать 
всемирую паутину. Теперь такие абоненты смогут 

общаться со своими близкими и знакомыми, на-
слаждаясь такими интернет-сервисами, как мес-
сенджеры, социальные сети, а также безлимитным 
доступом к МегаФон.TV по цене 600 рублей в месяц 
(цена указана для столичного региона). 

Тарифный план «Включайся! Слушай» по-
радует всех, кто любит жить под музыку. Подклю-
чившемуся к «МегаФон» по этому тарифу человеку 
открывается доступ к лучшим музыкальным сер-
висам: Яндекс Музыка, МузыкаVk, Boom, Zplayer. 
Стоимость таких услуг — 500 рублей в месяц. 

«Включайся! Говори» подойдет тем, кто любит 
звонить своим близким как можно чаще и под-
держивать постоянное общение на расстоянии. 
Этот план предлагает большой включенный пакет 
минут и безлимитное общение в мессенджерах за 
500 рублей в месяц. 

Кино- и видеоманов заинтересует тариф-
ный план «Включайся! Смотри». Ведь он означает 
безлимитный доступ к МегаФон.TV и расширен-
ный пакет доступа к социальным сетям и таким 
видеосервисам, как YouTube, Rutube и Vimeo по 
цене 950 рублей. 

Тем, кто жить не может без общения с по-
мощью переписки в мессенджерах и с помощью 
SMS, должен понравиться тарифный план «Вклю-
чайся! Пиши». В него включено 200 SMS и без-
лимитное пользование мессенджерами всего за 
350 рублей.

Те, кто только открывает для себя мир мо-
бильного интернета, могут предпочесть тариф 
«Включайся! Открывай». В нем «зашиты» не только 
200 SMS и 200 минут телефонного общения, но и 
мегабайты мобильного интернета. Этот тарифный 
план стоимостью 150 рублей в месяц ориентирован 
преимущественно на те регионы РФ, где популяр-
ность использования мобильной передачи данных 
пока невелика. 

Самый дорогой тариф — «Включайся! Пре-
миум» — за 3000 рублей в месяц предоставляет 
прочти королевские возможности пользователю 
мобильными данными. Дело в том, что «Премиум» 
обеспечивает абонента 5000 минутами разговоров, 
20 ГБ интернета, безлимитным подключением к 
МегаФон.TV, доступом к музыкальным и видео 
приложениям, не говоря уж о социальных сетях и 
мессенджерах. В общем — полная свобода обще-
ния и интернет «без тормозов».

Особую ценность для человека, решивше-
го «Включиться!» с «МегаФоном», представляет 
возможность самостоятельно добавлять в изна-
чальный тарифный план дополнительные опции 
для безграничного общения. 

«МЕГАФОН»   
 ВКЛЮЧИЛ 
«ВКЛЮЧАЙСЯ!»
Сотовый оператор 
разработал уникальную 
линейку тарифных планов 

  Андрей КАСАТКИН

С помощью тарифной линейки ново-
го поколения клиенты сотового опе-
ратора «МегаФон» смогут пользо-
ваться нужными им сервисами связи 
и интернетом, не переплачивая за 
ненужные дополнительные опции.



Елена Марьенкова из Золотухинского района 
Курской области пропала 10 лет назад, 6 июля 
2007 года. 27-летняя мать троих детей возвра-
щалась из Курска от свекрови. Села в маршрутку, 
чтобы потом пересесть на электричку и вернуться 
домой, в поселок Золотухино. Больше никто из 
близких ее не видел. 

В начале мая под Рязанью перевернулся ав-
тобус. К посту ГИБДД вышли две изможденные 
женщины. Рассказали, что у автобуса лопнуло 
колесо и им чудом удалось скрыться от надсмот-
рщиков. Одной из рабынь, как сами себя назвали 
женщины, была 37-летняя Елена Марьенкова. 

При каких обстоятельствах исчезла женщина 
и что стоит за 10 годами «рабства», — в материале 
спецкора «МК». 
К 27 годам у Елены было уже трое детей: 7-летний Кирилл, 
6-летняя Галя и 5-летняя Оля (имена изменены). Молодая 
женщина рожала детей с перерывом в год. Семья жила труд-
но. Работу в сельской местности найти было непросто. 

Свекровь Елены, Валентина Петровна Марьенкова, 
жила в Курске, ей чудом удалось найти работу для невестки 
в городе. При этом приодела родственницу, купила ей 
спортивный розовый костюм и белые кроссовки. 

— Моя двоюродная сестра Алла работала в фитнес-
клубе. Она устроила Лену в прачечную. Рабочий график 
— с 10.00 до 22.00. Невестка работала два дня через два. 
На эти дни оставалась ночевать у меня, в Курске, а потом 
уезжала домой, в Золотухино, — рассказывает Валентина 
Петровна. 

В июне 2007 года молодая женщина пропала. Ее ждали 
на работе, но на смену Елена так и не заступила. Свекровь 
пыталась связаться с невесткой по сотовому телефону, 
который подарила Елене, но та не отвечала. 

Появилась молодая женщина спустя 9 дней. Приеха-
ла с опущенной головой к свекрови в детский сад, где та 
работала. 

— Моя начальница начала ее стыдить: «Ты где была? 
У тебя трое маленьких детей…» Водкой от невестки не 
пахло. Она девчонка простая, — рассказывает Валентина 
Петровна. — Наконец призналась, что была у подруги на 
дне рождения в Понырях. С работы ее, конечно, выгнали. 
Что делать? Зашли в магазин, я купила им две сумки про-
дуктов. Подаренный телефон, раз она мне не отвечала, я 
у нее забрала. Потом Лена села в маршрутку, уехала на 
вокзал и пропала. 

А вечером — звонок на телефон, на экране высветилось 
«Игорь». Я нажимаю кнопку, слышу мужской голос: «Лена, 
ты где? Я тебя жду!» Тут уж я не выдержала, говорю в ответ: 
«Это свекровь Лены. Сейчас запишу твой номер, отдам 
сыну, он тебя найдет. Как тебе не стыдно названивать, у 
нее же трое детей…» Он отключился.

Но Валентина Петровна умолчала, что жизнь у не-
вестки с ее сыном Николаем была не сахар. Его судили по 
119-й статье, за угрозу убийством. Давали год строгого 
режима. Но Елена на суде, осознав, что останется одна с 
тремя детьми, завыла как белуга, начала кричать, что про-
щает мужа, что не надо его сажать. В результате Николаю 
дали год условно. 

А потом Лена застала мужа с любовницей… Причем 
с той, кого считала своей подругой. 

Когда Елена пропала, первыми под подозрение по-
пали Николай и Людмила — женщина, с которой он из-
менял жене. 

— Николая забрали, нещадно лупили, выбивая по-
казания. Людку, его сожительницу, которая дружила тог-
да и с сыном, и с невесткой, тоже забрали в милицию на 
трое суток, — рассказывает Валентина Петровна. — Их 
заставили подписать признательные показания, что это 
они убили Лену. Якобы они сидели, пили все вместе. Люда 
толкнула Лену, та ударилась об угол печки и умерла. Потом 
они якобы с Колей ее закопали. Ездили даже на место, где 
похоронили тело. Копали в трех местах… Ничего, конечно, 
не нашли. Меня тоже подозревали в убийстве Лены. По-
вели даже на проверку на детекторе лжи. Когда я стала 
возражать, следователь Олег Владиславович Гридунов 
сказал: «Вы уходите от ответственности». А у меня сердце 
слабое, давление скачет. Сто вопросов дали на карточках. 
Детектор лжи показал, что я на 99,9% говорю правду. А у 
меня от переживаний случился инсульт.

— Теща написала заявление о пропаже. Меня били 
и местные, и приехавшие курские опера. Говорили: бери 

убийство на себя. Вый-
дешь, когда тебе будет 
40 лет, — рассказывает 
в свою очередь Николай. 
— Людке сказали: если 
не будешь говорить, доч-
ку твою изнасилуют, сына 

сделают педиком. Она из-
за детей все и подписала. 
Меня трижды проверяли на 
детекторе лжи. Ничего про-
тив меня не нашли. Но все 
родственники Лены счита-

ли меня убийцей. Говорили, 
что я жену в колодце где-то 

закопал. 
Когда мать и сын Марьенковы приезжали в Золо-

тухино за документами, вслед им доносилось: «Убийцы 
приехали».

Год спустя, в июне 2008 года, Николай Марьенков 
решением Золотухинского райсуда Курской области был 
лишен родительских прав. Над старшим сыном опеку 
оформила его мать, Валентина Петровна. Две младшие 
девочки были переданы родственникам Елены. 

— Ко мне приезжали, проверяли, как я ребенка содер-
жу. Выплачивали опекунские — по 1400, 2000, 2700 рублей. 
Кирилл активно занимался спортом, я деньги снимала, когда 
ему нужно было ехать на соревнования по футболу в другие 
города, — рассказывает Валентина Петровна. 

Спустя два года после исчезновения, в марте 2009 
года, Елена была признана безвестно отсутствующей, 
пропавшей без вести. В июне 2014 года, спустя семь лет 
после исчезновения, суд признал Елену Вячеславовну 
Марьенкову умершей, родственникам было выдано сви-
детельство о ее смерти. 

А в начале мая 2017-го к посту ГИБДД под Рязанью 
вышли две изможденные, бедно одетые женщины. У обеих 
затравленный взгляд, на руках следы побоев. Сотрудники 
ДПС услышали невероятную историю. Женщины расска-
зали, что были в рабстве, работали на кирпичном заводе. 
У автобуса, в котором их перевозили, лопнуло колесо, он 
перевернулся. В суматохе женщинам чудом удалось сбежать 
от надсмотрщиков, которые за ними надзирали. 

Елену переправили в Брянск, а оттуда в Курск. 18 мая, 
спустя 10 лет, она появилась в селе Новоспасском Золоту-
хинского района, где жили ее родители и сестра.

По селу поползли слухи, что все эти десять лет Елена 
была в рабстве. Работала на разных стройках от Татарстана 
до Рязани и Брянска. Узнал о появлении жены и Николай. 

— Сижу дома, звонит знакомая из Золотухина, которая 
работает в Курске: «Ленка нашлась, сидит в золотухинской 
полиции». Я подумал: бредит, наверное. Тут следом еще 
звонок от знакомого: «Ленка воскресла», — рассказывает 
Николай Марьенков. — На следующий день поехали с 
другом в Золотухино, где живут ее мать и сестра. Только 
вылез из машины, вижу — Ленка. Стоит, замотанная в 
какой-то платок. Рядом сестра и дочки. Тут теща и тесть 
накинулись на меня, начали кричать, решив, что я приехал 
убивать их дочь. 

Версию о том, что Елену Марьенкову 10 лет держали в 
рабстве, развеяли сотрудники уголовного розыска: 

— Ничего загадочного в этой истории нет. Елена 
Вячеславовна застала своего супруга с любовницей. У 
них возник конфликт. В Курске она познакомилась с жен-
щиной — кореянкой, которая предложила ей поехать на 
заработки, в частности, выращивать сельскохозяйствен-
ную продукцию. Она уехала из Курской области вместе с 
любимым мужчиной. Им пообещали хорошие деньги. Они 
работали на полях Московской области на индивидуальных 
предпринимателей. 

В отделе МВД по Золотухинскому району тоже по-
смеялись над версией о рабстве:

— Елена Марьенкова здорово поколесила по стране. 
Перебиралась из одной области в другую. Из Белгорода 
уехала в Рязань. Работала у фермеров в личном подсоб-
ном хозяйстве. Если бы она была в рабстве, ее бы просто 
не нашли. 

У свекрови Елены спустя 10 лет так и не прошла обида 
на сотрудников правоохранительных органов. 

— Как только Ленка нашлась, я позвонила следователю 
Гридунову, с подачи которого я заработала инсульт, он толь-
ко и нашелся, что сказать: «Я теперь такой же гражданин, 
как и вы. А в отделе работают молодые сотрудники».

О том, что из Николая Марьенкова десять лет на-
зад выбивали показания, в местном отделении полиции 
говорят: 

— Он был основным подозреваемым, отрабатывались 
все версии. Мог ведь убить жену и где-нибудь прикопать. То, 
что из него выбивали показания, — просто бред. Гражданин 
сильно пьющий. Сейчас изображает из себя жертву. 

Детям, которых Елена Марьенкова бросила 10 лет 
назад, сейчас 17, 16 и 15 лет. Кирилл стал статным, очень 
достойным молодым человеком. Он студент одного из 
курских колледжей, серьезно занимается спортом. 

Нашедшаяся спустя 10 лет мать попыталась связаться 
с парнем по телефону. 

— Кирилл был на тренировке по смешанным едино-
борствам, — рассказывает Николай. — Тренер передал, 
что ему уже несколько раз звонили по сотовому телефону. 
Когда в очередной раз раздался звонок, Кирилл подбежал, 
чтобы ответить. В телефоне молчали. Сын, думая, что 
звонит сестра, спросил: «Галя?» Ему ответили: «Нет, это 
твоя мама». Он бросил: «Мне некогда, я на тренировке». 
Больше они не разговаривали.

— Мы с Кириллом все эти годы жили вдвоем. Думали, 
думали про Лену. Как сказал теперь Кирилл: «Вот и на-
думали на свою голову», — говорит Валентина Петровна. 
— Он боится, что его могут забрать к матери в Золотухино. 
Он туда совсем ехать не хочет. У него с детства остались 
негативные воспоминания о пьяных родственниках. Мне 
сказали, что Лена в невменяемом состоянии. Она должна 
пройти реабилитацию. 

Местные жители отмечают, что Елена действительно 
плохо выглядит. 

— Она 1980 года рождения, ей 37 лет, а на вид все 60. 
Старуха старухой. Видимо, через многое прошла, — говорит 
старожил села Иван. 

Елену 10 лет считали умершей. Теперь ей придет-
ся в суде устанавливать личность. И заново привыкать к 
детям. 

Светлана САМОДЕЛОВА,  
Юлия КЕЛЬИНА, «МК-Черноземье».

— Прошли сообщения о взя-
тии украинской армией еще 
тысячи метров «серой зоны» 
под Дебальцевом, подвижках 

и перестрелках под Авдеевкой, боях у поселка 
Спартак… Что происходит?

— По нашим данным, на некотором отдалении 
от линии фронта располагаются бронетанковые 
силы, ракетно-артиллерийские подразделения 
противника, и стоят они вроде как в ожидании 
какой-то масштабной операции. Но при этом они 
довольно далеко от линии фронта, и на линии со-
прикосновения у ВСУ нет ресурсов, чтобы перейти 
в наступление. Но этих сил достаточно, чтобы 
сделать серьезным любое обострение. Украи-
на доминирует за счет артиллерийских средств 
подавления, и это дает им инициативу в «серой 
зоне».

Они в ней как делают? Просто копают в нашем 
направлении ход сообщения и сразу накрывают 
его бревнами. Из тяжелого пехотного вооруже-
ния, из того же АГС (автоматический станковый 
гранатомет. — «МК»), их не взять. А они делают 
ответвления, копают новые блиндажи и так про-
двигаются постоянно по «серой зоне». Но вот 
бросков вперед километровой дальности ни на 
одном участке фронта сейчас нет. Хотя ситуация 
и взвинтилась в последний месяц.

— Вы весь апрель призывали населе-
ние готовиться к вспышке большой войны, 
а потом вдруг сообщили, что лето будет 
спокойным…

— Я не говорил о спокойном лете. Просто 
масштабного наступления, которое бы серьезно 
расширило нашу территорию, не будет.

— А в апреле оно готовилось?
— У военных людей есть масса своих 

«звоночков» и «колокольчиков», которые 
свидетельствуют о том, что что-то гото-
вится. Не говоря об оперативных возмож-
ностях и инсайдерской информации. На 
моем уровне анализа все говорило, что 
готовится масштабное наступление. Украи-
на тоже готовилась, но вряд ли решилась бы 
на инициативную операцию.

У нас же было много симптомов. Во-
первых, под какие-то задачи прошли сборы 
резервистов. Конечно, они не должны были 
сами воевать — под видом резервистов вое-
вали бы добровольцы. Отсюда — во-вторых: 
Интернет запестрил сообщениями о сборах 
добровольцев в Ростовской области под 
эгидой организации ветеранов Александра 
Бородая. Стрелков начал обращаться к ветера-
нам, что не надо поддаваться на агитацию под 
формирование новых батальонов. Это все люди, 
которые тут воевали, — информация пошла по 
цепочкам друзей, и утаить ее стало невозможно. 
Это признаки подготовки к крупной операции 
скорее здесь, а не в Сирии. Ну и еще была масса 
признаков, о которых говорить не стоит.

Наш небольшой оперативный штаб тут все 
это трактовал однозначно: или «украинских пар-
тнеров» пугали, чтобы подтолкнуть к каким-то 
политическим решениям, или (подготовка сил и 
средств говорила об этом) есть возможность при 
определенной политической ситуации «толкнуть» 
их гораздо серьезнее. Ситуация могла качнуться 
куда угодно. И в итоге она сейчас, после визита 
в Москву Тиллерсона, качнулась пока в сторону 
политического урегулирования. 

— А вы верите, что локальное наступле-
ние в общей картине этой войны могло что-то 
кардинально изменить?

— Ну, тут как смотреть. Если говорить, что 
успешное наступление решило бы все проблемы, 
так нет, не решило бы, а добавило много новых. 
Но какую-то часть проблем населения городской 
конгломерации вокруг Донецка решило бы. По-
смотрите на карту и оцените плотность населения 
где-нибудь в районе Великой Новоселовки, Добро-
полья или за Красноармейском — и сравните ее с 
Донецком. Там довольно пусто, и можно сказать: 
«Воюйте, не мешая людям!» Был бы серьезный 
моральный эффект для нашего уставшего на-
селения. Ну и дальше можно было много предпо-
лагать и строить планы — например, о том, что раз 
40% наиболее боеспособных частей украинской 
армии стоит в наших краях, то в случае образо-
вания котлов и вывода этих войск из игры могла 
бы возникнуть совершенно другая политическая 
ситуация и в Киеве. Может быть, можно было бы 
говорить и о федерализации, если бы у нас тут 
были не «отдельные районы», а два полноценных 
региона. Но что об этом сейчас говорить? Этого 
уже не случилось.

— Вы можете пояснить свой статус в 
Донецке? 

— За эти годы сложилась такая система взаи-
моотношений, что некоторые подразделения 

без меня не воюют. (Смеется.) Какие-то условия 
оговаривались, когда мы «Востоком» наполняли 
данные нам квоты в силовых органах. Тогда уже 
было понятно, что есть командиры, которые готовы 
взаимодействовать только со мной и выполнять 
чьи-то приказы только после беседы со мной. По-
нимаю, что такое невозможно ни в российской, ни 
в украинской армиях, но здесь уж так сложилось, 
и эта система тут оптимальна.

Мы, например, имели у себя 4000 человек 
в «Востоке», а при формировании армейского 
корпуса получили 2200 штатных вакансий в 11 пол-
ках. Остальных — полторы тысячи обстрелянных, 
обученных и эффективно воюющих людей — их 
что, на улицу выгонять? Они в итоге все интегри-
рованы в разные силовые ведомства, но в рамках 
теперь уже общественного образования, которым 
я руковожу, они по-прежнему связаны. Это мож-
но сравнить с забытым статусом комиссаров, 
когда они были в начале Отечественной войны 
на одном уровне с командирами. Будем считать, 
что я комиссар всех подразделений, созданных 
из бойцов бывшей бригады «Восток». Это ответ 
на ваш вопрос?..

— Да, ответ. Мы определились, что реши-
тельного наступления на Донбассе до осени 
точно не будет. А вот такую взвинченную по-
зиционную войну сколько ваши люди еще 
готовы выносить? Три месяца, год, два?

— В отдельных подразделениях устойчивость 
и живучесть больше, в других — меньше, но ресурс 
у людей, конечно, ограничен. Сколько мы еще 
можем держаться, я не готов прогнозировать.

Здесь, конечно, не сирийский вариант, когда 
до обеда пострелял из танка, потом чаю попил, 
потом еще пострелял и пошел спать… Но при этом 
в своих подразделениях мы выстроили макси-
мально щадящий режим жизни, отдыха, боевой 
работы, насколько это возможно на первой линии 
фронта. Люди систематически, в круглосуточных 
условиях, находятся на позициях, но выживае-
мость у них все же высока, есть ротация, и война 
для многих превратилась в работу, на которую 
они «ходят».

Тем не менее отсутствие смысла нынешней 
войны, понятных перспектив, отсутствие пони-
мания того, что происходит, влияет и на наших 
людей. А если брать солдат, которые в других 

подразделениях в гораздо более жестких усло-
виях находятся, то там уровень терпения иссякает 
быстрее. Спасает эти подразделения только то, 
что рапорта на увольнение, на переводы, которые 
пишутся пачками, просто игнорируются, месяца-
ми не рассматриваются командованием — потому 
что воевать будет некому.

— А новые желающие из военкоматов 
приходят?

— Нет, большого потока нет. Есть поток за-
явлений непосредственно в части и через воен-
коматы в корпус, но он незначительный. Я опро-
вергаю штамп о том, что в армии появился класс 
«пятнадцатитысячников». За заработную плату в 
пятнадцать тысяч рублей в наших краях, конечно, 
можно в какие-то инженерные части пойти, но 
для того, чтобы за эти деньги идти на «передок», 
должна быть все же внутренняя мотивация.

— Но тыловые штаты укомплектованы 
при этом?

— Я думаю, как раз тыловые службы проблем 
с комплектованием не имеют. Многие ребята мне 
рассказывают, что бойцы, за пятнадцать тысяч за-
контрактовавшиеся через военкомат, узнав, что их 
распределили на передовую, тут же увольнялись. 
Такие случаи есть.

Но есть и другой серьезный фактор. Сейчас 
трудно говорить о пропорциях, но в свое время 
в «Востоке» до 40% личного состава было с тер-
риторий, которые находятся под контролем ВСУ. 
Им просто деваться некуда. Дома их остались 
там, а здесь высокий уровень безработицы, и их 
гражданские способности неприменимы. Они 
вынуждены воевать и, чтобы выжить, должны 
учиться военному делу наилучшим образом. И 
они — постоянный костяк подразделений. Если 
все разбегутся — эти останутся.

Буквально вчера мы взяли в состав в качестве 
стрелка польку, которая в наших краях уже третий 
год, хоть и говорит с акцентом еще. Засветилась 
сильно, на родине ее уже ждут с уголовным делом. 
Иностранцы не делают у нас погоды, но они есть. И 
им тоже деваться некуда. И не только им. Недавно 
мы решали вопрос и с восстановлением докумен-
тов для россиянина из Ростова, который с нами 
вместе воевал здесь и под аэропортом потерял 
ногу. А теперь оказался никому не нужен: парень, 
29 лет, с женой, больной онкологией, оказался 
выброшенным на обочину жизни. Он держится, 
не спился, не просил помощи, но информация 
о нем дошла, и сейчас мы оформляем его де-
лопроизводителем к нам, чтобы хоть какая-то 
зарплата шла. Отправили справки ему в Ростов 
для восстановления документов…

Много разных случаев, но я рассказываю о 
них, в основном чтобы показать, что сколько б ни 
тянулась эта война — всегда найдутся те, кому 
банально некуда деваться. Всегда на этой войне 
будет кем и кому воевать.

Понятно, что люди деформируются, несмотря 
на все условия, которые мы им создаем, и многие 

не могут уже жить в гражданском режиме. Это 
проблема всех затяжных конфликтов.

— Ну, тогда как человек этой войны вы мо-
жете сделать прогноз: что будет дальше?

— Мое мнение: конец этого года должен 
стать определяющим. Россия и Украина войдут 
в предвыборные гонки, и им нужно будет входить 
в них с какой-то определенностью по ситуации в 
Донбассе. И мы тут не имеем решающего слова 
— можем только свою позицию озвучивать. Ни 
один из вариантов не является оптимальным: 
ни полномасштабное наступление, ни реализа-
ция «Минска», ни это нынешнее состояние — «ни 
войны, ни мира». Нужен, по моему мнению, какой-
то новый формат.

Мы не можем игнорировать ни наши изме-
нения, ни изменения, произошедшие в Украине, 
ни проблемы России, связанные с санкциями, 
с давлением со стороны Запада, с внутренней 
обстановкой.

Я больше склоняюсь к тому варианту, что все 
стороны признают, что ситуация зашла в глухой 
тупик и ей лучше отстояться.

— Сколько отстояться?
— Не один год! Давайте посмотрим на При-

днестровье. На самом деле тот пыл, который 
двигал людьми, когда они четыре месяца воевали 
в 1992 году, уже ушел. Люди в Приднестровье 
сейчас живут более скромно, чем в Молдове, и 
гораздо скромнее, чем в России. Мой прогноз, 
что если кто и будет сопротивляться присоедине-
нию Приднестровья к Молдове, так только элиты, 
которые имели от этой псевдонезависимости 
самые прямые выгоды. А народу если там сейчас 
сказать, что вот Украина нас блокирует, контра-
банда невозможна, а от вхождения в Молдову вы 
получите все преимущества безвиза, вхождение 
в ЕС, нормальные взаимоотношения с Россией, 
то сильно возмущаться будут только немногие 
активисты.

Но чтобы такие варианты мы могли спокойно 
обсуждать — должно было пройти двадцать с 
лишним лет после войны и, главное, без войны! 

Сколько нам тут для такого понадобится 
— я даже не знаю. Но если Россия не готова к 
большим военным действиям, если у нее нет 
никаких стратегических планов на этот счет, то 
нужно просто признавать объективный статус-
кво. Мы не можем говорить, что мы в состоянии 
сейчас вести с Украиной какой-либо конструк-
тивный диалог. Если в Украине за георгиевскую 
ленточку административная ответственность 
теперь наступает — о какой амнистии можно 
говорить для нас, стрелявших и воевавших 
против нее?..

Состояние «ни войны, ни мира» не может 
продолжаться долго — все устали. Поэтому я 
даже пошел бы на введение миротворческого кон-
тингента, который жестко «забетонирует» линию 
соприкосновения и стороны на время вернутся 
к своей внутренней повестке. Восстановим вон 
асфальтовое покрытие под Горловкой — и снова 
будем друг к другу ездить…

— То есть вариант Приднестровья — как 
пример ситуации, где сохранились эконо-
мические связи?

— То есть «Приднестровье» как статус, кото-
рый позволяет пережить и растворить взаимную 
ненависть и негатив между Украиной и нами.

Если мы не рассматриваем варианта пол-
номасштабной войны, то этапность простая. 
Принять все меры, чтобы взять под контроль с 
обоих сторон линию фронта. Расшифровываю, 
что это означает: на той стороне есть вкрапле-
ния, которые они называют «третьей силой». 
Лукавство высшей пробы, когда правительство и 
ВСУ говорят, что «мы вот не стреляем, а позиции 
«отжимает» и воюет неконтролируемый «Правый 
сектор» при поддержке какой-то артиллерии 
«третьей силы». С нашей стороны тоже на линии 
фронта есть чересполосица из подразделений 
разноведомственного подчинения, при кото-
ром одни подразделения соблюдают приказ о 
прекращении огня, а другие — нет. В 2014 году 
замкомандующего Сухопутными войсками Рос-
сии генерал Линьков очень эффективно здесь 
поддерживал перемирие. Тогда оно соблюдалось 
четко, и, сами знаете, были эпизоды, когда ВСУ 
сами подавляли группы из «Правого сектора» 
(запрещен в России), если они не выполняли 
приказ о прекращении огня.

Если принимается решение на политическом 
уровне — надо добиться надежного и полного 
прекращения военных действий, как тогда. Не 
будет нагнетаться гробами ситуация — будет 
спокойнее и в информационном поле. И каждый 
займется своими проблемами. Может, год еще 
поплюемся через линию, плевки повытираем, 
а потом забудем на пару лет друг о друге. А там 
видно будет.

— Не превратитесь в болото — за этим 
«бетоном»?

— А мы и так за эти три года превратились в 
болото, если объективно посмотреть. Но любое 
болото можно осушить — надо только понимать, в 
какую сторону надо рыть арыки. В сторону Украи-
ны мы их сейчас точно рыть не будем. Нужно смо-
треть на сложившуюся тут ситуацию объективно: 
множество активных членов в общественном дви-
жении «Донецкая республика», есть «Свободный 
Донбасс», ополчение, бюджетная сфера… Людей, 
непосредственно «завязанных» в республике и 
подпадающих под статьи о «сепаратизме», «со-
трудничестве с иностранными спецслужбами» 
и прочее украинское уголовное преследование, 
— несколько сотен тысяч человек!

— Украина готовит амнистию для абсо-
лютно всех гражданских чиновников само-
провозглашенных республик. Они работают 
над этой проблемой тоже…

— Вопросов нет! Но стрелявших в сторону 
Украины тоже уже под сотню тысяч наберется. 
Если только «Восток» за три года войны пропустил 
через свой состав 8000 человек! Не считая граж-
данских людей, тут огромное количество народу 
в корпусе, силовых органах, подразделениях 
полиции и прочих. Эти что, добровольно на плаху 
пойдут? Нет, конечно!

Не нужно представлять нас «упоротыми» 
противниками любого диалога с Украиной — у 
нас, возможно, множество общего: воздух, вода, 
недра и дикие экологические последствия войны 
на территории, где двести лет непрерывно рыли 
шахты. Но при любой попытке замирения и пере-
дачи этих территорий под контроль Украины воз-
никнет мощнейшая террористическая угроза. Тут 
много людей, которые, если будет развиваться 
такой сценарий, сочтут, что любые подобные до-
говоренности их не касаются. Такое же количество 
людей (а я подозреваю, что гораздо большее) есть 

и в Украине. При наличии у этих людей на руках 
огромного количества оружия и приобретенного 
боевого опыта и уходе «пояса безопасности» в 
виде линии фронта, которая все же какой-то уро-
вень фильтрации и разграничения обеспечивает, 
эти воевавшие люди начнут перемещаться. До-
бавьте сюда вопросы языка, символики и другие 
факторы раздражения — и можно прогнозировать, 
что война, которая сейчас как-то локализована 
вокруг линии фронта, распространится на всю 
территорию.

И тут вопрос самой Украине — не политиче-
ским кругам, а стране: надо ли, чтобы Донбасс 
возвращался на этих условиях? Я, например, 
не хочу, чтобы придурки, откуда бы они ни были, 
взрывали гражданское население. Я предпочту, 
чтобы здесь стоял бетонный забор, пока мы не 
решим внутренние проблемы, изымем оружие 
и взрывчатку из рук воевавших, успокоим на-
селение. То же самое Украина должна сделать 
со своими радикалами, изменить риторику, в 
конце концов.

А что касается нашей полной изоляции, 
то ее не будет. «Бетон» будет только с одной 
стороны — со стороны России его не будет. 
Россия идет на интеграцию с нами сейчас — 
пускай и не в той мере, в какой мы этого хотим. 
Но и ее можно понять: не от хорошей же жизни 
на пограничные переходы со стороны России 
завозят большие рентгеновские аппараты, что-
бы просвечивать большегрузные машины на 
предмет, не везут ли там чего стреляющего и 
взрывающегося… Это нормально, это правиль-
но, меры безопасности принимать нужно, и 
интеграция должна быть спокойной, плановой, 
без «дерганины».

Меня будущее «болото» мало волнует — меня 
больше беспокоит, что сейчас ситуация патовая, 
и никто не предлагает сколь-нибудь разумного 
решения, которое было бы хоть минимально опти-
мальным. «Минск» за эти годы уже устарел…

Дмитрий ДУРНЕВ.
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НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ЗАБЕТОНИРОВАТЬ»
« ФРОНТ НА ДОНБАССЕ 

НУЖНО

Александр ХОДАКОВСКИЙ:

Александр 
Ходаковский.

Донецк обстреливают 
почти каждый день.

Ополченец армии 
ДНР принимает 
присягу.
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РАБА БЕЗ ЛЮБВИ
Жительница Курской 
области утверждает,  

что 10 лет провела  
в заточении на фермах

ЗУБНАЯ ЭКЗЕКУЦИЯ  
ЗА МИЛЛИОН РУБЛЕЙ

В Санкт-Петербурге дантист 
вырвал женщине 22 здоровых 

зуба 
Шокирующий случай произошел во Фрунзен-
ском районе Санкт-Петербурга. 40-летняя дама-
стоматолог заверила 43-летнюю местную жительни-
цу, что ей необходима операция в ротовой полости, 
после чего удалила пациентке 22 здоровых зуба, 
взяв за экзекуцию 843 тыс. рублей.

Как сообщает СК по Петербургу, дело было в 2014 году. 
После жуткой операции женщине установили «мосты», которые 
оказались некачественными. Сейчас в отношении стоматолога 
(а по совместительству учредителя одной из частных стомато-
логических клиник Фрунзенского района) возбуждено уголовное 
дело по части 3 статьи 159 УК РФ («Мошенничество»), ей грозит 
до 6 лет лишения свободы. Следователи полагают, что имели 
место и другие подобные случаи обмана пациентов, сейчас их 
пытаются выявить. Однако здоровые зубы никакие действия 
полиции или СК уже не вернут. 

«МК» пообщался со стоматологом-терапевтом Еленой 
Паткиной, чтобы узнать, как часто пациентам приходится при-
бегать к подобным экзекуциям и насколько они оправданны.

— В первую очередь решать это, конечно, должен консилиум 
врачей. Несколько специалистов, среди них обязательно паро-
донтолог, хирург, терапевт. Они должны составить заключения, 
потом решается вопрос, с какими зубами что будут делать. В 
любом случае всегда стараются по максимуму сохранить то, 
что есть, те зубы, которые можно вылечить и оставить. Чтобы 
пришлось удалять так много, должна быть генерализованная 
степень пародонтита, то есть когда разрушается сама кость, 
к которой крепятся зубы, и они фактически уже не держатся, 
а болтаются в гнездах. Чаще всего такие проблемы наслед-
ственные, или если человек долго жил в регионе, где острый 
недостаток витаминов, на севере, например. Это, повторюсь, 
крайняя, редкая ситуация.

— А что происходит потом? И неужели можно удалять 
22 зуба за один прием?

— Потом, как правило, человеку ставят импланты. Но с 
протезированием тоже бывают осложнения: кому-то нельзя 
ставить импланты из-за сахарного диабета или проблем со 
щитовидной железой. Поэтому на этой стадии тоже нужен не 
один врач. Как правило, такие масштабные процедуры дей-
ствительно делают не в один прием. Хотя бывает, если человек 
очень сильно боится, до панического состояния, или у него 
аллергия на местную анестезию, стараются за один раз по 
максимуму удалить. Но если пациент молод и здоров — то да, 
в несколько приемов.

Здесь, конечно, ни о каком консилиуме врачей речь не шла. 
Речь, вероятно, об обычном надувательстве, когда за бессмыс-
ленную и даже вредную процедуру берут огромные деньги.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ. 
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КРОССВОРД СТИХИЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Рычаг для поворачивания руля судна. 4. Вывоз 
товаров или капиталов за границу. 10. Помощь, 
что оказывали пионеры октябрятам. 11. Задор-
ный и непоседливый ребенок. 13. Знак зодиака 
рожденного первого апреля весельчака. 14. 
Музыка хрустальных бокалов. 15. Пластинка с 
делениями, по которым движется стрелка в часах. 
16. Нижайшая просьба, обращенная к Богу. 18. 
Шутник с задатками сатирика. 20. Красавица с 
каштановыми локонами. 22. «Штат работников» 
шпиона. 23. «Паучки» в прописи неусидчивого 
первоклассника. 24. Земляная насыпь на наруж-
ной стороне окопа. 27. Абсурдная байка из уст 
Незнайки. 30. Крестьянская изба, где оперировал 
раненых солдат Николай Пирогов. 32. Ягода в 
антипростудном варенье. 34. Электрическая 
вилка с одним штырем. 35. Выстрел точно в 
яблочко. 36. «Орган слуха» у иголки. 38. Рогатый 
доспех на голове викинга. 39. Прибор для преоб-
разования километров в рубли. 40. Белила для 
деревьев. 41. Морозоустойчивый житель России. 
42. Транспорт песенного Петруши.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Преобразование, вводимое государствен-
ным путем. 2. Участь бойца, попавшего в лапы 
врага. 3. Рыжая кума серого волка в сказках. 5. 
Деревянная «ванна» дореволюционной прачки. 
6. Утешительная награда конкурсанту. 7. Снегоу-
борочные машины, вышедшие на улицы города 
после метели. 8. Перечень вопросов, подлежа-
щих обсуждению на собрании. 9. Соучастник 
преступления. 10. Легкое раздвижное кресло, 
стоящее возле бассейна. 12. Четвертая часть 
отчетного года. 17. Американский предприни-
матель. 19. Делец, продававший втридорога 
дефицитные товары. 20. Морской аналог шо-
ферской баранки. 21. Трюкач в труппе цирка. 25. 
Выделение слюны при виде пищи. 26. Решение 

головоломки. 27. «Тест» на уроке физкультуры. 
28. Инструмент для вычерчивания окружностей. 
29. Эмоциональный толчок. 31. Пост Дмитрия 
Медведева при президенте Владимире Путине. 
33. Полное безразличие ко всему окружающему. 
34. Произведение искусства, которому нет цены. 
37. Оптический прибор, «устанавливаемый» на 
носу. 38. Колющее оружие, прикрепляемое на 
конец ствола винтовки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Поездка. 4. Прогрев. 10. Степлер. 11. Угодник. 13. Июль. 14. Филе. 15. 
Штакетник. 16. Ампула. 18. Апрель. 20. Катушка. 22. Камуфляж. 23. Абориген. 24. Животное. 
27. Зрелость. 30. Агрегат. 32. Ремикс. 34. Пенсне. 35. Адаптация. 36. Сруб. 38. Сноб. 39. Де-
ление. 40. Карьера. 41. Варенье. 42. Рытвина.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Пеликан. 2. Зять. 3. Копуша. 5. Редька. 6. Гриф. 7. Веселье. 8. Трикотаж. 9. 
Пустышка. 10. Слепота. 12. Кипение. 17. Лягушонок. 19. Пятиборье. 20. Колонна. 21. Абонент. 
25. Изумруд. 26. Европеец. 27. Загранка. 28. Трясина. 29. Пристав. 31. Щербина. 33. Сажень. 
34. Пяльцы. 37. Безе. 38. Срыв.

куплю
❑ автовыкуп! Все модели. 

т. 8-495-995-06-07, 
8-963-782-06-07

куплю
❑ антиквариат любой. 

Очень дорого 
т. 8-495-641-67-21

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ бесплатная

консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ социальный центр
защиты населения.
Бесплатная
юридическая
консультация 
т. 8(495)796-83-49

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-966-167-90-90

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Новогиреево", 
м. "Шипиловская" 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-968-408-58-86
❑ отдых! 

м. "Беговая", 
м. "Кутузовская" 
т. 8-903-222-57-76

 отдых!
Приезжай и отдыхай. 
Центр 
т. 8-966-193-07-07.

❑ отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых. Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ релакс! Вся Москва 
т. 8-926-513-36-71

ищу
❑ я, Зачиняева Елена 

Михайловна была 
потерпевшей по 
уголовным делам.
Меня истязали, калечили, 
украли квартиру. 
Насильно положили  
в психиатрическую 
больницу. Помогите в суде 
с родственниками!  
т. 8-925-630-61-30

разное
❑ диплом на имя Павлова 

Дмитрия Витальевича, 
выданный СГАФКСиТ по 
специальности "рекреация
и спортивно-оздоровительный 
туризм", выданный 
29.06.2015, № 106705 
0050605, регистрационный 
№ 98 прошу считать 
недействительным
в связи с утратой

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
КРУИЗ НА ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»

КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК  и  ПИТЕРА НОЧИ
ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 г.

01.08.2017-
15.08.2017
Белое море

16.08.2017-
31.08.2017
Двинская 
губа
На Белом 
море 

01.09.2017-
26.09.2017
Керченский
 пролив 

«РУССКИЙ СЕВЕР» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ- ВАЛААМ-СВИРЬСТРОЙ- 
ПЕТРОЗАВОДСК (РУСКЕАЛА, КОНДО-
ПОГА)- ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) 
-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)- 
АРХАНГЕЛЬСК-СЕВЕРОДВИНСК-КИЖИ- 
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, Б.ЛЯДИНЫ)-
МЫШКИН-КАЛЯЗИН-МОСКВА

«АРХАНГЕЛЬСКИЙ СЕВЕР»
МОСКВА-ТВЕРЬ(Селигер, Торжок, Валдай)-
КАЛЯЗИН-МЫШКИН-КУЗИНО-ГОРИЦЫ-
ВЫТЕГРА- СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:
о. Кузова, о. Анзер)- АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: 
СЕВЕРОДВИНСК, ХОЛМОГОРЫ, 
колесный пароход Н.В .Гоголь)-ПОВЕНЕЦ
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-
ПЕТРОЗАВОДСК (ВАЛААМ,
РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)-УГЛИЧ-МОСКВА

«ВОТ ОНА КАКАЯ — СТОРОНА РОДНАЯ»           
МОСКВА-КАЛЯЗИН -УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС
-Н.НОВГОРОД-САМАРА-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЁВКА-
(ЭЛИСТА)-РОМАНОВСКАЯ-ЕЙСК (ТАМАНЬ)
КЕРЧЬ (3дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)
-РОСТОВ-НА-ДОНУ(АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-
КАМЫШИН-САРАТОВ-КАЗАНЬ-ЧЕБОКСАРЫ
-Н.НОВГОРОД-ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА

РЕ
КЛ

АМ
А

Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп в пунктах «МК» для оформления льготной 
подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов. 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
централь ный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Динамо», южный выход  
к Московской аллее 
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
31 мая и 1 июня с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у м-на «Стоплит»
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119 А
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Котловка, Нагорный б-р, вл. 8-9
2 июня с 8.00 до 20.00 
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент» 
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25 
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто  49» 
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бул., д. 11, к.1
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Октябрьская»(кольцевая), 
выход на ул. Донская, д. 1, у ресторана «ЕРЕВАН»
м. «Братиславская», выход на ул. Братиславскую, 
д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Орехово», выход на ул. Баженова к автостанции
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе, 
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года», у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

РЕ
КЛ
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ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

c 1-й стр.
Сначала — немного науки. Стихия, разыгравшаяся в 
Москве в понедельник, повторила метеорекорд 1984 
года по силе шквалистого ветра. В метеорологической 
обсерватории МГУ около 15 часов зафиксировали 

максимальный его порыв со скоростью 28 (!) метров в секунду. 
Старожилы сразу вспомнили, как 33 года назад так же, как и в начале 
этой недели, в столице летали обрывки кровли и зонтики торговых 
палаток, выворачивало с корнем деревья. Тем не менее синоптики 
назвали пронесшийся над Москвой шторм «нормальным для этого 
времени года», характерным для теплых месяцев. 

— Ненастье разбушевалось после подошедшего к Москве фрон-
та с северной Атлантики, — поясняет ведущий специалист центра 
погоды «Фобос» Евгений Тишковец. — Он был теплый, столкнулся 
с накопившимся в Центральной части России холодным воздухом, 
что и привело к образованию конвективных, грозовых облаков, до 10 
тысяч метров высотой (по верхней кромке) и сильному порывистому 
ветру по всей территории — от Новгорода до среднего течения Волги, 
захватив Москву. Ширина фронта прохождения кучево-дождевых 
облаков составила около 20 километров. 

   Ливни начали поливать столицу примерно с 15 часов. И это 
был самый острый момент развития шквала, которого еще утром 29 
мая синоптики никак не ожидали. Дело в том, что грозовые облака 
образуются всего за 1,5–2 часа, что делает сложным заблаговре-
менное предсказание развития стихии. К полуночи метеорологи 
прогнозировали выпадение 8–10 мм осадков, что считается чуть ли 
не месячной нормой. И у нас еще были «цветочки» по сравнению с 
тем, что происходило во Владимирской и Ивановской областях — 
там ждали до 20 мм осадков.

  — А еще в понедельник шквалистый ветер повторил рекордное 
значение ветра, бушевавшего 25 июня 1984 года (этот рекорд дер-
жался за все время наблюдения за ветрами, с 1975 года), — поясняет 
ведущий научный сотрудник Метеорологической обсерватории 
географического факультета МГУ Михаил Локощенко. — Нечто по-
добное было 21 июля 1998 года, 24 июля 2001 года и 20 июля 2010-
го. Так же, как и в понедельник, в указанные даты по городу летала 
сорванная с домов кровля, фартуки окон и было много поваленных 
деревьев. Конечно, чаще всего вырывает с корнем старые исполи-
ны, но имела значение и конфигурация кроны — чем «шевелюра» 
у дерева пышнее, тем выше его парусность, и значит, легче валил 
его ветер. Как ни странно, высокие здания только усиливали ветер 
за счет особой аэродинамики. Если бы в Москве была равнина, то 
ветер не превысил бы 17 м/с. Хоть некоторым и хочется назвать 
такую погоду ураганом, мы классифицируем ее как шквал, ураган 
начинается от 32 метров в секунду.

Итак, до урагана мы чуть-чуть не дотянули. Но кому от этого 
легче? Ведь последствия вчерашнего катаклизма тяжелее аналогич-
ных ЧП и в 1998-м (8 погибших), и в 2001-м (6 погибших). МЧС начало 
рассылать предупреждения о ЧП достаточно рано. Но беспечность и 
надежды на авось наших граждан, как всегда, перевесили. Значит, 
устных и смс-предупреждений недостаточно. Мы неоднократно 
рассказывали о новых разработках — рындах, которые должны ви-
сеть буквально на каждом углу и сиреной оповещать об опасности. 
Может, пора наконец внедрить их в жизнь?

  
А пока — печальные истории жертв майского ЧП.
На улице Кировоградской остановкой общественного транс-

порта насмерть придавило 65-летнего мужчину. Николай Терентьев 
ожидал прибытия автобуса сбоку от павильона, когда внезапный 
порыв сильного ветра вырвал остановку из асфальта и понес прямо 
на москвича. За считаные секунды махина сбила мужчину с ног и 
придавила собственным весом. Прохожие попытались перевернуть 
его обратно, но было уже поздно. 

Упавшим деревом убило 62-летнюю Нину Ивановну Андрееву. 
Пенсионерка шла по улице Наримановская. Когда она проходила 
мимо помойки, рухнуло дерево.

— Я как раз выезжал на машине со двора, смотрю, женщина 
под ветками лежит. Тяжелые травмы получила — открытый перелом 
ноги в том числе. Вызвали медиков, они констатировали смерть, — 
рассказывает очевидец.

На улице Братцевская, вблизи территории храма, отлетевшим 
железным листом смертельно травмировало 57-летнего Ивана 
Георгиевича Бабия. Тут ведутся ремонтные работы. Рабочие при-
слонили железные листы, они разлетелись во все стороны. Ивану 
Георгиевичу, увы, не удалось вовремя отскочить.

Еще одна 20-летняя москвичка Дарья Антонова погибла из-за 
упавшего дерева на улице 7-я Парковая. Две студентки возвращались 
с учебы, когда порыв ветра обрушил на них крупный ствол. По словам 
очевидцев, растение из земли вырвало с корнем.

— Я услышал треск, а потом женский крик, — говорит один из 
прохожих, пытавшихся помочь девушкам. — Когда я подбежал к 
месту, то увидел, что одна девочка просто стоит и кричит, а вторая 
разрублена стволами дерева. Мы с другими мужчинами пытались 
вшестером поднять его, но было понятно, что девочку не спасти. Там 
страшно выглядело все: крови много, ступня оторвана. Вторая же в 
шоке была. У нее все плечо было в кровоподтеках, а она ничего не 
слышала. Мы ее в «скорую» усадили. 

Приблизительно в это же время, в 15.40, ураган обрушился на 
ВДНХ. Мощный тополь упал и убил девушку лет 20, которая в это 
время каталась на роликах у павильона Музея кино. В это же время 
у павильона «Карелия» дерево придавило 10-летнего ребенка. При-
чем во время разговора с репортером «МК» (прошло уже полчаса) 
очевидцы сетовали, что «скорая» еще не приехала. Также неизвестный 
мужчина лет 40 погиб под ветками дерева на Угрешской улице.

На Даниловском кладбище от внезапно разбушевавшейся 
стихии пострадали четыре человека. Как сообщили «МК» очевидцы, 
двое из них, мужчина и женщина, отделались царапинами на лице 
и легким испугом, чего не скажешь об остальных. Папа с 16-летней 
дочерью посещали могилу одного из своих родственников, когда 
на них упал увесистый сук клена. 

— Я увидел, что мужчину и девочку придавило большой вет-
кой, — рассказывает свидетель происшествия Николай. — Вместе 
с другим прохожим мы бросились им на помощь. Девочка очень 
сильно плакала, но визуально я повреждений не заметил. А вот у 
мужчины, я так понимаю, переломана рука и перебита грудь, так 
как он был весь синий и тяжело дышал.

Кстати, многие посетители кладбища нашли спасение в храме 
— когда начался сильный ветер, они бросились туда.

На 2-й Фрунзенской улице жертвами урагана едва не стали двое 
детей. 7-летняя девочка и ее 10-летний брат гуляли вместе с няней, 
когда на них упал клен. Сотрудники рядом стоящего магазина услы-
шали треск и сразу же выбежали на помощь. По словам прохожих, 
девочка была без сознания, из ушей текла кровь. Мальчик отделался 
ссадинами. Обоих малышей отвезли на «скорой» в больницу. 

Одними из первых экстренные службы города вызывали жители 
района Соколиная Гора. На лавочке возле дома 12 по улице Миро-
новская сидели три пенсионерки, рядом играл ребенок.

Старый клен не выдержал порыва ветра и обрушился. Одна 
старушка успела отскочить, а две другие — им по 80 лет — оказались 
не столь расторопными. Дерево ударило пожилых женщин по голове. 
Дамы получили сотрясение мозга и были госпитализированы.

В Нескучном саду произошел настоящий деревопад. 
— У нас четверо раненых, лежат под деревьями. А на ребенка 

упал кусок крыши. «Скорую помощь» час назад вызвали, все не 
едет — в диспетчерской сказали, не справляются с вызовами, 

— рассказывают охранники. Увы, двое пострадавших, 36-летняя 
Екатерина Синельникова и 37-летний Андрей Темников, так ее 
и не дождались — оба скончались от травм.

А 28-летний Станислав Смирнов и его спутница (на вид ровес-
ница) погибли под обломками рухнувшей беседки на набережной.

Только к 17.00 медикам удалось добраться по вызову на площадь 
Джавахарлала Неру. Там погиб 20-летний Павел Самойлов.

Ограждением придавило мужчину на Коровинском шоссе. По 
рассказам прохожих, он вместе с маленьким мальчиком проходил 
мимо мусорных баков, когда порывом ветра железную конструк-
цию, отделяющую баки от улицы, снесло и повалило на прохожего. 
Крышей ограждения мужчину прибило к земле и порвало одежду 
на спине. Доставать его пришлось четверым зевакам, конструкция 
была тяжелой, а сам мужчина не мог подняться, так как не чувствовал 
ног. При этом москвич оставался в сознании и даже смог позвонить 

родственникам, чтобы те забрали ребенка.
Сильно пострадали дворы на Мичуринском проспекте. Здесь 

вырвало несколько десятков деревьев, одно из которых травмиро-
вало 19-летнего дворника. 

На Зеленодольской дерево прижало мужчину к земле. Несчаст-
ный прохожий так и лежал не шелохнувшись под стволом, пока не 
приехала «скорая» и усилием врачей не извлекла его из плена. По 
словам очевидцев, мужчина признаков жизни не подавал. 

На Ярославском шоссе деревом травмировало двух женщин, 
прогуливающихся с 7-месячным ребенком.

— Дамы гуляли во дворе, когда стал падать ствол дерева. 
Женщины получили приличный удар по голове. Фактически одна из 
них спасла малыша — она схватила кроху на руки и опрокинула ко-
ляску — в итоге дерево упало на каркас, — рассказал очевидец.

Куски кровли срывало с самых разных зданий — и сталинок, 
и новостроек. Пострадал офис московской полиции на Петровке, 
«травмированы» различные стратегические объекты. Упавшие де-
ревья на время парализовали движение на Филевской линии метро, 
Ярославском, Горьковском, Белорусском, Киевском и Рижском 
направлениях Московской железной дороги.

Не обошла беда и Подмосковье. В Раменском дерево упало на 
11-летнюю девочку, которая скончалась на месте от полученных 
травм. В Люберцах поваленные ветром деревья травмировали 
семь человек, в том числе троих детей. Кроме того, шесть человек 
травмированы в Одинцовском районе Подмосковья. В Сергиевом 
Посаде от стихии пострадали четыре человека, еще четверо го-
спитализированы с травмами, полученными от поваленных ветром 
деревьев, в Красногорске. Два человека получили травмы из-за 
упавшего на их автомобиль дерева в Торбеевском районе Москов-
ской области. Также в деревне Зверково упавшее на рейсовый 
автобус дерево разбило окна и осколками травмировало глаза 
81-летнего мужчины, который был госпитализирован. В районе 
Хотькова дерево упало на электричку — к счастью, обошлось без 
жертв. В Королёве с купола храма снесло крест.

А в «Горках», где находится правительственная резиденция, 
оказались заблокированы высокопоставленные гости — испанские 
дипломаты (вместе с послом), а также журналисты, приехавшие 
освещать мероприятие с участием премьер-министра Дмитрия 
Медведева. Деревья завалили выход из здания, к счастью, никого 
не задев. Стихия не щадит никого, и учиться управлять ею нужно 
тоже сообща. Жаль, что понимаем мы это обычно не до, а после 
катаклизма.

Репортеры «МК».

АПОКАЛИПСИС ВЧЕРА

На улице Авиаконструктора Миля снесло надувной 
теннисный корт. «Эту конструкцию буквально порвало 
пополам, все обрушилось на головы людей. Я из окна ви-
дел, как свидетели вытаскивали пострадавших, среди 
них были и дети», — рассказывает местный житель.

Упало даже то, что казалось незыблемым. Например, 
знаменитая пирамида Александра Голода, построенная 
на Рижском шоссе, не выдержала сильных порывов 
ветра в понедельник. Около 14 часов 65-тонная кон-
струкция повалилась на землю. 
— От мощного порыва ветра пирамида должна была 
сложиться вовнутрь, — говорит Александр Голод. — Од-
нако она просто упала набок. Несмотря на ее большую 
массу, у нее были ослаблены конструкции (она сделана 
из дерева, обшитого стеклотканью). К счастью, никто 
не пострадал. Охрана у нас проинструктирована на 
этот счет и заблаговременно, буквально за 5 минут до 
падения, всех посетителей (их было несколько человек) 
вывела на улицу. Строение наше рухнуло на страусиную 
ферму, расположенную рядом, но и там все обошлось 
благополучно. Пирамида упала на одного из страусов, 
но он, к счастью, остался жив.
Голод, по его словам, не слишком переживает о произо-
шедшем, поскольку вскоре сам намеревался сносить 
старый вариант пирамиды и строить на этом месте 
новую, уже капитальную, в 2,5 раза выше прежней.

IN
ST

AG
RA

M
 v

ed
eN

IN
A.

91

Место трагедии на 
Кировоградской улице.

Так было...

... так стало.

Удара стихии не выдержал даже памятник.
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По итогам стыковых матчей опреде-
лился полный состав из 16 клубов, ко-
торые примут участие в следующем 
сезоне чемпионата России по футболу 
в Премьер-лиге. Сезоне очень важном 
— последнем перед чемпионатом мира, 
который пройдет в России. Именно 
на игроков элиты прежде всего будет 
внимательно смотреть главный тренер 
нашей сборной Станислав Черчесов. С 
учетом определенного кадрового голо-
да в национальной команде шанс поуча-
ствовать в мундиале есть у всех футбо-
листов с правильным паспортом. 

Матчи за попадание в РФПЛ действительно 
получились стыковыми во всех смыслах. Лишь 
четыре мяча в четырех играх, причем забивали 
всего две команды: тульский «Арсенал» и крас-
ноярский «Енисей». В первом матче в Сибири 
представители ФНЛ выиграли у канониров — 2:1. 
В ответной встрече сильнее оказались туляки 
— 1:0 — и, согласно правилу забитого на чужом 
поле мяча, прописку сохранили. Стоит поздра-
вить Сергея Кирьякова, выплеснувшего все эмо-
ции, накопившиеся за сезон, в послематчевой 
пресс-конференции. Андрею Тихонову надо по-
желать удачи, наверное, только ее не хватило 

замечательному в прошлом полузащитнику, а 
ныне тренеру для повышения в классе.

Другая пара заставила обратить внимание 
на Восток, где «СКА-Хабаровск» бился за место 
под солнцем с «Оренбургом». Две безголевые 
ничьи в итоге закончились серией пенальти. Удач-
ливей оказались дальневосточные футболисты. 
Немного жаль, что вылетел «Оренбург». Команда 
провела неплохой сезон, показала характер, ото-
брала немало очков у признанных лидеров. Зато 
появилась возможность увидеть в серьезном 
деле абсолютного новичка — «СКА-Хабаровск». 
Коллектив очень неуступчивый, как и сам регион. 
Наверное, многие помнят владивостокский «Луч», 
теперь пришло время команды из соседнего 
края. Со второй попытки хабаровчане все-таки 
запрыгнули в РФПЛ, ведь в сезоне 2012–2013 
путь им преградил «Ростов». Любопытно будет 
понаблюдать за тренером армейцев Алексеем 

Поддубским, который начнет карьеру главного 
сразу с РФПЛ. А также провести некоторые па-
раллели опять-таки с «Лучом», а еще раньше с 
находкинским «Океаном», которых все просто 
мечтали поскорее вытурить из «высшего обще-
ства»: цены на авиабилеты на Дальний Восток, 
как известно, заоблачные.

Еще две команды, которые вышли в элиту 
напрямую, — это московское «Динамо» и «Тосно», 
представляющая Ленинградскую область. 

Москвичи — бойцы опытные. Вообще их 
вылет в ФНЛ отчасти можно считать недоразу-
мением. Так что возвращение вполне логичное 
и оправданное. Достраивается стадион, ждут 
многочисленные болельщики, возможно, даже 
соперники, да и вообще это команда едва ли не 
с самой богатой историей в стране.  

А вот с другим новичком РФПЛ все не так 
уж однозначно. Клуб по футбольным меркам 

еще даже не подросток, а если брать за дату 
основания непосредственно создание профес-
сионального коллектива в 2013 году, то фактиче-
ски новорожденный. У команды нет еще своего 
стадиона, подходящего под требования ФНЛ 
и РФПЛ, потому пока она проводит матчи то в 
Питере, то в Новгороде. Но, со слов гендиректо-
ра клуба Вячеслава Матюшенко, предпочтение 
будет отдано не Санкт-Петербургу. Дело в том, 
что в Великом Новгороде выше шансы собрать 
болельщиков — город еще не искушенный боль-
шим футболом. А вот экс-спартаковец Дмитрий 
Парфенов в ФНЛ зарекомендовал себя неплохим 
тренером. Что ждет «Тосно» в Премьер-лиге — 
покажет время.

Александр ТРОИЦКИЙ.

90 лет назад успех на Кубке Дэвиса 
французской команды с неподражае-
мым теннисистом Рене Лакостом в 
составе заставил Париж подыскивать 
место для кортов, на которых было бы 
не стыдно принимать соперников. Так 
год спустя возник комплекс «Ролан 
Гаррос» в честь аса Первой мировой, 
имя которого теперь неотделимо от 
легендарного теннисного турнира се-
рии Большого шлема. Единственного, 
где игроки выступают на «медленном» 
грунтовом покрытии. В минувшее вос-
кресенье прямо со старта случилась 
неожиданность: первая ракетка мира 
Ангелик Кербер безнадежно уступила 
россиянке Екатерине Макаровой. 

Мы намеренно не ис-
пользуем слово «сен-
сация», хотя немало 
любителей ста-
вок погорели на 
неудаче немки. 
Она возгла-
вила список 
после ухода 
в декрет-
ный отпуск 
бесспор-
ного ли-
дера WTA 
Серены 
Уильямс. 
А когда се-
зон вошел 
в грунтовую 
фазу, ста ла 
терпеть неудачу 
за неудачей, в част-
ности, в двух турнирах 
она зачехлила ракетку в 
первом круге. Кербер гораздо 
комфортней чувствует себя на траве и «харде»; 
Екатерина в 2013 году уже поднимала над го-
ловой главный приз Парижа, хотя и было это в 
парном разряде, а в «одиночке» доходила здесь 
до 4-го круга. Матч завершился убедитель-
ной победой москвички — 6:2, 6:2, причем все 
могло завершиться гораздо раньше, если бы, 
ведя 3:0 во втором сете, Екатерина не отдала 
великодушно две свои подачи, сама при этом 
методично забирая брейки. 

— Кербер была со-
вершенно не готова, 
— считает постоянный 
эксперт «МК», в не-
давнем прошлом 5-я 
ракетка мира Анна 
ЧАКВЕТАДЗЕ. — Тен-
нисистка сама дела-
ет акцент на том, что 
на грунте ей тяжело 
играть, она двигается 
на таком покрытии, не-
много затягивая шаг. 
В целом весь сезон у 
нее тяжелый получа-
ется. Но в то же время 

нельзя говорить, что она подарила матч Кате: 
наша соотечественница сама сыграла хорошо, 
уверенно, легко и в агрессивном стиле. Это 
было очень приятно наблюдать. Пара — это уже 
другая история. Сейчас Макаровой нужно под-
ниматься выше в одиночном рейтинге, потому 
что ее огромный потенциал не соответствует 
занимаемой 40-й позиции. Уверенность в свое 
время она чуть растеряла из-за травмы. И такая 
встреча с Кербер в первом круге оказалась очень 
важной для нее с точки зрения психологии. Но 

расслабляться нельзя: после больших побед 
— а вчерашний матч именно из этого разряда 
— могут возникать сложности. 

Лучшая среди россиянок представитель-
ница «испанской школы», приверженец грунто-
вого покрытия Светлана Кузнецова начала чуть 
позднее с победы над американкой Кристиной 
Макгейл — 7:5, 6:4. Покорительница Парижа-
2009 признала потом, что временами не могла 
справиться с нервами, но так бывало и прежде. 
Опасения покинуть любимый турнир остались 
позади, и со второго круга станет легче. 

— Света прекрасно понимает, что не ре-
ализует себя на 100 процентов на турнирах 
Большого шлема, — говорит Анна. — И из-за 
этого испытывает дополнительный груз ответ-
ственности. Хочется верить, что теперь она 
раскрепостится. Такие матчи для нее — это 
плюс, возможность поверить в себя, хотя для 
персональных болельщиков Кузнецовой — не-
легкое испытание. Но, как известно, пути к по-
беде есть разные. Эмоции нужно направить в 
правильное русло. 

В отсутствие Марии Шараповой, которую 
устроители, а именно Федерация тенниса Фран-
ции, не пустили в основную сетку по весьма 
прозрачным причинам (а для квалификации ей 
самой не хватило рейтинга), как минимум четы-
рем другим россиянкам пророчили хороший путь 
на турнире. Конечно, главным образом речь шла 
о Кузнецовой и об Анастасии Павлюченковой, 
которая в период подготовки к «Ролан Гаррос» 
сплоховала только на крупном турнире в Риме, 
зато выиграла два других титула. На подъеме 

подошли к Парижу партнерша Макаровой по 
паре Елена Веснина, а также Дарья Касаткина, 
обе взявшие весной по титулу на турнирах жен-
ского тура. Эти матчи завершились уже после 
подписания номера в печать. 

А что о претендентках? Вершина раньше 
времени оказалась свободной, но все ждали 
выхода трех игроков, чьи шансы считались наи-
более предпочтительными: испанки Гарбинье 
Мугурусы, украинки Элины Свитолиной и ру-
мынки Симоны Халеп. При этом Чакветадзе 
осторожна в категорических прогнозах: 

— На самом деле при нынешнем исходе 
жребия и при том, что не играют Шарапова, 
Уильямс и Азаренко, любой из сеяных может 
победить. Никто особенно не верил год назад 
в победу Мугурусы, но именно она взяла титул, 
попутно обыграв очень сильных оппоненток. Не 
исключено, что никто из названных вами вообще 
до финала не доберется. Иное дело — сетка 
мужская. Сейчас, как уже однажды бывало, 
наивысшие шансы у испанца Рафаэля Надаля. 
Воспользуется ли он благоприятной ситуацией? 
В свое время Рафу называли Королем грунта, 
и на сегодня ему остался всего один шаг к до-
стижению рекордного, 10-го титула здесь. Но 
есть и молодые игроки, способные устроить не-
приятности топовым теннисистам, в том числе и 
Надалю. Например, выступающий за Германию 
Миша Зверев. «Темных лошадок» хватает. Плюс 
интересно понаблюдать за сербом Новаком 
Джоковичем, который только начал работать 
под началом легендарного Андре Агасси; по-
смотреть на британца Энди Маррея — прежде 
всего в психологическом плане. Что касается 
россиян, то выход кого-то из них в 4-й круг будет 
уже очень большим достижением. 

...По словам Анны, впервые за несколько 
лет над кортами Парижа в дни турнира ощуща-
ется духота. На старте турнира, в воскресенье, 
доходило до 32 градусов тепла, потом прошел 
дождь, и температура снизилась, но не сильно. 
Фактор климата может кому-то оказаться на 
руку, а кому-то, напротив, помешать. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

СОБЫТИЕ УИК-ЭНДА

— Вы говорите, что это чистая шерсть, а 
на бирке написано синтетика!..
— А это мы моль обманываем!

Убедив внуков, что газировка — яд, «Киндер 
сюрприз» — обманка, «Чупа-чупс» — химия, 
мороженое — вред, жевательная резинка — 
это неприлично, а от пирожных случаются 
смертельные отравления, бабушка пришла 
к выводу, что пенсии у нас нормальные.

Табличка на заборе:
«Осторожно, во дворе злая собака!
Прививки не делали, ест что попало. Давно 
мечтает реализовать себя в сексе».

— А мы дома ремонт затеяли!
— С чего начали?
— С ругани.

Неожиданно вспыхнувший лесной пожар 
придал соревнованиям по спортивному 
ориентированию неповторимую динамику 
и зрелищность. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Роксана Бабаян (1946), певица, актриса 
Александр Демьяненко (1937–1999), актер
Алексей Леонов (1934), космонавт, первым в 
мире вышедший в открытый космос

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 12…14°, 

днем в Москве 17…19°. Ночью облачно с про-
яснениями, дождь, местами сильный, гроза; 
днем переменная облачность, местами не-
большой дождь, ветер ночью западный, северо-
западный, 5–10 м/с, местами порывы 13–18 
м/с, днем северный, 5–10 м/с. Восход Солнца 
— 3.52, заход Солнца — 21.01, долгота дня — 
17.09. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

1431 г. — в Руане по обвинению в ереси и кол-
довстве сожжена Жанна д'Арк.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Поздравляем с прошедшим 80-летием Юрия Пантелеймоновича Григорьева — со-
ветского и российского архитектора, народного архитектора Российской Федерации, 
лауреата трех Премий Правительства Российской Федерации, почетного строителя 
России и Москвы.

Забывчивость и рассеянность прино-
сят много дискомфорта в нашу жизнь, 
и мы начинаем жаловаться на плохую 
память. В нужный момент забыва-
ется слово, деталь, дата, телефон, 
еще вчера так отлично всплывавший 
в памяти, номер автобуса или марш-
рутки, дата встречи, дней рождений 
родственников и знакомых. Для того 
чтобы ваша память вас не подводила 
и в нужный момент вы всегда могли 
на нее положиться, необходимо более 
подробно разобраться в причинах 
плохой памяти и устранить их. Об этом 
и многом другом сегодня мы побесе-
дуем с врачом-кардиологом Сергеем 
Анатольевичем Брандом. 

— Здравствуйте, Сергей Анатольевич!
— Приветствую вас и всех читателей. Поста-

раюсь рассказать вам как можно больше, чтобы 
вы понимали, как можно улучшить свою память и 
помнить самые замечательные моменты жизни. 
Итак, начнем: 

Память, прежде всего, процесс мыслитель-
ный, который включает в себя запись информации, 
ее хранение в огромных количествах с последую-
щим извлечением при надобности. А забывание 
— процесс, разгружающий нервную систему и 
оберегающий ее от перенапряжения. И часто мы 
забываем именно то, что нам приносит отрицатель-
ные эмоции и необходимость делать то, что нам не 
нравится. Мы запоминаем визуально (зрительно), 
вербально (слух), с помощью обоняния, осязания 
и так далее, то есть, строим ассоциативные связи. 
Это когда знакомый запах может напомнить вам о 
ситуации, в которой вы его почувствовали.

— Сергей Анатольевич, а многие дума-
ют, что память у нас одна. Это действительно 
так? 

— Нет, это масштабное заблуждение. Память 
можно поделить на: 

• непосредственную, это написание разных 
записок, текстов (написал букву и забыл),

• кратковременную, она сохраняет инфор-
мацию до 30 секунд (набрал номер телефона и на 
время забыл),

• долговременную, такая память хранит 
информацию на интеллектуальном и эмоциональ-
ном уровне дни и годы, составляется на основе 
суждений и наблюдений,

• скользящую, в этом случае информация за-
поминается на необходимый промежуток времени 
и больше не используется, за ненадобностью.

Кроме этого, существуют стойкие наруше-
ния памяти. К ним относятся старческий склероз, 
атеросклероз, болезнь Альцгеймера, болезнь 
Паркинсона. Этими недугами страдает огромное 

количество людей, в основном это, разумеется, 
те, кому за 50 лет. 

— Расскажите, пожалуйста, поподробнее, 
чем характеризуются данные недуги и как 
они проявляются в обычной, повседневной 
жизни? 

— Самым распространенным заболеванием 
является атеросклероз сосудов головного мозга. 
Это состояние, характерное для пожилых людей, 
вследствие возрастных изменений. Причинами 
атеросклероза являются высокое давление, са-
харный диабет, высокий уровень холестерина. 
Атеросклероз сосудов мозга ведет к ишемии мозга, 
ослаблению памяти, изменению в психике и сни-
жению интеллекта. Поэтому если вы испытываете: 
холод в конечностях, частые проблемы с сердцем, 
снижение памяти, плохую концентрацию внимания, 
раздражительность и постоянную усталость, то 
вполне возможно — у вас этот самый диагноз, и вам 
стоит незамедлительно обратиться к специалистам 
для дальнейшей диагностики и оказания вам и со-
судам головного мозга своевременной помощи. 

Примерно каждый сотый человек, пере-
шагнувший шестидесятилетний рубеж, страда-
ет болезнью Паркинсона. Она возникает из-за 
нарушения выработки веществ, служащих для 
передачи импульсов в головном мозге. Это ведет к 
нарушению функций клеток мозга, отвечающих за 
движение. Первыми симптомами приближающей-
ся болезни являются забывчивость, уменьшение 
выразительности лица, уменьшение ловкости 
рук, трудности при одевании и ходьбе, наруше-
ние речи, обильное слюноотделение, дрожь в 
состоянии покоя. 

— Это все очень ужасно и трудноперено-
симо. Как же уберечь свой мозг, как питать 
мозг необходимыми компонентами? Возмож-
но ли уберечься и восстановить активность 
клеток? 

— Мы долго изучали все причины и прояв-
ления болезней, связанных с головным мозгом, 
вели статистику и наблюдали за пациентами. На 
основе наших исследований мы создали програм-
му «Вспомнить все», обладающую комплексным 
нейропротекторным действием, защищающим 
организм от преждевременного старения и по-
вышающим его устойчивость к развитию забо-
леваний, свойственных старческому возрасту. 
В клинических исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Вспомнить все» клетки 
мозга реактивируются, значительно замедляется 
процесс угасания мозга и организма в целом. 

— А в чем смысл вашей уникальной 
разработки?

— Не буду открывать всю технологию, дабы 
люди, не дай бог, начали самолечение, которое 
может только навредить больному организму. Для 
понимания отмечу, что программа комплексно 
действует на нейроны, улучшая передачу между 
ними нервных импульсов, что существенно улуч-
шает функциональное состояние центральной и 
периферической нервной системы. Программа 
запатентована, поэтому риски побочных эффектов, 
по статистике, свелись к нулю. 

— Удивительно и очень интересно! 
— Я рад, что эта тема вас заинтересовала. Мы 

очень старались и очень далеко продвинулись в 
своих исследованиях. А результаты, которые мы 
имеем на данный момент, радуют не только нас, 
но и всех, кто к нам обращается. Звоните, спраши-
вайте, мы обязательно поделимся со всеми, кому 
не безразлично свое здоровье, нашей уникальной 
программой «Вспомнить все». 

Телефон: 8-495-500-03-36.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПОМОГИТЕ ВЕРНУТЬ ПАМЯТЬ!
Плохая память — это бич сегодняшнего общества

Добрый день. У меня такая странная 
проблема, я стала забывать слова, 
обычно это происходит в разговоре, я 
хочу что-то сказать, но забываю, как 
называется тот или иной предмет. 
Иногда оговариваюсь, могу вместо 
«яблоко» сказать «вишня» или вместо 
«синий» — «желтый». Собираюсь сде-
лать что-нибудь по дому — и забываю 
об этом уже через секунду... Моя за-
бывчивость меня просто убивает. 
Подскажите, что делать, от чего это 
может происходить. Спасибо!

Наталья Серафимовна, г. Москва

С НЕБЕС НА «ЗЕМЛЮ»

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Кому покорится главный теннисный турнир на грунте?

Завершился 70-й Каннский кинофестиваль. 
Показанная первой в конкурсной программе 
«Нелюбовь» Андрея Звягинцева получила 
приз жюри, возглавлял которое испанский 
режиссер Педро Альмодовар. Надо отдать 
ему должное — он разумно распределил 
награды, что бывает нечасто. Разве что ре-
жиссерский приз, ушедший Софии Копполе, 
несколько разочаровал. 

Теперь только и говорят о том, что имел в 
виду Звягинцев, когда произнес на церемонии 
закрытия слова: «Я не рассчитывал подняться 
на сцену так рано», и за что он благодарил члена 
жюри — американского актера Уилла Смита: 
«Спасибо этому парню, оказывается, ты суще-
ствуешь». То есть все склоняются к тому, что 
Звягинцев не рад награде. Понятное дело, хо-
телось большего, а пришлось выйти на сцену в 
первых рядах, после того как был вручен приз за 
сценарий. Как вообще чувствует себя человек, от 
которого чего-то ждут и картины которого всегда 
готовы принять в Каннах. Андрей сам ответил на 
эти вопросы: «Невозможно не думать о том, что 
тебя ждет весь мир, Каннский фестиваль, но я 
стараюсь выбросить из головы этот пресс». 

  О чем мы вообще говорим? Само участие 
в каннском конкурсе — огромная победа. В 
этой связи можно привести смешную историю, 
связанную с Робертом Паттинсоном, который 
участвовал в конкурсе с криминальной драмой 
«Хорошее время» Бена и Джошуа Сефди. Так вот 
Джошуа вспоминает: «У Роба Паттинсона — су-
пердорогой туалет в его доме в Лос-Анджелесе. 
Когда мы только обсуждали наш проект, он мне 
сказал: «Если мы попадем в каннский конкурс, 
подарю тебе такой же». За шесть часов до объ-
явления программы фестиваля он мне прислал 
фотографию этого туалета. И вот «Хорошее вре-
мя» — в Каннах.

Шутки шутками, но на кону многое. Канны 
— счастье, кровь и боль для любого кинемато-
графиста, даже самого титулованного. Напомню, 
что на 67-м Каннском фестивале «Левиафан» 
Звягинцева отмечен за лучший сценарий. В 2007 
году Константин Лавроненко получил «Пальмо-
вую ветвь» за «Изгнание» как лучший актер (и 
впервые это был российский актер). В 2011-м 
«Елена» отмечена спецпризом жюри программы 
«Особый взгляд». У кого, кроме Звягинцева, такая 
коллекция наград? Ни один фильм не остался 
незамеченным. 

«Нелюбовь» Звягинцева рассказывает 
историю супружеской пары, которая, выясняя 
отношения, не заметила того, что происходит 
с их сыном. картина создавалась без государ-
ственной поддержки, и это было принципиально. 
В ее создании финансово участвовал российский 
предприниматель и продюсер Глеб Фетисов. 

— Это решение Александра Роднянско-
го — взяться за «Нелюбовь», — рассказал нам 
Андрей. — Трехстраничный текст Олега Негина 
был запущен в производство, а сценарий писался 
уже по ходу работы. Как-то ночью мы сидели у 
Олега дома, думали, что же делать дальше. И он 
рассказал эту историю. Я посоветовал написать 
синопсис и передал его Роднянскому. Я нахожусь 
в счастливой ситуации уже третью свою картину. 
Благодаря Александру Роднянскому мы не дума-
ем о том, будет ли у нас финансирование.

В Каннах наш украинский коллега обратил 
внимание на финальные кадры, где транслируют-
ся новости с востока Украины, и спросил у Андрея 
Звягинцева, не выступает ли он таким образом 
как пропагандист. На что Звягинцев ответил: «Без 
сомнения, нет. Вы видели фильм «Левиафан»? 
Заметили преемственность взгляда? Совер-
шенно понятна интенция автора. Если отбросить 
политизированный взгляд на вещи, то можно 
увидеть, что нет в финале никакой пропаганды, 
но только констатация взгляда на вещи». 

Многие иностранные зрители восприняли 
как светлое будущее России волонтеров, которые 
помогают разыскивать исчезнувшего ребенка. 

— Таких людей в Москве около тысячи, 

— рассказывает Андрей Звягинцев. — Все где-то 
работают, но если у них есть 2–3 часа свободного 
времени, они их отдают ради поиска совершен-
но незнакомых людей, не получая за это денег. 
Они — героические, удивительные люди. Как 
говорят в поисковом отряде «Лиза Алерт», по 
всей России ежедневно пропадает один «Боинг». 
И это только цифры по обращениям. Около 80 
процентов пропавших волонтеры нашли в 2016 
году. Мы случайно узнали об их деятельности и 
после съемок передали им все обмундирование 
поисковиков. 

Возвращаясь к обманутым ожиданиям, мож-
но, конечно, сказать, что Николь Кидман тоже 
обиделась. Она же отсутствовала на церемонии 
закрытия, хотя ей вручали награду за достижения 
в карьере в связи с 70-летием фестиваля. Но 
Кидман отработала свое сполна, представляя 
сразу четыре проекта, включая две конкурсные 
картины.

«Золотую пальмовую ветвь» получила из-
умительная шведская картина «Квадрат» Рубена 
Эстлунда. Хотя мало кто верил, что это произой-
дет. Слишком часто жюри выносит политические 
решения. А здесь победило чистое искусство. 
«Квадрат» — копродукция Швеции, Франции, 
Дании и Германии. Фильм непосредственно 
связан с современным актуальным искусством, 
а его главный герой — представитель очень 
востребованной и модной сегодня профессии, 
куратор крупнейшего музея, организовываю-
щий выставки, вызывающие порой у зрителей 
оторопь. В главной роли — датский актер Клас 
Банг. Картина получилась тонкая, смешная и 
ироничная, с великолепным знанием арт-среды. 
Но пик всего — явление модернизированной 
версии человека-собаки Олега Кулика. Не важно, 
что заменил его неандерталец. 

Гран-при у картины «120 ударов в минуту» 
Робина Кампийо, которому предсказывали «Зо-
лотую пальму» (не только Звягинцеву). Она очень 
возбудила киносообщество и мировую прессу. Ее 
героями стали представители ЛГБТ-сообщества, 
пытающиеся отстаивать свои права и права тех, 
кто заражен СПИДом, еще в 90-е годы прошлого 
столетия. Особенно взбудоражили публику бес-
страшные сцены мужской любви. Снята картина 
под документ, так что может ввести в заблужде-
ние не самого продвинутого зрителя. Хотя она 
действительно основана на реальных фактах, 
известных режиссеру из собственного опыта. 

Приз за лучшую режиссуру неожиданно 
достался Софии Копполе за «Роковое искуше-
ние» с Николь Кидман и Колином Фаррелом, 
события которого происходят во время Граж-
данской войны в США. Спасает этот опус только 
присущая Копполе ирония.

Лучшей актрисой, по мнению Альмодо-
вара и его жюри, стала Диана Крюгер в фильме 
«На пределе» немецкого режиссера турецкого 
происхождения, где ее героиня встает на тропу 
войны после теракта, в котором погибла ее семья. 
Возможно, это не самое идеальное решение, 
были и другие варианты, но сама тема фильма 
и героиня Крюгер как ее олицетворение — рана 
для современной Европы.

Лучший актер — абсолютно неузнаваемый 
Хоакин Феникс в картине «Ты никогда здесь не 
был» британки Линн Рэмси. Это — настоящая 
радость для киномана, редкой прелести чистое 
искусство с «грязным» содержанием — потока-
ми крови, которые подобны клюквенному соку. 
Фильм Линн Рэмси наравне с психологическим 
триллером «Убийство священного оленя» грече-
ского режиссера Йоргоса Лантимоса получил 
также награду за лучший сценарий.

А рано утром в день закрытия фестиваля 
перед мэрией города выстроилась длинная 
очередь, опоясывающая здание. Это были жи-
тели Канн, мечтающие попасть на показ фильма, 
который будет удостоен «Золотой пальмовой 
ветви». Его специально для них устраивают на 
следующий день после закрытия фестиваля.

Светлана ХОХРЯКОВА.

КОМУ ПАЛЬМОВУЮ ВЕТВЬ,  
А КОМУ — ДОРОГОЙ ТУАЛЕТ
Спецкор «МК» подводит итоги  
Каннского кинофестиваля

Рубен Эстлунд получает 
«Золотую пальмовую ветвь».

ЦИФРЫ
ТЕННИС. ОТКРЫТЫЙ ЧЕМПИОНАТ 
ФРАНЦИИ. ОДИНОЧНЫЙ РАЗРЯД. 
1/64 ФИНАЛА

Главные результаты понедельника (на 17.40 
мск). Женщины. Каролин Возняцки (Дания) — 
Джейми Фурлис (Австралия) — 6:4, 3:6, 6:2. Гар-
бинье Мугуруса (Испания) — Франческа Скьявоне 
(Италия) — 6:2, 6:4. Анетт Контавейт (Эстония) — 
Моника Никулеску (Румыния) — 7:5, 6:1. Елена Ян-
кович (Сербия) — Рихел Хогенкамп (Нидерланды) 
— 2:6, 5:7. Юханна Ларссон (Швеция) — Наталья 
Вихлянцева (Россия) — 6:4, 6:4. Элизе Мертенс 
(Бельгия) — Дарья Гаврилова (Австралия) — 7:6, 
1:6, 6:4. Анна Конюх (Хорватия) — Данка Ковинич 
(Черногория) — 7:5, 7:6. Юлия Путинцева (Казах-
стан) — Миртиль Жоржес (Франция) — 6:3, 6:0. 
Екатерина Александрова (Россия) — Катерина 
Синякова (Чехия) — 6:4, 2:6, 6:2. 

Мужчины. Виктор Троицки (Сербия) — Ев-
гений Донской (Россия) — 7:6, 6:4, 6:0. Диего Се-
бастьян Шварцман (Аргентина) — Андрей Рублев 
(Россия) — 0:6, 6:4, 6:2, 6:7, 9:7. Новак Джокович 
(Сербия) — Марсель Гранольерс (Испания) — 
6:3, 6:4, 6:2. Рафаэль Надаль (Испания) — Бенуа 
Пэр (Франция) — 6:1, 6:4, 6:1. Симоне Болелли 
(Италия) — Николя Маю (Франция) — 6:4, 6:2, 6:2. 
Стефано Наполитано (Италия) — Миша Зверев 
(Германия) — 4:6, 7:5, 6:2, 6:2. Жоау Соуза (Пор-
тугалия) — Янко Типсаревич (Сербия) — 4:6, 7:6, 
6:2, 6:2. Марин Чилич (Хорватия) — Эрнест Гулбис 
(Латвия) — 6:3, 6:3, 6:3. 

Екатерина 
Макарова  
не верит своему 
счастью.

Рафаэль Надаль — главный 
претендент на победу в Париже.

Гарбинье 
Мугуруса — 
чемпионка 
Франции-
2016.
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Футбол. Ответные стыковые матчи
«Оренбург» — «СКА-Хабаровск» — 0:0. В 

серии послематчевых пенальти — 3:5
Не забил пенальти: Благо (О), 39 (вратарь). 

«Газовик», 6971 зритель. 
Первый матч — 0:0
«Арсенал» (Тула) — «Енисей» (Красно-

ярск) —1:0 (1:0)
Шевченко, 29 (1:0). 
«Арсенал», 13 400 зрителей.
Первый матч — 1:2

Хабаровская СКАзка
Окончательно известен состав Российской футбольной 
Премьер-лиги на сезон-2017/18

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 


